
Завяли дозы
Центр Чумакова приостановил выпуск сырья для вакцины «КовиВак»

Как выяснил „Ъ“, выпуск 
вакцины от COVID-19 «Ко-
виВак», которая поль-
зуется ажиотажным 
спросом среди росси-
ян, приостановлен на не-
сколько месяцев. Разра-
ботчик препарата центр 
Чумакова закрыл на мо-
дернизацию площадку, 
где производится сырье 
для препарата. В ре-
зультате вакцина не по-
ступает в оборот с кон-
ца августа, а партнеру 
центра, «Нанолеку» Вла-
димира Христенко, при-
шлось отложить ее мас-
совое производство до 
конца осени. «КовиВак», 
как и «ЭпиВакКорона» от 
ГНЦ «Вектор», еще долго 
не станут массовыми, по-
лагают эксперты, до 95% 
потребностей в вакцина-
ции будут закрываться 
«Спутником V» и «Спутни-
ком Лайт».

Разработчик «КовиВака» 
ФНЦИРИП имени Чумако-
ва с 28 августа по 22 сентя-
бря не вводил в обращение 
новые серии вакцины, хотя 
раньше выпускал 30–90 тыс. 
доз в месяц, обнаружил „Ъ“ 
в реестре Росздравнадзора. 
На основе этого же реестра 
„Ъ“ подсчитал, что с момен-
та регистрации препарата 
в феврале и до середины ав-
густа было выпущено не бо-
лее 1 млн доз.

Центр не вводит в обра-
щение новые серии из-за 
остановки площадки по 
производству сырья для пре-
парата, говорят два источни-
ка „Ъ“ на фармрынке. Разра-
ботчик устанавливает новое 
оборудование для масшта-

бирования выпуска суб-
станции, поясняет генди-
ректор DSM Group Сергей 
Шуляк. По его словам, име-
ющиеся опытно-промыш-
ленные мощности не позво-

ляют центру производить 
большой объем сырья. «При 
оптимистичном раскладе 
процесс модернизации зай-
мет два месяца»,— уточня-
ет другой собеседник „Ъ“, 

отмечая, что центр не хочет 
передавать технологию про-
изводства сторонним ком-
паниям.

В «Нанолеке», выступаю-
щем партнером по произ-

водству «КовиВака», подтвер-
дили „Ъ“, что промплощадка 
центра Чумакова находит-
ся на реконструкции. Там 
добавили, что разделение 
производства субстанции 
и готовой формы стороны 
«посчитали наиболее эффек-
тивным». В ФНЦИРИП „Ъ“ не 
ответили.

Остановка повлияла на 
планы «Нанолека», намере-
вающегося на основе суб-
станции разработчика мас-
сово выпускать вакцину на 
своих мощностях. Летом 
в компании оценивали ин-
вестиции в проект в 40 млн 
руб., обещая запустить в ав-
густе производство 5 млн доз 
до конца года (см. „Ъ“ от 25 
июня). Теперь в «Нанолеке» 
признают, что приступят 
к производству не раньше 
конца осени.

Перерыв на площад-
ке контрагента не единст-
венная причина переноса 
компанией старта выпуска 
препарата. В конце августа 
владелец «Нанолека» Вла-
димир Христенко говорил 
„Ъ“, что возникли сложно-
сти «в процессе трансфера 
технологий», а Vademecum 
добавлял 17 сентября, что 
задержка также связана с по-
ставками оборудования.

В Москве, Петербурге 
и других крупных городах 
запись на прививку «Кови-
Ваком» регулярно приоста-
навливается. «Спрос на эту 
вакцину оказался парадок-
сально высоким», — пояс-
няет директор по развитию 
RNC Pharma Николай Бес-
палов. Он объясняет пред-
почтения граждан тем, что 
препарат разработан на 

классической платформе 
(используется инактивиро-
ванный вирус), и его дефи-
цитом.

Еще одной причиной от-
сутствия на рынке новых се-
рий «КовиВака» может быть 
подготовка к экспорту пре-
парата, предполагает дру-
гой источник „Ъ“: «Для этого 
разработчику необходимо 
выделить на регистрацию 
вакцины в третьей стране 
несколько ее серий». Экс-
перт по разработке и иссле-
дованиям лекарственных 
препаратов Николай Крюч-
ков подтверждает возмож-
ность такого сценария, но 
сомневается, что объем экс-
порта «КовиВака» в этом 
году превысит 1–1,5 млн 
доз. К тому же, отмечает он, 
в мире уже много предложе-
ний из Индии и КНР на по-
ставку инактивированных 
вакцин, эффективность ко-
торых в отношении дель-
та-варианта COVID-19 не пре-
вышает 65%.

Проблемы с запуском 
не позволят «Нанолеку» до-
стичь запланированного 
масштаба производства «Ко-
виВака», уверен Николай 
Крючков. По его прогнозам, 
весь объем препарата, вклю-
чая уже выпущенные самим 
центром Чумакова серии, 
не превысит 5 млн доз. При-
мерно такой же объем ожи-
дается для «ЭпиВакКороны», 
разработанной ГНЦ «Век-
тор» (его производственным 
партнером выступает «Геро-
фарм» Петра Родионова), до-
бавляет эксперт.
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Ставки 
выросли, 
господа
Букмекерский рынок 
увеличится на четверть

Возвращение спортивных со-
бытий способствует росту бук-
мекерского рынка, в 2021 году 
он увеличится на 25%, а по срав-
нению с допандемийным 2019 
годом — на 40%, полагают от-
раслевые эксперты. Главным 
драйвером выручки в отрасли 
стал Евро-2020. Однако ее новое 
регулирование и рост целевых 
отчислений, вступающие в силу 
в октябре, понизят маржиналь-
ность бизнеса и приведут к со-
кращению числа активных кон-
тор, опасаются участники рынка.

По итогам 2021 года легальный 
букмекерский рынок в России мо-
жет вырасти примерно до 295 млрд 
руб., такой прогноз на основе анали-
за отчетности букмекерских контор 
для „Ъ“ рассчитал отраслевой пор-
тал «Рейтинг букмекеров» (РБ). Это 
на 25% больше по отношению к 2020 
году и на 40% — к 2019 году. По ито-
гам 2020 года рост рынка, по оценке 
РБ, составлял 13%.

В «Лиге ставок» и BetBoom под-
тверждают, что уже далеко обо-
шли докризисный уровень выруч-
ки по итогам полугодия. Выручка 
BetBoom оказалась на 107% боль-
ше, чем за тот же период 2020 года, 
а по отношению к первому полуго-
дию 2019 года рост составил 40,7%, 
уточнил президент BetBoom Конс-
тантин Макаров. Выходу на докри-
зисный уровень помог Евро-2020, 
поясняет он.

Чемпионаты Европы и мира по 
футболу — главные спортивные со-
бытия для ставок, и прошедший тур-
нир не стал исключением, тогда как 
Олимпиада в Токио привлекла вни-
мание игроков, но в меньшей степе-
ни, говорит гендиректор «Фонбет» 
Александр Парамонов. Он, впрочем, 
ожидает, что выручка компании по 
итогам 2021 года вырастет только на 
10–15% и к уровню 2019 года не вый-
дет: «О полном восстановлении гово-
рить все еще рано».

Выручка «Лиги ставок» за июнь-
июль выросла в 2,7 раза по сравне-
нию с аналогичным периодом 2020 
года и на 36,4% по сравнению с ию-
нем-июлем 2019 года, заявили в ее 
пресс-службе.
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Судебная  
подсистема
«Газпром» и «Ростех» воссоздали  
свои арбитражные учреждения

Как выяснил „Ъ“, спустя четыре года 
после завершения третейской рефор-
мы под эгидой «Газпрома» и «Ростеха» 
вновь созданы отраслевые третейские 
суды — для энергетики и промышлен-
ности. Разрешения выданы двум про-
фильным НКО, которые возглавляют 
представители компаний. Кэптивные 
третейские суды позволяют быстро 
и конфиденциально рассматривать спо-
ры, например, между дочерними струк-
турами. Но юристы полагают, что появ-
ление этих учреждений противоречит 
самой идее реформы.

„Ъ“ обнаружил на сайте Минюста депо-
нированные правила двух третейских судов 
(ТС) — при Союзе машиностроителей Рос-
сии (СоюзМаш, в него входит «Ростех») и при 
Национальном институте развития арбитра-
жа в топливно-энергетическом комплексе 
(НИРА ТЭК; учрежден «Газпромом»). В мини-
стерстве уточнили, что союзу выданы реко-
мендации 18 мая, институту — 5 августа. На 
сайтах обеих организаций говорится, что 

на основании рекомендаций они получили 
разрешения и уже работают.

Третейское разбирательство имеет преи-
мущества перед процедурой в государствен-
ном суде: спор рассматривается конфиденци-
ально, обычно быстро, стороны могут выбрать 
арбитров, заседания разрешено проводить он-
лайн. Еще пять лет назад в РФ было множест-
во ТС, в том числе при «Газпроме», «Росатоме» 
и «Ростехе». В основном эти суды рассматрива-
ли споры между их дочерними предприятия-
ми, но они были вынуждены прекратить рабо-
ту из-за нового закона об арбитраже.

В 2016–2017 годах Минюст провел тре-
тейскую реформу, призванную расчистить 
и упорядочить этот институт, избавившись 
от мошеннических и «карманных» ТС. В ре-
зультате почти все существовавшие на тот 
момент суды упразднили, а закон позволил 
создавать постоянно действующие арби-
тражные учреждения (ПДАУ; новое название 
ТС) лишь при НКО и с одобрения государства.
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В Москве  
проверят электронику
IT-эксперты исследуют столичное  
онлайн-голосование на выборах Госдумы

Общественный штаб по наблюдению за 
выборами в Москве решил провести пе-
репроверку голосов, поданных на вы-
борах в Госдуму через систему дистан-
ционного электронного голосования 
(ДЭГ). Этим займется техническая рабо-
чая группа по ДЭГ в составе 30 человек. 
Результаты должны быть представлены 
к 27 сентября, после чего в столице бу-
дет создана группа общественного ауди-
та ДЭГ под руководством сопредседате-
ля движения «Голос» (внесено Минюстом 
в реестр иностранных агентов) Григория 
Мельконьянца. Эта группа, в свою оче-
редь, к концу года подготовит доклад 
с выводами о системе онлайн-голосо-
вания в России. На подведении офици-
альных итогов выборов в Думу, намечен-
ном на 24 сентября, процедура сказаться 
не должна: она носит исключительно ин-
формационный характер.

Перепроверка голосов нужна для повы-
шения доверия общества к результатам он-
лайн-голосования на выборах в Госдуму, по-

яснил в среду председатель Общественного 
штаба, главный редактор «Эха Москвы» Алек-
сей Венедиктов. Напомним, голосование 
в Москве проходило на столичной платфор-
ме, разработанной городским департаментом 
информационных технологий (ДИТ). Основ-
ной претензией к московскому ДЭГ стали сро-
ки расшифровки голосов: результаты были 
объявлены лишь к утру 20 сентября, в то вре-
мя как итоги ДЭГ в других шести регионах, ко-
торое проводилось на федеральной платфор-
ме, стали доступны буквально через час после 
закрытия избирательных участков. Отметим, 
что участие в ДЭГ на выборах в Госдуму приня-
ли более 1,9 млн москвичей, в то время как на 
остальные шесть регионов пришлось около 
600 тыс. электронных избирателей.

Представители мэрии дают понять, что 
рассчитывали обработать данные ДЭГ в те-
чение двух с половиной часов после закры-
тия голосования, но системе потребовалось 
существенно больше времени.
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триллиона рублей составлял на 1 сентября 2021 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 сентября 2020 года, долг регионов был равен 2,15 трлн руб. 
Таким образом, за год он вырос на 410 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 
1 сентября такова: на государственные ценные бумаги субъектов РФ приходится 879 млрд руб., на банков-
ские кредиты — 251 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1376 млрд руб. Также в составе долга 
субъектов — госгарантии на 27 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга 
муниципальных образований, по данным Минфина, на 1 сентября 2021 года составлял еще 355 млрд руб.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ  
НАСТРОЕНИЯ

Не купить,  
а накопить

Росстат опубликовал вчера квар-
тальные данные о потребитель-
ских ожиданиях граждан в третьем 
квартале 2021 года: совокупный 
индекс потребительской уверенно-
сти по сравнению со вторым квар-
талом снизился на 1 процентный 
пункт (п. п.), до минус 19%. В воз-
растных группах 30–49 лет и стар-
ше 50 лет в третьем квартале на-
блюдался незначительный рост по-
требительского пессимизма (ми-
нус 1 п. п. в обоих случаях), мо-
лодежь (16–29 лет), напротив, де-
монстрировала сильный рост оп-
тимизма (плюс 5 п. п.). Показатель 
учитывает субиндексы произошед-
ших и ожидаемых изменений лич-
ного материального положения, 
произошедших и ожидаемых из-
менений экономической ситуации 

в России и благоприятности усло-
вий для крупных покупок и рассчи-
тывается по данным традиционно-
го опроса 5,1 тыс. человек в воз-
расте 16 лет и старше.

Динамика составляющих ито-
гового индекса позволяет описать 
происходящее как осознание насе-
лением стабильности экономиче-
ской ситуации при ухудшении ожи-
даний. Так, баланс оценок факти-
ческих изменений в личном ма-
териальном положении в сравне-
нии со вторым кварталом сдвинул-
ся вверх на 1 п. п. и составил минус 
15% (за счет снижения доли тех, 
кто сообщал о негативных измене-
ниях), баланс оценок произошед-
ших изменений в экономическом 
положении страны демонстрировал 
нулевую динамику (минус 27%, как 
и кварталом ранее). Баланс ожида-
ний в ближайшем будущем измене-
ний «для себя» не изменился (ми-
нус 8%), а «для страны» — ухуд-
шился на 2 п. п., до минус 14%. По-
следнее обеспечено ростом доли 
«пессимистов» на 3 п. п., до минус 
35%, за счет респондентов, ранее 
полагавших ситуацию неизменной: 
их доля снизилась с 51% во втором 
квартале до 48%, доля «оптими-
стов» не изменилась (15%).

На этом фоне восприятие на-
селением текущего момента как 
подходящего для крупных покупок 
и сбережений демонстрирует ред-
кое расхождение (см. график) — 
при росте готовности к сбережени-
ям интерес к крупным покупкам па-
дает. Это может быть вызвано как 
зафиксированным ранее промыш-
ленными опережающими индек-
сами затуханием спроса на фоне 
роста цен («момент упущен»), так 
и ожиданием роста ставок по де-
позитам, отстающих от инфляции 
с уже более чем полугодовым ла-
гом, а также продолжающимся ос-
воением гражданами фондово-
го рынка.

Олег Сапожков

ОЦЕНКИ ГРАЖДАНАМИ УСЛОВИЙ 
ДЛЯ КРУПНЫХ ПОКУПОК И СБЕРЕ-
ЖЕНИЙ (%, БАЛАНС ОТВЕТОВ)   
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Белый дом обсуждает изменения в прак-
тику выкупа государством социальных 
объектов, построенных частными инве-
сторами. Тема вызвала новый виток поле-
мики ведомств о разграничении концес-
сий и госзакупок. Минфин для повышения 
прозрачности предлагает отбирать ин-
весторов для строительства по строгим 
нормам закупочного законодательства, 
Минэкономики настаивает на гибком ме-
ханизме, интересном инвесторам.

Как стало известно „Ъ“, в Белом доме идет 
дискуссия о путях выкупа государством соци-
альных объектов, построенных частными ин-
весторами. Сейчас есть два способа — через 
госзакупки (по закону о контрактной систе-
ме 44-ФЗ) или через механизм государствен-
но-частного партнерства (ГЧП). Поручение 
правительству проанализировать их прези-
дент дал еще в январе 2020 года после жалоб 
регионов на трактовку ФАС сделок по выку-
пу готовых объектов госорганами как случаев 
сговора или ограничения конкуренции.

Позиции регионов и ведомств консолиди-
ровал Минфин в проекте доклада президенту. 
Он констатирует, что многие регионы успеш-
но выкупают соцобъекты (отчитались 35 реги-
онов, у части субъектов такая практика отсут-
ствует). Власти ряда субъектов РФ предлагают 
скорректировать механизм — например, вве-
сти в 44-ФЗ новый вид контракта по закупке бу-
дущего объекта (что де-факто является закуп-
кой строительных работ и уже предусмотрено 
законом), а также дополнительные гарантии 
выкупа объектов за счет эскроу-счетов и требо-
вания согласования их проектов с отраслевы-
ми ведомствами. В Минфине возражают, что 
«механизмы гарантии выкупа» уже есть в за-
коне.

Минфин, ссылаясь на то, что государство 
покупает соцобъекты по 44-ФЗ на основании 
контракта с единственным поставщиком, 
предлагает отбирать концессионеров по до-
вольно жестким правилам госзакупок. Но эта 
идея идет вразрез с попытками Минэкономи-
ки разграничить закупки и концессии — ве-

домство несколько лет работает над законо-
проектом, который предполагает отказ от воз-
можности финансирования ГЧП-проектов на 
100% за счет бюджетов.

Участники рынка с предложением Минфи-
на не согласны. Как отмечает управляющий 
директор по юридическим вопросам Нацио-
нального центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) Анна Ба-
туева, «определения подрядчика в рамках за-
купки и частного партнера в ГЧП-проекте не 
могут быть одинаковыми — в первом случае 
очень простая договорная структура, заказчик 
платит сразу, во втором — публичная сторона 
не платит сразу за объект и, по сути, переда-
ет часть своих функций частным операторам, 
что обеспечивает более эффективное и гибкое 
управление инфраструктурой». Этот порядок, 
по ее словам, понятен всем участникам, а его 
замена на систему госзакупок нивелирует ос-
новные преимущества ГЧП.

Минэкономики в своем письме также ука-
зывает, что идеи Минфина приведут к утрате 
гибкости и снижению инвестпривлекательно-

сти механизмов ГЧП. Так, концессии, в отли-
чие от контрактации по 44-ФЗ, допускают пе-
реговоры после конкурсных процедур, а экс-
плуатация объекта инвестором позволяет сни-
жать риски некачественного строительства. 
В Минэкономики поддерживают предложе-
ния регионов — они уже вошли в ведомствен-
ную концепцию механизма предоставления 
гарантии выкупа.

Еще одна тема дискуссии — при гарантиро-
вании выкупа по 44-ФЗ, как указывает Минэ-
кономики, должны «изначально применять-
ся» механизмы импортозамещения, предусмо-
тренные в сфере закупок. Сейчас они не ис-
пользуются — законы о ГЧП и концессиях не 
содержат таких требований. Однако, отмеча-
ет ведомство, такой правовой пробел создает 
риски использования госорганами ГЧП-согла-
шений для обхода требований об импортоза-
мещении. Впрочем, ужесточения таких требо-
ваний для ГЧП, пояснили „Ъ“ в Минэкономи-
ки, также не планируется.

Диана Галиева, Евгения Крючкова

Соцобъектам ищут выкуп
Минфин и Минэкономики спорят о новом регулировании этого механизма

В августе 2021 года, по данным Росстата, 
с учетом сезонности промышленное про-
изводство в РФ снижалось третий месяц 
подряд, даже несмотря на положитель-
ную корректировку этой статистики. При-
чины — исчерпание отложенного спро-
са, перебои с поставками комплектующих 
и высокая инфляция издержек. Действие 
этих факторов особенно значимо для об-
работки и будет сохраняться в ближай-
шем будущем.

Статистика промпроизводства в августе 
2021 года оказалась ожидаемо (см. „Ъ“ от 26 
августа) слабой. Даже по сравнению с соответ-
ствующим периодом 2020 года, сравнение ди-
намики выпуска с которым все еще малоин-
формативно, можно наблюдать заметное за-
медление темпов его роста — с 10,2% в июне 
и 7,2% в июле (оценка за этот месяц уже тра-
диционно повышена статистиками — на 0,4 
процентного пункта из-за получения факти-
ческих данных от компаний), до 4,5% в авгу-
сте 2021 года. В сравнении с допандемиче-

скими показателями картина выглядит еще 
печальнее: по сравнению с августом 2019 
года рост промышленности замедлился до 
0,5% после 1,1% в июле и 2,8% в июне. Разво-
рот тренда, по данным Росстата, наметился 
и в сравнении со среднемесячными значени-
ями 2018 года — с учетом сезонности в августе 
2021 года промышленность продемонстриро-
вала худший результат с марта, увеличив вы-
пуск лишь на 5%.

На этом фоне внутригодовая динамика 
промпроизводства стала уверенно отрица-
тельной. С учетом сезонности месяц к месяцу 
выпуск снижается третий месяц подряд, а тем-
пы его спада увеличились с 0,3% за июнь и 0,1% 
за июль до 0,8% за август. Схожая оценка (ми-
нус 0,7%) снижения промпроизводства сдела-
на в ЦМАКП. «Падение фактически фронталь-
ное. Росли только фармацевтика на фоне про-
должающейся эпидемии, нефтепереработка 
на фоне ослабления ограничений внутрен-
ней мобильности и производство продукции 
для железнодорожного транспорта по непо-

нятным причинам»,— говорит эксперт цен-
тра Владимир Сальников.

Среди факторов, которые привели к сниже-
нию производства, господин Сальников вы-
деляет окончание реализации мощного от-
ложенного спроса и вынужденного перехо-
да граждан с потребления услуг на потребле-
ние товаров, перебои с поставками комплек-
тующих (один из последних примеров — авто-
производители), а также сверхвысокую инфля-
цию издержек, от которой страдают обрабаты-
вающие компании. «Инерционные перспек-
тивы нерадужны. Ближайшие два-три месяца 
эти факторы продолжат оказывать негативное 
влияние на сектор, а сколько будет раскручи-
ваться инфляция издержек, непонятно. При 
этом издержки растут, а спрос сжимается»,— 
говорит господин Сальников.

В августе, по данным Росстата, рост цен про-
изводителей замедлился до 1,5% с 2,6% в июле 
(в годовом выражении подскочил до 28,6% 
с 28,1% на фоне низкой базы), а в обработке и до-
быче — до 0,6% с 2,3% и до 3,5% с 3,6% соответ-

ственно. «Ключевой фактор, повлиявший на 
снижение темпов роста индекса (цен произво-
дителей.— „Ъ“) — зафиксированное Росстатом 
в августе удешевление металлургической про-
дукции (впервые в этом году). Последний раз 
снижение цен на продукцию металлургов было 
отмечено в июле 2020 года. В целом в металлур-
гии отмечено снижение цен за месяц на 3%»,— 
сообщил вчера заместитель главы Минпромтор-
га Виктор Евтухов, отметив, что это результат 
ввода экспортных пошлин на металлы и вола-
тильности мировых цен в металлургии.

Впрочем, как свидетельствуют опублико-
ванные Банком России свежие результаты ис-
следования ценовых ожиданий компаний на 
ближайший квартал по отраслям, основан-
ные на сентябрьских опросах, в обработке 
ожидания остаются рекордно высокими, как 
и в предыдущие четыре месяца, в то время 
как в добыче они резко понизились; какой из 
этих трендов возьмет верх, покажут ближай-
шие месяцы.

Алексей Шаповалов

Август не густ
В промышленности закрепилось снижение выпуска

Федеральная резервная система (ФРС) 
США по итогам сентябрьского заседания 
приняла решение сохранить ключевую 
ставку на уровне 0–0,25% годовых. При 
этом регулятор вплотную приблизился 
к объявлению о сворачивании программы 
выкупа активов — в его заявлении указа-
но, что такое решение может стать «оправ-
данным в ближайшее время». Глава ФРС 
Джером Пауэлл не исключил завершения 
программы к середине следующего года, 
что станет шагом к ужесточению полити-
ки и может стать проблемой для развива-
ющихся рынков. Резко сдвинулись и ожи-
дания по ставке: теперь половина участ-
ников комитета по открытым рынкам ждет 
ее повышения уже в следующем году.

Комитет по открытым рынкам ФРС США 
вчера воздержался от изменения ставки (экс-
тренно сниженной до уровня 0–0,25% в мар-
те 2020 года). Обновленный точечный график 
с прогнозами динамики ставки теперь пред-
полагает ее возможное повышение уже в сле-
дующем году — количество голосов раздели-
лось поровну (в июне график предусматривал 
два повышения ставки лишь в 2023-м). Подъе-
ма ставки в 2023 году сейчас ожидают 17 из 18 
членов комитета, в 2024 году — все 18.

Главное изменение коснулось перспектив 
сворачивания программы количественного 
смягчения — ФРС впервые указала на то, что 
это может произойти «в скором времени». На-
помним, сейчас объемы выкупа составляют 
минимум $120 млрд в месяц ($80 млрд гособли-
гаций и $40 млрд ипотечных бумаг). Регулятор 
указал, что экономика продемонстрировала 
прогресс по достижению целей по занятости 
и инфляции и если ситуация продолжит раз-
виваться в соответствии с ожиданиями, то со-

кращение выкупа вскоре «может стать оправ-
данным». Глава ФРС Джером Пауэлл отметил, 
что инфляция может остаться на повышенном 
уровне из-за проблем с поставками, а также не 
исключил, что программа выкупа активов мо-
жет быть завершена к середине 2022 года.

В оценке состояния экономики регулятор 
вновь указал на то, что индикаторы экономи-
ческой активности и занятости продолжили 
улучшаться, а сектора, наиболее пострадав-

шие от пандемии, восстанавливаются, но уве-
личение числа новых случаев заражения коро-
навирусом замедлило этот процесс. При этом 
была скорректирована формулировка о состо-
янии инфляции, которая теперь «находится на 
повышенном уровне, что является следстви-
ем преимущественно временных факторов».

Значительные изменения коснулись и ма-
кропрогноза: ФРС понизила оценку роста ВВП 
США на этот год с 7% до 5,9%, повысив на сле-

дующий с 3,3% до 3,8%. На 2023-й прогноз сни-
жен с 2,5% до 2,4%, а в 2024-м (это первая оцен-
ка) ожидается замедление роста до 2%. По безра-
ботице в США, напротив, показатель по этому 
году был повышен — с 4,5% до 4,8% на этот год. 
Пересмотр коснулся и уровня инфляции — он 
может составить 4,2% против 3,4% ожидавших-
ся в июне, в 2022 и 2023 годах показатель замед-
лится до 2,2% (здесь прогноз лишь незначитель-
но изменен), в 2024-м инфляция может соста-
вить 2,1%, в среднесрочной перспективе — 2%. 
Инфляция потребительских расходов, на кото-
рую ориентируется регулятор, в июле ускори-
лась до 4,2%, за вычетом продовольствия и энер-
гии — до 3,6%, месяцем ранее показатель состав-
лял 4% (3,6%). Уровень безработицы в августе до-
полнительно снизился на 0,2 пункта, до 5,2%.

«ФРС дала сильный намек, что сворачива-
ние скупки активов может начаться уже в ноя-
бре, вероятно, это стало следствием ожиданий, 
что рост инфляции не будет таким краткосроч-
ным, как предполагалось»,— указывают в Capi-
tal Economics. Учитывая, что цель по инфляции 
достигнута, необходимо лишь незначительное 
снижение уровня безработицы — для этого бу-
дет достаточно позитивных данных о создании 
новых рабочих мест, полагают в центре. Меди-
анный прогноз руководителей ФРС предпола-
гает, что ставка составит 0,3% к концу 2022 года, 
1% — к концу 2023 года, 1,8% — к концу 2024 
года и 2,5% — в долгосрочной перспективе. Та-
кой прогноз также свидетельствует о близком 
достижении целевых ориентиров в оценке ко-
митета ФРС. Директор аналитического депар-
тамента «Фридом Финанс» Вадим Меркулов по-
лагает, что повышение ставки может начаться 
в начале 2023 года, к этому моменту завершит-
ся и программа выкупа активов.

Татьяна Едовина

ФРС притормозила
Регулятор указал на готовность уже вскоре приступить к сворачиванию скупки активов 

Внимательно вглядевшись в состояние экономики США, ФРС во главе с Джеромом Па-
уэллом допустила скорый переход к ужесточению своей мягкой денежной политики
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Результаты выборов в Госдуму на избира-
тельных участках, где «под камеры» голо-
суют губернаторы, зачастую сильно отли-
чаются от того, что фиксируют другие из-
биркомы на тех же территориях, выяснил 
„Ъ“. Чем выше в регионе общая явка и ре-
зультат кандидатов от власти, тем, как 
правило, скромнее цифры на «губерна-
торских» участках. Там стараются прово-
дить максимально прозрачное голосова-
ние и не нагонять явку, считает эксперт.

Как подсчитал „Ъ“, в регионах с традицион-
но высоким уровнем мобилизации избирате-
лей «губернаторские» участки показали отно-
сительно скромный результат как по явке, так 
и по уровню поддержки партии власти.

Например, в помещении юридического фа-
культета Дагестанского госуниверситета (Ма-
хачкала, УИК №1105), где голосовал врио гла-
вы республики Сергей Меликов, явка соста-
вила 56,9%, а результат «Единой России» (ЕР) — 
69,2% голосов. При этом на соседние участки 
пришло значительно больше людей: в спор-
ткомплексе госуниверситета (УИК №1104) 
проголосовало 82,3% избирателей (за ЕР — 
75,1%), в школе №16 (УИК №1109) — 79,5% (за 
ЕР — 85%), в гимназии №38 (УИК №1122) — 
84,6% (за ЕР — 85,8%). В целом в Советском рай-
оне Махачкалы явка составила 76,1%, а едино-
россы набрали 75,6%. Всего же в Дагестане на 
участках побывали 84,4% избирателей, 81,2% 
которых проголосовали за ЕР.

Президент Татарстана Рустам Минниха-
нов отдал голос на территории Казанского 
национального исследовательского техни-
ческого университета (УИК №42). Явка со-
ставила 50,4% — это весьма низкий уровень 
для Вахитовского района Казани, где в сред-
нем проголосовало 62,8% избирателей. ЕР на 
этом участке получила всего 32,5% голосов, 
хотя в соседних УИК ее результат практиче-
ски не опускался ниже 70%. Например, в ли-
цее №116 (УИК №43) единороссов поддержа-
ли 72% избирателей (явка — 60,3%), а в гим-
назии №1 (УИК №51) — 81,4% (явка — 66,3%). 
В целом за ЕР в Вахитовском районе проголо-
совало 72,4% избирателей, а общереспубли-
канский результат партии власти в Татарста-
не достиг 79% при явке 78,9%.

Есть и прямо противоположные приме-
ры, но они скорее относятся к исключени-
ям. Так, в государственном концертном за-
ле «Башкортостан» (Уфа, УИК №109), где голо-
совал глава республики Радий Хабиров, явка 
составила 83,9%, а единороссов поддержало 
96,2% избирателей — это максимальный ре-
зультат ЕР в Кировском районе Уфы. В сред-
нем партия власти собрала в этом районе 69% 
голосов при явке 73,4%, что близко к общере-
спубликанским результатам: 66,6% и 72,8% со-
ответственно.

Чем более протестным оказывалось во-
леизъявление жителей региона в целом, 
тем меньше «губернаторские» участки вы-

делялись на фоне остальных. Так, в липец-
ком дворце культуры «Студеновский» (УИК 
№2311), где голосовал губернатор Игорь Ар-
тамонов, ЕР набрала 23,4% при явке 33,4%, 
а в Правобережном районе Липецка — 28,3% 
при 35,3%. В пермском дворце культуры име-
ни Гагарина (УИК №2929) при участии гу-
бернатора Дмитрия Махонина партия влас-
ти получила 32,5% при явке 23,6%, а в Ин-
дустриальном районе Перми — 31,7% при 
33,8%. В новосибирском лицее №12 (УИК 
№2001), где голосовал губернатор Андрей 
Травников, единороссы набрали 27,4% при 
явке 55,8%, а в Центральном районе Новоси-
бирска — 30,8% при 40,5%.

Политолог Константин Калачев призывает 
не искать этим цифрам единого объяснения, 
поскольку «губернаторские» участки могут вы-
деляться на фоне остальных по разным при-
чинам: «Возможно, организация голосования 
первого лица мешает комфортному голосова-
нию обычных граждан. Или же на этом участ-
ке процесс проходит максимально прозрачно 
и власть не мобилизует лояльный электорат: 
есть риск, что кто-то пожалуется, что голосо-
вал под административным давлением».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Процент от первого лица
«Губернаторские» участки принесли власти результаты ниже среднего

Глава комиссии Госдумы по расследова-
нию фактов вмешательства иностранных 
государств по внутренние дела России 
Василий Пискарев в среду заявил о необ-
ходимости дальнейшего ужесточения за-
конодательства об иностранных агентах 
и нежелательных организациях. На эту 
мысль его навели выборы в Госдуму, хотя 
избирательная система и «выдержала ис-
пытание мощным прессингом извне». По-
литолог Александр Манойло согласен, 
что недруги России «сдулись, как проко-
лотая шина велосипеда», но полагает, что 
думские выборы для них не так важны, как 
намеченные на 2024 год президентские. 
Эксперт предполагает, что депутаты мо-
гут либо усилить ответственность по су-
ществующим статьям, либо обязать ад-
министраторов соцсетей самостоятель-
но удалять контент с признаками незакон-
ной агитации и других нарушений, свя-
занных с выборами.

Законодательство об иноагентах и нежела-
тельных организациях нуждается в дальней-
шем совершенствовании, заявил 22 сентября 
журналистам глава комитета Госдумы по без-
опасности и комиссии по расследованию фак-
тов иностранного вмешательства Василий Пи-
скарев. Депутат отметил, что за время избира-
тельной кампании было много попыток вме-
шаться в нее извне и как раз в среду он напра-
вил в Генпрокуратуру обращение по фактам 
призывов из-за рубежа к организации кибе-
ратак на российскую систему голосования. 
«Подстрекатели к этому известны, и винов-
ные должны понести наказание. У нас в зако-
не предусмотрена и административная, и уго-
ловная ответственность»,— заявил господин 
Пискарев, не назвав, однако, самих подстре-
кателей. При этом он подчеркнул, что избира-
тельная система «выдержала испытание мощ-
ным прессингом извне» и, более того, внеш-
ний прессинг оказал благотворное влияние 
на явку: «Мне представляется, что люди просто 
оскорбились таким наглым давлением извне, 
пришли на избирательные участки и сделали 
свой собственный осознанный выбор».

Тем не менее Василий Пискарев считает, 
что имеющихся инструментов для борьбы 
с врагами России недостаточно. «Например, 
в нашем избирательном законодательстве со-
держится запрет для иноагентов вмешиваться 
в наши выборы и каким-либо образом влиять 
на волеизъявление граждан. При подведении 
итогов выборов мы видим, что данный запрет 
не всегда исполняется. Нами зафиксированы 
проведение иноагентами всякого рода аги-
тации, тренингов по организации провока-
ций на избирательных участках, а также мас-
совое распространение фейков о нарушени-
ях на выборах. Это связано с тем, что при на-
личии запрета какой-либо ответственности за 
его несоблюдение не предусмотрено. Поэто-
му мы полагаем, что данный пробел необхо-
димо устранить»,— пояснил депутат.

Кроме того, он предлагает ускорить при-
нятие поправок правительства, которые рас-
пространяют на всех иностранцев, посягаю-
щих на основополагающие права и свободы 
российских граждан, такие наказания, как 
запрет на въезд в Россию и арест финансо-

вых активов. Сейчас эти санкции действуют 
в качестве зеркальных мер только в отноше-
нии граждан США.

Политолог Александр Манойло, три неде-
ли назад представивший доклад «Технологии 
делегитимации выборов в Госдуму 2021 года», 
в среду выступил с анализом практики. По его 
словам, думская кампания прошла «в услови-
ях беспрецедентной информационной вой-
ны, развязанной против России». «Все прие-
мы, которые были выявлены в ходе изучения 
деятельности оперативных групп делегитима-
торов, были применены по отношению к на-
шим выборам. Значительная часть их приме-
нялась прямо во время трехдневного голосо-
вания. Были многочисленные атаки»,— со-
общил господин Манойло. Однако результат 
этих атак оказался нулевым, порадовался по-
литолог: «Развернутая Западом агрессивная 
кампания в первый же день голосования сду-
лась, как проколотая шина у велосипеда. Выяс-
нилось, что никакого конкретного плана у ор-
ганизаторов атаки не было изначально: все это 
время они работали не на результат (сорвать 
или хотя бы скомпрометировать выборы), а на 
процесс, а в момент голосования благополуч-
но свою кампанию слили». Впрочем, возмож-
но, «делегитиматоры» не очень-то и старались, 
следует из слов господина Манойло. «Эти вы-
боры в Госдуму западные силы рассматрива-
ют как какой-то полигон для отладки и тести-
рования своих новейших приемов, методов 
и технологий, направленных на срыв подоб-
ного рода мероприятий. Создалось впечатле-
ние, что тестирование делается неслучайно — 
прицел на 2024 год, потому что это не послед-
ние выборы, которые нам предстоят в ближай-
шей перспективе»,— резюмировал он.

Старший партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Константин Добрынин напомина-
ет, что ответственность за вмешательство в вы-
боры существует и сейчас. Например, ст.  5.69 
КоАП (вмешательство в выборы) предусматри-
вает штраф для граждан в размере от 2 тыс. до 
5 тыс. руб., для должностных лиц — от 20 тыс. 
до 50 тыс. руб. По ст. 5.10 КоАП (незаконная 
агитация) гражданина можно оштрафовать 
на 5–20 тыс. руб., должностное лицо — на 20–
50 тыс., а юрлицо — на сумму от 100 тыс. до 
500 тыс. руб. И, наконец, есть ст. 13.15 КоАП РФ 
(распространение фейков), по которой в зави-
симости от статуса виновного и последствий 
его деяний можно получить штраф от 2 тыс. до 
10 млн руб.

«Но поскольку речь идет об усилении ответ-
ственности, то, скорее всего, новые нормы об-
ещают быть с более жесткими санкциями»,— 
предполагает эксперт. Хотя теоретически пар-
ламентарии могут пойти и альтернативным пу-
тем, применив менее жесткие меры регулиро-
вания, допускает господин Добрынин: «К при-
меру, начав воздействие через социальные сети 
и их администраторов или предложив ввести 
обязанность соцсетей по удалению фейковых 
новостей о выборах и незаконной агитации». 
Правда, такие меры практически труднореали-
зуемы и к тому же могут привести к массовым 
юридическим претензиям в отношении физи-
ческих лиц, «когда неугодные „агитаторы“ бу-
дут караться штрафами», резюмирует юрист.

Ксения Веретенникова

Выборы прошли, 
а вмешательство осталось
В Думе хотят ужесточить законы об иноагентах 
и нежелательных организациях

Основной причиной задержки публика-
ции итогов ДЭГ его организаторы называют 
доступную только на московской платформе 
опцию «отложенного голосования», то есть воз-
можность в течение суток несколько раз поме-
нять свой выбор. Ее использовало 297 тыс. из-
бирателей. По словам господина Венедикто-
ва, для сохранения этой опции, нужной, что-
бы дать избирателям, голосующим под адми-
нистративным давлением, возможность «пе-
редумать» и изъявить волю свободно, Москве 
пришлось преодолеть «грандиозное политиче-
ское сопротивление». Организаторы ДЭГ в Мо-
скве отмечают, что не могли ожидать столь 
массивного использования возможности пе-
реголосовать: на первом тесте этой опции ле-
том 2002 года число ее пользователей не было 
даже близко сопоставимо с нынешними 15%. 
Одним из возможных объяснений популярно-
сти переголосования они склонны считать ло-
терею «Миллион призов», которой часть поль-
зователей рассчитывала воспользоваться по-
вторно. Лотерея при этом способствовала по-
чти двукратному росту популярности ДЭГ с 1 
сентября до окончания регистрации.

Перепроверка голосов будет осуществ-
ляться с помощью портала для наблюдения 
observer.mos.ru. Также будет проверен «бу-
мажный след» ДЭГ (каждый голос после при-
нятия системой автоматически распечаты-
вался на бумаге) на случай несовпадения ре-
зультатов после проверки. Подчеркивается, 
что перепроверка будет носить информаци-
онный характер: это не пересчет голосов, ко-
торый может быть проведен только по реше-
нию суда, подчеркнул зампред Мосгоризбир-
кома Дмитрий Реут.

Решение о проверке голосов подвергли 
критике некоторые члены технической ра-
бочей группы ДЭГ. Например, присутство-
вавший на заседании общественного шта-
ба эксперт Александр Исавнин отметил, что 
у портала observer.mos.ru нет никакого пра-
вового основания: «У всего, что они публи-
куют, нет никакого официального статуса. 
Постановление ЦИКа (о порядке ДЭГ.— „Ъ“) 
очень рамочное, там нет ни про какой observ-
er». Другой член технической рабочей груп-
пы, разработчик систем электронного голосо-
вания из МГТУ им. Н. Э. Баумана Виктор Тол-
стогузов, которого на заседание не позвали, 
напомнил, как по итогам онлайн-голосова-
ния по поправкам к Конституции летом 2020 
года один из разработчиков московской сис-
темы ДЭГ Артем Костырко заявлял: «Файлы, 

которые формируются на сайте „обзервера“, 
не равны блокчейну, потому что они отража-
ют сайт, а не блокчейн». «Это не то, что на са-
мом деле нужно наблюдателям, это не то, что 
необходимо для установления результатов го-
лосования, эти файлы не могут использовать-
ся для проверок, поскольку не гарантирует-
ся отсутствие ошибок»,— написал господин 
Толстогузов.

В утвержденном ЦИКом порядке ДЭГ в раз-
деле о наблюдении за ходом голосования от-
мечается, что в помещениях УИК ДЭГ наблю-
дателям «предоставляется защищенный до-
ступ к отдельному узлу (ноде)». На деле нода 
наблюдателям была доступна только до 20:00 
19 сентября. В распоряжении „Ъ“ есть копия 
жалобы членов УИК ДЭГ, которые из-за отсут-
ствия доступа к ноде не смогли «убедиться 
в правильности произведенного подсчета». 
Артем Костырко объяснил отключение ноды 
политикой безопасности: «Нода наблюдате-
ля после публикации ключа расшифрования 
в блокчейн не нужна. Ключ расшифрования, 
опубликованный в блокчейн, плюс все тран-
закции дают возможность любому желающе-
му проверить, как расшифровывается голос». 
При этом и господин Костырко, и Алексей Ве-
недиктов признали недоработкой недоста-
точное информирование наблюдателей об их 
возможностях. Организаторы ДЭГ в Москве 
также склонны признать ошибкой решение 
не публиковать раздельно данных ДЭГ и дан-
ных с традиционных участков, а аккумули-
ровать их, исходя из юридического равенст-
ва всех технических способов подачи голоса.

На заседании штаба присутствовали пред-
ставители КПРФ, которая заявляет о неприз-
нании итогов ДЭГ в Москве. До введения ре-
зультатов ДЭГ в государственную автоматизи-
рованную систему (ГАС) «Выборы» в девяти из 
15 одномандатных округов Москвы лидиро-
вали кандидаты от оппозиции (в основном 
коммунисты), но в итоге во всех 15 округах 
победили кандидаты, поддержанные мэри-
ей. На традиционных участках партия заняла 
по Москве первое место, набрав по партспи-
скам, по подсчетам „Ъ“, примерно 577 тыс. го-
лосов против 573 тыс. у «Единой России». Од-
нако итоги ДЭГ кардинально изменили об-
щий результат: у коммунистов прибавка со-
ставила 50% (около 294 тыс. электронных го-
лосов), и это минимальный прирост в процен-
тах среди всех партий, зато единороссам доба-
вились около 847 тыс. голосов (148% от числа 
бумажных бюллетеней).

Со своей стороны, организаторы ДЭГ заяв-
ляют, что с момента публикации ключа желаю-

щим доступны все данные о ходе процедуры. 
В частности, эти данные демонстрируют пик 
обращений к системе в первый час ее работы, 
менее выраженные пики в субботу и воскре-
сенье, связанные с напоминаниями о том, что 
голосование еще идет, а также некоторое паде-
ние результатов всех ведущих партий в резуль-
тате применения опции отложенного голосо-
вания: без него ЕР могла бы получить на ДЭГ 
миллион голосов, полагают в мэрии.

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов, про-
игравший в 205-м округе кандидату от мэрии 
Анатолию Вассерману, заявил на заседании 
штаба, что фактически Артем Костырко и ДИТ 
взяли на себя роль избирательной комиссии, 
а члены участковых комиссий ДЭГ выполня-
ли номинальную функцию, хотя в порядке 
ДЭГ сказано, что именно УИК ДЭГ «обеспечи-
вают организацию, осуществление и установ-
ление итогов дистанционного электронного 
голосования». Напомним, для выборов в Госду-
му в Москве было создано 15 УИК ДЭГ (по одно-
му на каждый округ), но фактически эти функ-
ции были возложены только на один из них. 
«Участковая комиссия по факту не делала ни-
чего, она была придатком к ДИТ, а инструмен-
ты контроля за голосованием были имитаци-
онными»,— заявил „Ъ“ член УИК ДЭГ с правом 
совещательного голоса Николай Колосов.

Электоральный юрист Алексей Рыбин 
считает, что избирательное законодатель-
ство позволяет суду отменить итоги голосо-
вания, если имело место воспрепятствова-
ние наблюдению за проведением голосо-
вания и подсчета голосов и такое наруше-
ние не позволяет с достоверностью опреде-
лить результаты волеизъявления избирате-
лей. То, как было организовано наблюдение 
за ДЭГ, позволяет ставить вопрос подобным 
образом, уверен эксперт. Разница между ре-
зультатами, полученными на обычных и на 
электронных участках, вызывает сомнения 
в достоверности подсчета, говорит госпо-
дин Рыбин. Столичные власти, со своей сто-
роны, вновь подчеркивают, что Обществен-
ный штаб не ведет речь об отмене результа-
тов ДЭГ и пересчете голосов, и настаивают, 
что задержка с публикацией данных была 
обусловлена исключительно их большим 
объемом и стремлением обеспечить макси-
мальную прозрачность процедуры. В мэрии 
дают понять, что не видят альтернативы рас-
ширению электронного голосования, хотя 
не исключают, что опцией отложенного го-
лосования в будущем придется пренебречь.

Елена Рожкова, Анастасия Корня, 
Андрей Винокуров, Иван Тяжлов

В Москве проверят электронику

 Профильная комиссия ПАСЕ определи-
лась с кандидатом в судьи ЕСПЧ от Рос-
сии, на эту должность рекомендован 
руководитель департамента политики 
и сотрудничества Совета Европы в об-
ласти прав человека Михаил Лобов. Вы-
ступавший в качестве судьи от России 
при рассмотрении в ЕСПЧ жалобы быв-
ших миноритариев ЮКОСа юрист из 
Санкт-Петербурга Андрей Бушев и су-
дья экономической коллегии Верховно-
го суда Наталья Павлова показались ко-
миссии менее квалифицированными.

Руководитель департамента политики и со-
трудничества Совета Европы в области прав че-
ловека Михаил Лобов рекомендован на долж-
ность судьи от России в ЕСПЧ, об этом сообща-
ется на сайте ПАСЕ по итогам заседания комис-
сии по выборам судей. Полномочия действую-
щего судьи Дмитрия Дедова истекают в декаб-
ре 2021 года, и еще осенью прошлого года Ми-
нюст начал отбор кандидатов на этот пост. Ми-
нувшим летом российский президент предста-
вил в ПАСЕ окончательный список из трех кан-
дидатов. В него помимо Лобова вошли доцент 
кафедры коммерческого права юридическо-
го факультета СПбГУ Андрей Бушев (уже пред-
ставлял Россию в ЕСПЧ в качестве судьи ad hoc 
при рассмотрении жалобы бывших минори-
тарных акционеров ЮКОСа в 2011 году) и судья 
Судебной коллегии по экономическим спорам 
Верховного суда РФ Наталья Павлова. Господин 
Бушев участвует в конкурсе уже второй раз: 
в 2012 году он уже входил в шорт-лист канди-
датов в судьи ЕСПЧ, однако ПАСЕ тогда пред-
почла кандидатуру Дедова, работавшего судь-
ей Высшего арбитражного суда.

На этот раз по итогам собеседования 
с членами комиссии, которое состоялось на 
прошлой неделе, выбор был сделан в пользу 
Лобова как наиболее квалифицированного 
кандидата, говорится в материалах комис-
сии. Как следует из проекта предваритель-
ной повестки дня сессии ПАСЕ, выборы су-

дей от ряда стран, в том числе России, запла-
нированы на вторник, 28 сентября.

«Самый квалифицированный» — доста-
точно стандартная формулировка, а депутаты 
ПАСЕ свободны в своем выборе, говорит глав-
ный редактор журнала «Бюллетень Европей-
ского суда по правам человека» Юрий Берест-
нев. На голосование выносятся все три кан-
дидатуры, напоминает он, но многие парла-
ментарии проголосуют согласно рекоменда-
ции комиссии, поскольку доверяют коллегам, 
уверен эксперт. Он считает разумным выбор 
в пользу господина Лобова: у господина Буше-
ва, выступившего с особым мнением по делу 
ЮКОСа, которое совпало с позицией россий-
ского правительства, слишком сложный бэк-
граунд. Госпожа Павлова — хороший канди-
дат: женщина, профессионал, прекрасно зна-
кома с российской правовой системой изну-
три, но у нее нет опыта работы в европейских 
юридических структурах, и, возможно, это 
как-то отразилось на результатах собеседова-
ния, полагает господин Берестнев. А вот Ми-
хаил Лобов в Страсбурге свой, с другой сторо-
ны, он также не является токсичной фигурой 
для российских властей.

Что именно Лобов — приоритетный кан-
дидат, было понятно сразу после того, как стал 
известен шорт-лист претендентов, говорит 
правозащитник Павел Чиков. Он человек, ко-
торый последние 20 лет проработал с в струк-
турах Совета Европы, сделал там карьеру, он 
выглядит предсказуемым и понятным как 
для российской стороны, так и для Совета Ев-
ропы. Это назначение не будет прорывным 
с точки зрения прав человека, но и не усилит 
неоконсервативную партию в Страсбурге. Пе-
риод компромиссов знаменует завершение 
конфликтного периода между Россией и СЕ, 
считает эксперт. Но рекомендация комиссии 
еще не означает окончательного решения, ре-
зультаты голосования не предопределены, 
предупреждает господин Чиков.

Анастасия Корня

Страсбург ставит  
на свой аппарат
ПАСЕ может избрать наиболее знакомого 
кандидата судьей ЕСПЧ от России

Участки, где голосуют губернато-
ры (на фото — глава Томской  
области Сергей Жвачкин), всегда 
находятся в центре внимания   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ДОРОНИНА
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Председатель СКР Александр Бастрыкин провел в Перми со-
вещание по вопросам расследования уголовного дела об 
убийстве шести человек на территории Пермского государ-
ственного национального исследовательского университета 
(ПГНИУ). Среди прочего господин Бастрыкин поручил изучить 
порядок обеспечения мер безопасности в образовательном 
учреждении и соответствие его требованиям законодатель-
ства. Ректор университета Дмитрий Красильников уже зая-
вил, что система обеспечения безопасности вуза должна быть 
кардинально переработана. При этом размещенные на сай-
те ПГНИУ инструкции сотрудникам университета детально ре-
гламентируют их действия, например, при воздушной тревоге 
или химической опасности, но не содержат указаний, как по-
ступать при попытке шутинга.

Председатель СКР Александр Бастрыкин посетил Пермь с рабо-
чим визитом. Как сообщили „Ъ“ в следственном ведомстве, он осмо-
трел место преступления, где в понедельник первокурсник Тимур 
Бекмансуров застрелил шесть человек, а также провел оперативное 
совещание, касающееся хода расследования уголовного дела. Для 
этого сформирована следственная группа под руководством следо-
вателя по особо важным делам генерал-майора Рустама Габдулина. 
В ее состав вошли более 50 человек. Также господин Бастрыкин вру-
чил знаки отличия «За службу закону» полицейскому Константину 
Калинину, который нейтрализовал нападавшего и уже был отмечен 
президентом орденом Мужества. Его напарник Владимир Макаров, 
организовавший эвакуацию из вуза, получит медаль «За отличие 
в охране общественного порядка». Кроме того, обоим полицейским 
приказом главы МВД Владимира Колокольцева присвоены внеоче-
редные звания — лейтенанта и капитана полиции.

По данным СКР, сейчас сотрудники правоохранительных орга-
нов проводят следственные действия с очевидцами трагедии, а так-
же близкими, друзьями и одногруппниками Бекмансурова. Таким 
образом, следствие пытается выяснить причины, побудившие сту-
дента совершить преступление. В рамках расследования назначено 
множество экспертиз, в том числе и комплексная психолого-пси-
хиатрическая экспертиза подозреваемого. Как сообщает СКР, также 
следствие проверяет порядок получения им разрешения на прио-
бретение охотничьего оружия. Отдельно Александр Бастрыкин при-
казал изучить порядок обеспечения мер безопасности в образова-
тельном учреждении, проверить его на предмет соответствия всем 
требованиям, установленным действующим законодательством.

Ректор ПГНИУ Дмитрий Красильников заявил о необходимости 
кардинальной переработки систем безопасности вуза и, возможно, 
внесения изменений в федеральное законодательство. При этом 
господин Красильников отметил, что ранее у руководства вуза не 
было претензий к деятельности ЧОП «Арсенал-Регион», обеспечи-
вающего охрану университета.

При этом отметим, что ранее сотрудники университета расска-
зывали, что не помнят, чтобы их инструктировали, как действовать 
при попытке совершения массового убийства на территории кам-
пуса. Часть из них утверждает, что инструкции, с которыми их зна-
комили, содержались в приказе №1114 от 18 декабря 2017 года «Об 
организации эвакуационных мероприятий и обеспечении антитер-
рористической защищенности и действий при угрозе совершения 
террористических актов». Приказ был подписан предшественни-
ком господина Красильникова Игорем Макарихиным. Сейчас он 
размещен на сайте вуза в разделе «Нормативное обеспечение».

Документ содержит инструкции для руководителей структурных 
подразделений ПГНИУ, его преподавателей, ответственных дежур-
ных и вахтеров в случае возникновения различных чрезвычайных 
ситуаций. В частности, речь идет о действиях при получении сигна-
лов «воздушная опасность», «радиационная опасность», химическая 
тревога, а также при пожаре и террористической угрозе. Впрочем, под 
террористической угрозой в документе, как следует из его текста, по-
дразумевается угроза взрыва и захвата заложника, как действовать 
сотрудникам при попытке шутинга, в инструкциях не описывается.

В то же время общавшиеся с силовиками собеседники „Ъ“ утвер-
ждают, что вся документация, касающаяся обеспечения безопасно-
сти вуза, соответствует действующему законодательству. «Это касает-
ся и инструкций сотрудникам и студентам, и паспорта безопасности 
территории университета,— говорит один из них.— По некоторым 
параметрам техническое оснащение системы безопасности даже 
превосходит минимальный уровень, установленный нормативны-
ми актами. Одних камер на территории кампуса больше трехсот. 
Тревожные кнопки находились в рабочем состоянии. Вот только ни-
чего это не помогло».

Дмитрий Астахов, Пермь

Александр 
Бастрыкин 
проверил шутинг
Никакие ЧОПы, камеры 
и инструкции не защитили 
от массового убийцыКак стало известно „Ъ“, вместо ушедшего в от-

ставку по достижении предельного возраста 
для службы в надзорных органах первого за-
местителя генпрокурора Александра Буксмана 
может быть назначен выходец из СКР Анатолий 
Разинкин. В качестве заместителя генпрокуро-
ра Игоря Краснова он курирует надзор за пред-
варительным следствием в комитете и МВД, 
а также другие направления. В среду генпро-
курор издал приказ, которым обязанности го-
сподина Буксмана были временно возложены 
на Анатолия Разинкина. Его повышение приве-
дет к перемещениям других бывших следствен-
ных работников в надзоре. Еще одним кандида-
том называют замгенпрокурора Андрея Кикотя, 
курирующего Северный Кавказ и Южный феде-
ральный округ.

Указ президента Владимира Путина №541 был да-
тирован 21 сентября. При этом в нем говорилось об 
освобождении Александра Буксмана от должности 
первого заместителя генпрокурора с 15 сентября, то 
есть фактически задним числом. На прошлой неде-
ле господину Буксману, который являлся первым за-
мом генпрокурора Юрия Чайки с 2006 года, а с 2020 
года остался на том же посту у Игоря Краснова, ис-
полнилось 70 лет, что является предельным возра-
стом для службы в органах прокуратуры.

Ранее источники „Ъ“ в надзорном ведомстве со-
общали, что среди претендентов на освободившееся 
место «нет сотрудников, много лет проработавших 
в центральном аппарате Генпрокуратуры». В среду 
собеседники „Ъ“ уточнили, что претендентов двое. 
Одним из них является сын генерал-лейтенанта по-
лиции, экс-начальника управления администрации 
президента по вопросам госслужбы и кадров Влади-
мира Кикотя Андрей Кикоть, с 2017 года в качестве 
замгенпрокурора курирующий управления Генпро-
куратуры в Южном и Северо-Кавказском федераль-
ных округах. Другой — бывший замруководителя 
главного управления по расследованию особо важ-
ных дел (ГУРОВД) — руководитель контрольно-след-
ственного управления СКР Анатолий Разинкин, 
ставший заместителем генпрокурора в 2020 году. 
Причем кандидатура последнего для многих выгля-
дит предпочтительнее, так как господин Разинкин 
много лет прослужил в СКР под началом будущего 
генпрокурора Краснова.

В случае назначения господин Разинкин, кури-
рующий сейчас следствие в СКР и МВД, а также 
ряд других направлений, получит не менее важ-
ные главки надзорного ведомства. Александр Букс-
ман ранее контролировал работу главного управ-
ления по надзору за исполнением федерального 
законодательства, информационно-аналитическо-
го управления, управления правовой статистики 
и управления по противодействию коррупции. 
Кроме того, на него было возложено кураторство 
природоохранных прокуратур — на Амуре и Бай-
кале, надзор за законностью на Байконуре и взаи-
модействие с администрацией президента России. 
В среду генпрокурор Краснов издал приказ о пере-
распределении полномочий между своими заме-
стителями, по которому большинство функций го-
сподина Буксмана было делегировано Анатолию 

Разинкину. Очевидно, он сохранит их и в случае на-
значения на новую должность.

По данным источников „Ъ“, в свою очередь, 
куратором следствия может стать кто-то из двух 
других выходцев из СКР. В первую очередь речь 
идет о бывшем заместителе начальника главно-
го следственного управления СКР Сергее Золота-
реве, который, перейдя в 2020 году в Генпрокура-
туру, возглавил главное управление по надзору 
за следствием, дознанием и оперативно-разыск-
ной деятельностью, а также о бывшем заместите-
ле руководителя ГУРОВД комитета Сергее Голкине, 
возглавлявшем уголовное преследование преступ-
ного сообщества «ночного губернатора» Санкт-Пе-
тербурга Владимира Барсукова (Кумарина) и рас-
следование хищений на космодроме Восточный. 
В Генпрокуратуре с 2021 года генерал-майор юсти-
ции руководит главным управлением по надзору 
за расследованием особо важных дел.

Николай Сергеев

Прокурорское следствие  
пришло в движение
Появился главный кандидат на место первого заместителя генпрокурора

Неожиданная развязка произошла в истории 
со взысканием $126 млн с экс-министра по де-
лам «Открытого правительства» Михаила Абы-
зова и Альфа-банка. После того как Гагарин-
ский райсуд Москвы удовлетворил требование 
Генпрокуратуры, кредитное учреждение на-
меревалось обжаловать это решение. Однако 
вместо этого фактически согласилось вернуть 
деньги, но весьма необычным способом. Банк 
и надзор заключили мировое соглашение, суть 
которого заключается в передаче «денежной 
суммы» на благотворительную деятельность 
в сфере образования и просвещения. О какой 
именно сумме идет речь, в надзорном ведомст-
ве и кредитном учреждении уточнять не стали.

8 сентября 2021 года, сразу же после того, как Га-
гаринский райсуд взыскал с экс-министра по де-
лам «Открытого правительства» Михаила Абызова 
$22 млн, а с Альфа-банка — $30,8 млн и 5,6 млрд руб., 
обе стороны выразили намерение обжаловать это 
решение.

Однако вместо этого кредитное учреждение до-
говорилось с надзорным ведомством о мировом со-
глашении. По его условиям Альфа-банк передал де-
нежную сумму на благотворительную деятельность 

в сфере образования и просвещения. «Это касает-
ся помощи детям. Стороны достигли компромисса 
и отказались от дальнейшего оспаривания действий 
друг друга по данному делу»,— говорится в заявле-
нии Альфа-банка. При этом председатель совета ди-
ректоров кредитного учреждения Петр Авен побла-
годарил прокуратуру «за конструктивный подход 
в ходе переговоров с банком». О какой именно сум-
ме, пожертвованной на благотворительность, идет 
речь, в Генпрокуратуре и Альфа-банке предпочли 
не распространяться. Можно лишь предположить, 
что надзорный орган вряд ли бы согласился на мень-
шее, чем взыскано с Альфа-банка.

Напомним, что суд убедили доводы Генпроку-
ратуры о том, что господин Абызов, уже будучи со-
ветником президента России, а затем и членом пра-
вительства (до 2018 года), тайно владел и управлял 
ОАО «Сибирская энергетическая компания». Часть 
средств, имевших коррупционное происхождение, 
он разместил в Альфа-банке, который обратил их 
в свою собственность.

В частности, как следовало из иска надзорного 
ведомства, Михаил Абызов инвестировал $115 млн 
под проценты в проект блокчейн-платформы TON 
мессенджера Telegram братьев Павла и Николая Ду-

ровых. Но Комиссия по ценным бумагам и биржам 
США (SEC) в 2019 году через суд запретила выпуск 
криптовалюты и передачу ее инвесторам.

После того как проект сорвался, средства госпо-
дина Абызова с десятипроцентным доходом, а всего 
$126,5 млн, подлежали возврату в Россию. Однако, 
как установил суд, господин Абызов «для сокрытия 
данного имущества от взыскания» по договоренно-
сти с Telegram и АО «Альфа-банк» «произвел замену 
подконтрольных организаций и в целях погашения 
своих и связанных с ним компаний обязательств» пе-
речислил средства «на открытые в этом банке счета 
транзитных иностранных компаний». По всей види-
мости, речь шла о погашении долгов принадлежав-
шей Михаилу Абызову компании Е4 перед банком, 
оцениваемых, по разным данным, в 10 млрд руб.

Адвокат господина Абызова Юлий Тай соглаше-
ние между Генпрокуратурой и банком прокомменти-
ровал коротко: «Рад за Альфа-банк». По словам защит-
ника, оно стало для него полной неожиданностью, 
а «Михаил Абызов о нем, наверное, до сих пор не зна-
ет». Господин Тай заявил „Ъ“, что он со своим клиен-
том решение Гагаринского райсуда обязательно об-
жалует, но пока они даже не получили его на руки.

Олег Рубникович

Альфа-банк заплатил не прокурорам, а детям
По делу Михаила Абызова подписана первая мировая

В Хабаровском крае пропал са-
молет-лаборатория Ан-26 с пя-
тью членами экипажа и опера-
тором на борту, проводившими 
обследование аэронавигаци-
онных систем в международ-
ном аэропорту Хабаровск Новый. 
В течение суток машину так и не 
удалось найти из-за плохой пого-
ды. СКР возбудил уголовное дело 
по факту вероятной катастрофы, 
и теперь следствию предстоит 
установить, почему самолет вы-
шел далеко за пределы сектора 
обследования и оказался над го-
рами, да еще и в облаках в то вре-
мя, как полет планировался над 
равниной при хорошей видимо-
сти. В ошибку опытнейших облет-
чиков, как говорят их коллеги из 
гражданской авиации, поверить 
сложно.

В среду экипаж самолета-лабо-
ратории RA-26673, принадлежаще-
го дальневосточному филиалу ЗАО 
«Летные проверки и системы», об-
следовал наземные средства радио-
технического обеспечения полетов, 
авиационную электросвязь и сис-
темы светосигнального оборудова-
ния международного аэропорта Ха-
баровск Новый. Работа двух пилотов 
Ан-26, штурмана, радиста, бортме-
ханика и оператора, как пояснил 
„Ъ“ близкий к теме источник, за-
ключалась, по сути, в совершении 
заходов на посадку в аэропорту. Ан-

26 с эталонными техническими ха-
рактеристиками подлетал к Новому 
с северо-запада, как и большинст-
во гражданских самолетов, а уста-
новленная на нем аппаратура реги-
стрировала радиосигналы с земли, 
проверяя их качество и точность. 
Экипажу в соответствии с техзадани-
ем нужно было не только совершить 
идеальные заходы, но имитировать 
также возможные ошибки летчи-
ков, отклоняясь от посадочного кур-
са вправо, влево, или выбирать заве-
домо неправильную высоту подлета.

С учетом разнообразия возмож-
ных ошибок испытателям предсто-
яло выполнить несколько десятков 
незавершенных посадок, но все эти 
маневры совершались в довольно 
узком, расположенном на северо-за-
паде относительно аэродрома секто-
ре. Условия полета там были относи-
тельно простыми. Хотя отдельные 
кучево-дождевые облака и опуска-
лись до уровня 600–700 м, облетчи-
кам, выполняющим воздушные ис-
следования на малых высотах, над 
равнинной местностью и при ви-
димости под облаками около 10 км, 
они не мешали.

Однако незадолго до полудня 
Ан-26 по неизвестной пока причи-
не вышел из рабочего, посадочно-
го сектора и улетел в противопо-
ложный, лежащий к юго-западу от 
аэропорта Новый. Машина оказа-
лась над территорией заповедника 

Большой Хехцир, расположенного 
вокруг одноименного горного хреб-
та, в связи с чем принципиально по-
менялись географические и клима-
тические условия полета. Экипажу 
пришлось чуть ли не лавировать 
между верхушками сопок высотой 
от 600 до 950 м, да еще и в облаках, 
опустившихся в горах почти до са-
мой поверхности.

«Шел на бреющем полете», «едва 
не задевал радиомачты» — так ха-
рактеризовали маневры Ан-26 над 
Хехциром немногочисленные оче-
видцы из числа сотрудников запо-
ведника. Само падение летающей 
лаборатории никто из них не ви-
дел, тем не менее уже в полдень сре-
ды, после того как RA-26673 пропал 
с диспетчерских радаров, а его эки-
паж перестал выходить на связь, ох-
рана заповедника в полном соста-
ве отправилась на поиски самолета. 
Инспекторы опросили жителей де-
ревни Бычиха и поселка Корфов-
ский, над которыми появлялась 
явно терпевшая бедствие маши-
на, но результатов это не дало. Без-
результатной оказалась и попытка 
найти место катастрофы с воздуха: 
Ми-8 Дальневосточного авиацион-
ного поисково-спасательного цент-
ра продержался на маршруте всего 
40 минут, после чего был вынужден 
вернуться на базу из-за наступивших 
сумерек и «крайне сложных метеоу-
словий». К вечеру среды в поиско-

во-спасательной операции, по дан-
ным МЧС, было задействовано 20 
единиц наземной техники и 70 спа-
сателей, но все мероприятия при-
шлось в итоге все равно откладывать 
до утра следующего дня. Таким обра-
зом, достоверно известно лишь то, 
что диспетчерский радар в послед-
ний раз засек Ан-26, летевший на вы-
соте 600 м, в направлении 215° и на 
расстоянии 38 км от аэропорта.

Прогноз на утро, как пояснил „Ъ“ 
близкий к проводящейся операции 
источник, неутешительный: маши-
на, скорее всего, ударилась о склон 
сопки и разбилась. Почему это прои-
зошло, будут выяснять технические 
эксперты Межгосударственного ави-
акомитета и следователи Восточно-

го межрегионального следственно-
го управления СКР на транспорте, 
уже возбудившие уголовное дело по 
факту нарушения правил эксплуата-
ции воздушного транспорта с тяжки-
ми последствиями (ч. 3 ст. 263 УК РФ).

Коллеги пилотов Ан-26 не верят 
в то, что причиной катастрофы мо-
гла стать допущенная ими ошибка. 
Облетчики, совершающие по не-
сколько десятков заходов на посад-
ку в день, выполняющие маневры 
вне трасс и намеренно моделирую-
щие возможные ошибки линейных 
пилотов, чтобы проверить работу 
оборудования аэропорта, считаются 
самыми профессиональными и под-
готовленными специалистами в ави-
ации. Маловероятным представля-

ется экспертам и отказ каких-либо 
систем летающей лаборатории. Вы-
пущенный еще в 1979 году Ан-26 от-
летал более 42 лет, однако большую 
часть этого срока машина использо-
валась в качестве лаборатории и к ее 
обслуживанию предъявлялись са-
мые высокие требования. Сертифи-
кат летной годности RA-26673 был 
в очередной раз продлен до сентября 
2022 года. Возможно, покидание эки-
пажем безопасной зоны было выну-
жденным: воздушной лаборатории 
пришлось, например, прервать об-
следование, чтобы освободить ко-
ридор для заходящего на вынужден-
ную посадку в Новом пассажирского 
самолета.

Сергей Машкин

Облетчики Нового потерялись в заповеднике
В Хабаровске исчез самолет со специалистами, обследовавшими аэронавигационные системы аэропорта

Анатолий Разинкин (справа) стал еще 
ближе к генпрокурору Игорю Краснову   
ФОТО СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ / FLICKR
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ГИБДД прекратила штрафо- 
вать водителей за превышение 
средней скорости. Практика, 
когда нарушение фиксируют  
две камеры, находящиеся на 
расстоянии нескольких киломе-
тров друг от друга, действовала 
в РФ почти семь лет. Она вызы-
вала массу претензий со сторо-
ны граждан, поскольку даже по-
нятия «средняя скорость» ПДД 
не содержат. Впрочем, причи-
ну отказа от преследования во-
дителей за это нарушение „Ъ“ 
в ГИБДД не называют.

В соцсетях появилась информация 
со ссылкой на различные документы, 
из которых следует, что ГИБДД в ре-
гионах более не штрафует граждан 
за превышение средней скорости. 
О том, что постановления больше не 
выносятся, стало известно из отве-
та Генпрокуратуры президенту Мо-
сковской коллегии правовой защи-
ты автовладельцев Виктору Травину, 
который жаловался на незаконность 
этой практики. Надзорное ведомство 
в письме ссылалось на информацию 
из Госавтоинспекции. Из официаль-
ного комментария ГУОБДД МВД Рос-
сии, представленного в ответ на за-
прос „Ъ“, следует: практика штрафов 
за нарушение средней скорости дей-
ствительно прекращена.

«Используемые в настоящее время 
Госавтоинспекцией формы федераль-
ного статистического наблюдения не 
содержат сведений по делам о право-
нарушениях по статье 12.9 КоАП на 
протяженном участке дороги, зафик-
сированных в автоматическом режи-
ме»,— сообщили „Ъ“ в ГУОБДД МВД 
России. Как давно полиция переста-
ла преследовать за это нарушение 

и по какой причине, в МВД не поясня-
ют. В Москве, по данным „Ъ“, подоб-
ные штрафы не выносятся с августа, 
в Подмосковье — с мая-июня.

Технология измерения средней 
скорости, напомним, применяется 
на дорогах России с 2013 года: спер-
ва фиксирует время проезда ма-
шины первая камера, затем (через 
несколько километров или сотен 
метров) — вторая. Иногда использу-
ется каскад из нескольких комплек-
сов. Софт вычисляет среднюю ско-
рость на участке, выносится штраф. 
По такому алгоритму до недавних 
поработало около 1 тыс. дорожных 
комплексов в стране. В зависимости 
от того, насколько превышен ли-
мит, водитель может быть наказан 
на сумму от 500 руб. до 5 тыс.

Технология активно использо-
валась в Татарстане, Смоленской 
и Московской областях, позволяя, 
по заявлениям полиции, сократить 
аварийность на скоростных трассах. 
При этом все эти годы не прекраща-
лись споры о законности штрафов — 
в частности, из-за отсутствия самого 
понятия «средняя скорость» в ПДД. 
Ряд депутатов даже пытались запре-
тить такую практику поправками 
к КоАП, но законопроект не приняли. 
Одновременно, как рассказывал „Ъ“, 
в ряде регионов многим водителям 
удавалось отменять штрафы за сред-
нюю скорость в судах.

В апреле 2021 года, по данным 
„Ъ“, вице-премьер Марат Хуснул-
лин поручил МВД, Минтрансу 
и Минюсту «проработать» и внести 
в правительство «предложения по за-
конодательному закреплению ответ-
ственности» за превышение средней 
скорости. Содержание этих предло-

жений неизвестно. Речь, судя по все-
му, идет о поправках к КоАП, но не-
понятно, в действующую редакцию 
или в новый кодекс, который Ми-
нюст готовит с 2020 года.

Виктор Травин поддержал реше-
ние МВД, заметив, что, согласно ра-
нее изложенной позиции Верховного 
суда, правонарушения должно ха-
рактеризоваться в том числе местом 
и временем его совершения: эти дан-
ные должны включаться в материалы 
с автоматических камер. Эксперт об-
ращает внимание, что правонаруше-
ние, предусмотренное действующей 
ст. 12.9 КоАП РФ (превышение скоро-
сти), не является длящимся, поэтому 
в постановлении должно содержаться 
точное время. Практика вынесения 
постановлений с двух камер осложня-
ет и определение территориальной 
подсудности рассмотрения жалоб на 
штрафы ГИБДД, продолжает Виктор 
Травин: участок дороги между ком-
плексами может относиться к юрис-
дикции разных судов. «Несмотря на 
очевидность необоснованного при-
влечения к ответственности автов-
ладельцев за превышение средней 
скорости, ГИБДД в регионах до недав-
него времени продолжала выносить 
постановления, а суды в массовом по-
рядке их отменяли»,— говорит он.

С технической точки зрения из-
мерение средней скорости являет-
ся корректным, если «учитывать по-
грешности и утверждать комплексы 
в качестве средств измерения», гово-
рит эксперт по системам фотовиде-
офиксации Григорий Шухман. «Так 
называемая мгновенная скорость по 
факту является усредненной из не-
скольких в случае радарных измере-
ний и точно такой же расчетной сред-

ней в случае измерения оптическим 
способом,— поясняет он.— С пра-
вовой же точки зрения главный во-
прос — о месте и времени совер-
шения нарушения, а также о том, 
допустимо ли измерять среднюю ско-
рость на участках с несколькими раз-
ными ограничениями скорости».

Иван Буранов
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Партнер

Генеральный партнер

*   Возможны противопоказа-
ния, необходимо ознако-
миться с инструкцией.

**   БАД не является лекарствен-
ным средством

*

**

Министерство культуры РФ вста-
ло на сторону жителей подмос- 
ковной деревни Храброво, кото-
рые более года в судах выступают 
против строительства комплекса 
по переработке мусора компани-
ей «РТ-Инвест». Ведомство в кас-
сационной жалобе просит Вер-
ховный суд РФ отменить решения 
предыдущих инстанций, которые 
отказали жителям. По мнению 
Минкульта, мусорное предпри-
ятие находится в охранной зоне 
Бородинского поля, где подоб-
ное строительство запрещено. 
В «РТ-Инвесте» и министерстве 
ЖКХ Московской области указы-
вают, что Минкульт ранее не воз-
ражал против этой стройки.

С иском в подмосковный ар-
битраж в интересах жителей Мо-
жайского района в июне 2020 года 
обратилась межрегиональная обще-
ственная организация «Принципъ». 
Истцы намеревались добиться лик-
видации мусорного полигона недале-
ко от деревни Храброво и остановить 
строительство комплекса по пере-
работке отходов на его месте. Речь 
идет о предприятии ООО «Можай-
ский МПК» (входит в группу «РТ-Ин-
вест»). Всего в Подмосковье построе-
но десять аналогичных комплексов 
по переработке мусора. Предполага-
ется, что здесь весь мусор будет сор-
тироваться, затем от 30% до 50% его 
объема будет вовлекаться во вторич-
ный оборот, а оставшаяся часть бу-
дет «захораниваться» на территории 
объекта. Как рассказал „Ъ“ предста-
витель истцов Андрей Железнов-Ли-
пец, участки, на которых планирова-
лось возвести комплекс, находятся 
в охранной зоне Бородинского воен-
но-исторического музея-заповедни-
ка. В суде он настаивал, что режим ис-
пользования этих земель запрещает 
проводить производственные опера-
ции с отходами.

Арбитражный суд Московской об-
ласти с доводами общественников не 
согласился. В своем решении он ука-
зал, что зоны охраны не были уста-
новлены в надлежащем порядке: «не 
разработаны, не утверждены, на го-
сударственный кадастровый учет не 
поставлены». Этот порядок закреплен 
в №73-ФЗ «Об объектах культурного 
наследия…» 2002 года. Также судья от-
метил, ссылаясь на ЕГРН, что участки, 
вокруг которых возник конфликт, от-
несены к «землям промышленности, 
энергетики, транспорта... и иного спе-
циального назначения», а виды раз-
решенного использования — «специ-
альная деятельность» или «полигон 
захоронения твердых отходов».

К концу 2020, пока продолжа-
лось судебное разбирательство, ком-
плекс был введен в эксплуатацию. 
Затем Десятый арбитражный апел-
ляционный суд и Арбитражный суд 
Московского округа также отказали 
в апелляционной и кассационной 
жалобах. Согласившись с доводами 
первой инстанции, они указывали, 

что «удовлетворение исковых требо-
ваний повлечет за собой прекраще-
ние деятельности ООО „Можайский 
МПК“, которое осуществляет экс-
плуатацию комплекса по обработке 
и размещению твердых коммуналь-
ных отходов». В свою очередь, это со-
здаст «неблагоприятные последст-
вия для сложившейся на территории 
Московской области экологической 
ситуации, вызванной многочислен-
ным закрытием полигонов и отсутст-
вием необходимых мощностей для 
перераспределения нагрузки на дей-
ствующие полигоны».

Между тем в судебное разбира-
тельство решило вмешаться Мини-
стерство культуры РФ (ранее высту-
пало третьим лицом, не заявляющим 
собственных требований). В ранее 
вынесенных определениях позиция 
ведомства не фигурировала. Мин-
культ направил кассационную жало-
бу в судебную коллегию Верховного 
суда РФ с просьбой отменить реше-
ния судов первой, апелляционной 
и кассационной инстанций из-за «на-
рушения норм материального и про-
цессуального права, повлиявшего 
на исход судебного разбирательст-
ва». Минкульт заявляет, что Бородин-
ское поле еще в 1961 году было объ-
явлено музеем-заповедником. Также 
ведомство ссылается на решение Мо-
соблсовета 1992 года, которым были 
утверждены границы территории 
памятника, охранной зоны и уста-
новлен их особый правовой режим. 
В заключении ГАУ МО «Московская 
областная государственная экспер-
тиза» от 2020 года, которое приво-

дит министерство, также указано, 
что ставшие предметом спора участ-
ки полностью находятся в охранной 
зоне Бородинского музея-заповед-
ника. Таким образом, делают вывод 
представители Минкульта, граница 
музея-заповедника, а также его зон 
и режим их охраны были утвержде-
ны задолго до установления порядка, 
описанного в ФЗ от 2002 года.

В пресс-службе «РТ-Инвеста» „Ъ“ за-
явили, что комплекс по переработке 
отходов «Храброво» находится в 12 км 
от Бородинского музея-заповедни-
ка. «Представителям компании так-
же известно, что Министерство куль-
туры РФ ранее не возражало против 
строительства комплекса,— добави-
ли там.— В 2020 году в ответе на за-
прос министерства ЖКХ Московской 
области относительно правового ре-
жима зоны охраны музея-заповедни-
ка „Бородинское поле“ федеральное 
ведомство отмечает, что полномо-
чия в границах зон охраны находят-
ся у субъекта РФ и органов местного 
самоуправления». В компании также 
напомнили, что с 2004 года на этой 
территории действовал мусорный по-
лигон — за это время ни разу не был 
поставлен вопрос о его негативном 
воздействии на музей-заповедник.

В министерстве ЖКХ Московской 
области „Ъ“ подтвердили, что Мин-
культ сообщал в письме, что полно-
мочия в отношении таких зон на-
ходятся в ведении субъекта. Кроме 
того, обращений по поводу строи-
тельства комплекса по переработке 
отходов культурное ведомство не на-
правляло. В министерстве ЖКХ так-
же рассказали, что историко-куль-
турная экспертиза, проведенная 
в 2019 году специалистами из Инсти-
тута археологии РАН, «подтвердила 

факт отсутствия объектов культурно-
го наследия либо объектов, обладаю-
щих признаками культурного насле-
дия на территории КПО „Храброво“». 
«Все известные объекты архитектур-
ного наследия находятся на рассто-
янии не менее 0,8 км от границы 
предприятия,— добавили в ведом-
стве.— Построенный объект не уг-
рожает их сохранности».

В Министерстве культуры на за-
прос „Ъ“ оперативно ответить не 
смогли.

Руководитель экологического на-
правления юридической фирмы VE-
GAS LEX Кирилл Никитин считает 
крайне низкой вероятность отмены 
предыдущих решений судов. Одна-
ко он не исключает, что ВС РФ может 
поставить под обоснованное сомне-
ние процедуру доказывания тех или 
иных существенных обстоятельств 
и поручить судам рассмотреть дан-
ный вопрос повторно. Управляющий 
партнер Zharov Group Евгений Жа-
ров считает высокой вероятность, что 
дело будет рассмотрено заново. «Оче-
видно, что в целом позиция истца 
верная,— считает он.— Действитель-
но, нижестоящие суды не обратили 
внимания на важное обстоятельство: 
поскольку зона охраны утверждена 
еще в советские годы, сегодня она со-
храняется в прежнем статусе. Об этом 
сказано в ч. 5 ст. 63 федерального за-
кона №73. Именно этой норме в ре-
шениях судов не дана оценка, хотя 
суды установили, что в 1992 году зона 
охраны была утверждена и ее режим 
запрещал засорять территорию про-
мышленными и бытовыми отхода-
ми любого вида. Норма действитель-
но старая, но законодатель признал 
ее актуальной в наше время».

Анна Васильева

Мусор в поле не воин
Минкульт присоединился к спору вокруг переработки отходов 
рядом с Бородинским музеем-заповедником

Со средней скоростью поторопились
ГИБДД отказалась от штрафов водителей с помощью парных камер

Родители детей с эпилепсией 
просят Минздрав возобновить 
поставки в РФ противосудорож-
ного препарата «Суксилеп», кото-
рый входит в перечень жизненно 
важных лекарств. В петиции, на-
правленной в понедельник в ве-
домство, утверждается, что по-
ставки остановились еще в июне. 
О дефиците говорят и представ-
ленные „Ъ“ аналитиками фар-
мрынка данные продаж: если 
в феврале было продано 3,8 тыс. 
упаковок, то в июле только 79, 
тогда как, по данным министер-
ства, потребность россиян со-
ставляет более 23 тыс. упаковок. 
Сегодня найти препарат можно 
только у перекупщиков за цену 
в пять раз выше той, что устано-
вило государство. В Минздраве  
и Минпромторге заверили, что 
«принимают оперативные меры», 
чтобы возобновить ввоз.

Петицию в Минздрав РФ с прось-
бой возобновить обеспечение жиз-
ненно важным противоэпилеп-
тическим препаратом «Суксилеп» 
инициировала жительница Москвы, 
мать семилетней девочки с эпилеп-
сией Ирина Мосеева. Лекарство не 
зарегистрировано в России, поэтому 
получить его можно было только по-
сле решения врачебной комиссии. 
По словам госпожи Мосеевой, о воз-
можных проблемах с поставками се-
мью предупреждали в поликлинике 
еще два года назад. Тогда же рекомен-
довали обратиться к лечащему врачу, 
чтобы он изменил препарат. «Врач не 
знал, чем заменить „Суксилеп“, и не 
хотел идти под суд, если в результа-
те такой замены будет срыв ремис-
сии»,— рассказывает Ирина Мосеева. 
Она уточняет, что дочь принимает это 
лекарство четыре года, все это время 
приступов не было. «У нее доброкаче-
ственная форма эпилепсии. Если она 
дотянет без приступов до переходно-
го возраста, есть шанс перерасти бо-
лезнь и благополучно из нее выйти. 
Но если они начнутся, то приобретут 
хронический характер»,— объясняет 
госпожа Мосеева.

В петиции она указывает, что по-
ставки из-за рубежа остановились 
в июне этого года. Теперь препарат 
можно купить только в интернете, 
но так как в России он пока не заре-
гистрирован, цена у перекупщиков 
составляет 10 тыс. руб. за банку (тре-
буется ежедневный прием, хватает 
в среднем на месяц). Она отмечает, 
что безвыходным положением паци-
ентов пользуются и мошенники, ко-
торые «за большие деньги продают 
пустышки». По словам Ирины Мосе-
евой, из-за дефицита в пациентских 
сообществах она наблюдает «пани-
ку». Более того, родители опасаются, 
что «Суксилеп» могут убрать из переч-
ня жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препара-
тов. «У большого процента детей при 
приеме этого препарата есть шанс на 
полное выздоровление. Поэтому воз-
обновление поставки для больных 
эпилепсией так необходимо»,— на-
писала она в петиции. За три дня к об-
щественной кампании присоедини-
лись почти полторы тысячи человек.

Невролог Клиники инновацион-
ных технологий Алексей Руденко 
подтверждает, что опасения паци-
ентов и их близких небеспочвен-
ны. «„Суксилеп“ не единственный 
способ медикаментозной терапии, 
у него есть аналоги. Но наверняка 
он подбирался лечащим врачом для 

конкретных пациентов, исходя из 
основного диагноза и сопутствую-
щих заболеваний. Особенность лече-
ния эпилепсии и заключается в том, 
чтобы использовать индивидуаль-
ный подход в каждом случае»,— го-
ворит господин Руденко.

По данным реестра Росздравнад-
зора, последняя серия «Суксилепа» 
была официально введена в оборот 
в феврале прошлого года компанией 
«Фармимэкс». Представители дистри-
бутора запрос „Ъ“ не прокомменти-
ровали. По данным DSM Group (спе-
циализируется на исследованиях 
фармацевтического рынка в России), 
максимальный объем препарата был 
продан в феврале этого года — 3,8 тыс. 
упаковок, минимальный — 79 упако-
вок — в июле. Главным образом паци-
енты получают это лекарство через 
госбольницы, тогда как доля самосто-
ятельных покупок в аптеках составля-
ла всего 6,1%, а в этом году вовсе сни-
зилась до 2,9%. Несмотря на наличие 
у препарата зарегистрированных 
дженериков, в России он представ-
лен только под брендом «Суксилеп» 
от Bayer и ограниченно закупался под 
незарегистрированными торговыми 
наименованиями «Петнидан сафт» 
(Desitin Arzneimittel GmbH) и «Это-
суксимид» (Neuraxpharm Arzneimit-
tel GmbH). Под этими же и другими 
брендами препарат из-за границы 
предлагают купить сразу несколько 
ресурсов в интернете.

По данным АО «Фармимэкс», ко-
торое занимается поставками «Сук-
силепа» на территорию России, их 
прекратили из-за невозможности пе-
ресмотреть предельную отпускную 
цену производителя (Мибе ГМБХ 
Арцнаймиттель). Отметим, цену 
с производителем согласуют ФАС 
и Минздрав. На тот момент она со-
ставляла 1699 руб. и была уже нерен-
табельна. Но в июле ее повысили до 
2242 руб. за упаковку.

Директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов отмечает, что 
в последнее время производители 
зарубежных препаратов регулярно 
отказываются от поставок в Россию. 
По его мнению, это может быть свя-
зано в том числе с ростом стоимости 
сырья и производства, притом что 
отпускные цены на лекарства из пе-
речня жизненно важных зафикси-
рованы государством. «В прошлом 
году ФАС разработала механизм по-
вышения цены, но он достаточно 
сложный и запускается по инициа-
тиве самого производителя. То, что 
ФАС согласовала большую отпуск-
ную цену на „Суксилеп“, еще не зна-
чит, что она в итоге устроила заяви-
теля»,— говорит господин Беспалов.

В Минздраве РФ „Ъ“ заверили, что 
ситуация «находится на контроле». 
«В целях удовлетворения потребно-
сти системы здравоохранения в ле-
карственном препарате „Суксилеп“ 
ведомство осуществило сбор в разре-
зе каждого субъекта Российской Фе-
дерации (23 098 упаковок) и напра-
вило информацию в Минпромторг 
для принятия мер по обеспечению 
потребности граждан в указанном 
лекарственном препарате»,— заяви-
ли в пресс-службе. В Минпромторге 
отметили, что совместно с Минздра-
вом и «Фармимэксом» принимают 
меры для оперативного ввоза в Рос-
сию «Суксилепа» и прорабатывают 
вопрос о возобновлении поставок 
с учетом новой цены.

Наталья Костарнова,  
Александр Осипов

Пациенты  
с эпилепсией просят 
поддержки Минздрава
В России пропал жизненно важный  
для них препарат

Территория Бородинского 
поля стала предметом  
спора в арбитраже   
 ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Турция хватила через Крым
За три дня Анкара сумела дважды рассердить Москву и порадовать Киев
С начала недели  турецкие 
власти дважды высказа-
лись о Крыме и оба раза 
подчеркнули, что Анкара 
не признает полуостров 
территорией России. Пер-
вым выступил МИД Тур-
ции, заявивший, что ито-
ги выборов в Госдуму РФ, 
которые прошли в Кры-
му, не имеют юридиче-
ской силы. А затем прези-
дент страны Реджеп Тайип 
Эрдоган, выступая на Ге-
нассамблее ООН, заявил, 
что «не признает аннексию 
Крыма». При этом всего 
через неделю господина 
Эрдогана ждут в Сочи, где 
пройдут его переговоры 
с Владимиром Путиным. 
Мнения опрошенных „Ъ“ 
экспертов разделились: 
турецкие считают, что два 
упомянутых заявления от-
ражают известную пози-
цию Турции и случайно 
совпали по времени. Од-
нако российские экспер-
ты не исключают, что до-
полнительную жесткость 
риторике Турции придает 
ее недовольство действи-
ями России в сирийском 
Идлибе.

«Мы считаем важным со-
хранять территориальную 
целостность и суверенитет 
Украины, включая террито-
рию Крыма, аннексию кото-
рого мы не признаем. Необ-
ходимо прилагать больше 
усилий в вопросе защиты 
прав крымских татар»,— за-
явил президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган, высту-
пая на Генассамблее ООН. 
Он произнес эти слова в кон-
тексте других мировых про-
блем, волнующих Анкару: 
прав уйгурского меньшинст-
ва в Китае и мусульманской 
народности рохинья в Мьян-
ме, палестино-израильского 
и кашмирского конфликтов, 
а также кипрского, карабах-
ского и афганского урегули-
рования.

Однако даже в таком виде 
эта фраза не могла не вызвать 
реакции в Кремле, тем более 
что уже 29 сентября господи-
на Эрдогана ждут с визитом 
в Сочи. «Мы, конечно, сожа-
леем, что такие заявления 

звучат сейчас, когда готовит-
ся рабочий визит господина 
президента в Российскую Фе-
дерацию,— заявил пресс-се-
кретарь президента России 
Дмитрий Песков.— Все-та-
ки мы предпочли бы сосре-
доточиться на тематике даль-
нейшего развития наших 
двусторонних отношений 
и взаимодействия в реше-
нии очень горячих регио-
нальных вызовов, которые 
стоят между нашими стра-
нами». «Что касается этой по-
зиции, да, она нам хорошо 
известна. Мы с ней катего-
рически не согласны и будем 
продолжать работать с турец-
кой стороной»,— добавил он.

Нечто подобное на ту же 
тему Дмитрию Пескову при-
шлось говорить всего день 
назад с той только разни-
цей, что отвечал он на заяв-
ление не президента Турции, 
а МИДа этой страны. Упомя-
нув прошедшие 17–19 сентя-
бря выборы в Госдуму РФ, ту-

рецкие дипломаты отметили, 
что в Крыму голосование «не 
имело юридической силы».

«Мы не приемлем такие 
заявления, и мы открыто 
об этом говорим нашим ту-
рецким коллегам. Тема Кры-
ма — это тема, по которой 
наши позиции диаметраль-
ным образом расходятся, мы 
сожалеем в связи с такой по-
зицией Турции, но надеем-
ся, что со временем будет 
проявлена политическая 
воля и Турция изменит эту 
свою позицию, просто отда-
вая дань правде и реальному 
положению дел»,— сказал го-
сподин Песков 21 сентября.

Зато дважды повторен-
ный тезис о непризнании 
Крыма частью России обрадо-
вал президента Украины Вла-
димира Зеленского, который 
увиделся с турецким колле-
гой в Нью-Йорке, на полях 
Генассамблеи. «Глава укра-
инского государства поблаго-
дарил лидера Турции за твер-

дую позицию относительно 
непризнания аннексии Кры-
ма Российской Федераци-
ей,— заявили в офисе прези-
дента Украины.— Зеленский 
отметил стратегический ха-
рактер украинско-турец-
ких отношений и важность 
наращивания темпов дву-
стороннего сотрудничества 
в политической, торгово-эко-
номической, военно-тех-
нической и гуманитарной 
сферах. В частности, были 
обсуждены вопросы взаи-
модействия в сфере энерге-
тики в контексте диверси-
фикации энергоносителей». 
Также они договорились «ак-
тивизировать работу по за-
вершению процесса заклю-
чения соглашения о зоне 
свободной торговли» между 
Украиной и Турцией.

Напомним, что всего ме-
сяц назад глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу был од-
ним из участников саммита 
«Крымской платформы» — 

дипломатического проекта 
Киева, который провозгла-
шает своей целью возвраще-
ние Крыма в состав Украины.

Между тем опрошенные 
„Ъ“ турецкие эксперты за-
верили, что сразу два заяв-
ления турецких властей 
о Крыме — это совпадение, 
вызванное тем, что парла-
ментские выборы в России 
и Генассамблея ООН прошли 
с промежутком в два дня.

«Было бы странно, если 
бы президент Эрдоган, пе-
речисляя все волнующие 
его мировые проблемы, не 
упомянул Крым,— сказал 
„Ъ“ профессор университета 
Сютчу Имам в городе Кахра-
манмараш Тогрул Исма-
ил.— Турцию действитель-
но волнует территориальная 
целостность государств реги-
она. Что же касается выборов 
в Крыму, то похожие заяв-
ления сделали многие стра-
ны мира. Между тем Москва 
и Анкара всегда могут найти 

общий язык, и именно поэто-
му Турция, в отличие от дру-
гих стран, до сих пор не вве-
ла против России никаких 
санкций за Крым».

Другой собеседник „Ъ“ 
в Турции, глава кафедры меж-
дународного права в стам-
бульском университете Еди-
тепе Месут Хакки Джашин 
подчеркнул, что, несмотря на 
свою позицию по Крыму, Тур-
ция во многом идет навстре-
чу Москве. «В отличие от Гре-
ции и Болгарии Турция не 
предоставляла свое воздуш-
ное пространство американ-
ским разведывательным са-
молетам и беспилотникам, 
которые облетали Черное 
море, Крым и зону конфлик-
та в Донбассе,— напомнил 
он.— Турция уважает инте-
ресы России в Черном море. 
А беспилотники Bayraktar, 
проданные Украине, не сто-
ит рассматривать как угрозу 
России — все прошло в рам-
ках международных зако-
нов». «Все недопонимания 
президенты России и Турции 
смогут обсудить в Сочи,— до-
бавил эксперт.— В конце 
концов, наши солдаты пле-
чом к плечу сражаются с тер-
роризмом в Сирии, а об этом 
говорят мало».

Впрочем, по мнению экс-
перта Российского совета по 
международным делам Ки-
рилла Семенова, именно 
разногласия по Сирии за-
ставили Анкару жестко вы-
сказаться по теме Крыма. 
«Турцию волнуют бомбарди-
ровки российской авиации 
в Идлибе, которые могут 
привести к новому потоку 
беженцев. В Анкаре их од-
нозначно воспринимают 
как давление перед перего-
ворами в Сочи,— сказал он 
„Ъ“.— В марте российско-
го посла в Анкаре уже вызы-
вали в МИД по этому пово-
ду. После этого обстрелы на 
какое-то время затихли, но 
примерно с июня вновь ста-
ли нарастать. Поэтому турец-
кие власти пытаются в ответ 
надавить на болевые точки 
Москвы и обязательно затро-
нут этот вопрос на встрече 
двух президентов».

Кирилл Кривошеев

Выступая на Генассамблее ООН, президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган повторил известный тезис 
о непризнании Анкарой «аннексии Крыма» и призвал защищать права крымских татар, проживающих 
на полуострове  ФОТО REUTERS

Североатлантический альянс  
захлебнулся Тихим океаном
НАТО ищет главную угрозу

Кризис в трансатлантических отношени-
ях, вызванный созданием тройственно-
го партнерства по безопасности  AUKUS, 
становится новым вызовом НАТО. Как 
заявила министр обороны Франции Фло-
ранс Парли, провозглашение главной 
 угрозой Китая, которое привело к появ-
лению альянса США, Великобритании 
и Австралии, поставило НАТО перед не-
обходимостью пересмотра собствен-
ной оборонной стратегии. Возникшее 
для обеспечения коллективной обороны 
Европы от советской угрозы НАТО выну-
ждено встраиваться в новую реальность, 
в которой ключевой игрок — США — пере-
носит активность в Индо- Тихоокеанский 
регион для сдерживания теперь уже 
не Москвы, а Пекина.

«Мозг НАТО»  
возвращают к жизни
В неутихающем скандале между Вашингто-
ном и Парижем, вызванном созданием трех-
стороннего партнерства по безопасности 
AUKUS (США, Великобритания, Австралия) 
и срывом «сделки века» на поставку Канбер-
ре 12 французских субмарин класса Barracu-
da, новым возмутителем спокойствия стала 
министр обороны Франции Флоранс Парли. 
Выступая в Национальном собрании Фран-
ции, глава оборонного ведомства нанесла 
сильнейший удар по главному аргументу ав-
стралийской стороны, состоящему в том, что 
отказ от французских подлодок связан с их 
тактико-техническими данными.

«Переговоры по будущему контракту на 
поставку подлодок классического класса 
и океанского типа между Францией и Ав-
стралией начались еще в 2014 году. Все это 
уже тогда происходило в контексте резко-
го увеличения мощи Китая в Индо-Тихоо-
кеанском регионе. Со стороны Австралии 
были выдвинуты требования, чтобы такая 
подлодка имела большой радиус действия, 
а ее силовая установка была классического, 
неядерного типа»,— раскрыла обстоятель-
ства переговоров Флоранс Парли, сформу-
лировав главный вывод так: действия Ав-
стралии — это нечто большее, чем просто 
разрыв оружейного контракта. «Это под-
линный подрыв доверия между союзными 
странами и резкий стратегический пово-
рот для нас, европейских стран»,— отмети-
ла министр обороны Франции. После этого 

глава оборонного ведомства Франции пере-
шла к теме будущих отношений с НАТО, со 
времен президента де Голля остающейся для 
Франции крайне чувствительной.

Многие ее высказывания по меркам на-
товских чиновников стали откровенно 
диссидентскими. Так, министр обороны 
Франции фактически дезавуировала тезис 
о том, что решения в альянсе принимают-
ся консенсусом, выразив мнение, что сре-
ди стран—членов НАТО отсутствует поли-
тический диалог. Именно по этой причине 
еще до скандала с подлодками Франция ини-
циировала пересмотр стратегической кон-
цепции НАТО. «Он направлен на то, чтобы 
напомнить всем, что главная цель существо-
вания НАТО — это обеспечение трансатлан-
тической безопасности, а не конфронтация 
с Китаем»,— бросила еще один камень в ого-
род США и AUKUS Флоранс Парли.

После создания НАТО отношения Фран-
ции с этой организацией знали свои взлеты 
и падения. В 1966 году по решению прези-
дента Шарля де Голля Франция вышла из во-
енного командования НАТО, сохранив за со-
бой полную свободу принятия решения по 
отправке войск для участия в коалиционных 
операциях альянса, и вернулась в структуры 
интегрированного командования только 
в 2009 году, при тогдашнем президенте Ни-
коля Саркози.

Однако менее двух лет назад, в ноябре 
2019 года, в интервью журналу The Econo-
mist президент Франции Эмманюэль Ма-
крон сообщил, что НАТО полностью утрати-
ло способность к взаимодействию внутри 
альянса, сделав свое нашумевшее заявле-
ние о «смерти мозга» НАТО, которое перекли-
кается с последним заявлением министра 
обороны страны. «То, что мы сейчас наблю-
даем,— это смерть мозга НАТО. У нас нет ко-
ординации по стратегическим решениям 
между США и их союзниками по альянсу»,— 
сообщил тогда президент Макрон, коммен-
тируя военную операцию Турции на севере 
Сирии, которую руководство альянса назва-
ло грубой ошибкой.

После смены администрации США в ян-
варе этого года альянс с середины августа по 
середину сентября получил два сильнейших 
удара по его единству, придавшие словам 
президента Макрона о «смерти мозга» НАТО 
новый смысл. Первым ударом стало решение 
президента США Джо Байдена завершить 

операцию в Афганистане, принятое за спи-
ной натовских союзников и перечеркнувшее 
коллективные усилия коалиции НАТО в этой 
стране. Вторым ударом стал скандал с под-
лодками, в котором Париж усматривает еще 
одну попытку Вашингтона окончательно ут-
вердить свое право принимать все решения, 
отводя союзникам роль статистов. Глава Ми-
нобороны Франции Флоранс Парли опреде-
ляет суть проблемы так: «Сейчас в НАТО су-
ществует вопрос пересмотра равновесия 
между США и европейцами в деле обеспече-
ния безопасности. И кризис, через который 
мы проходим, прекрасно иллюстрирует не-
обходимость такого пересмотра».

Альянс есть, угрозы нет
Между тем, выступая во вторник с трибуны 
76-й сессии Генассамблеи ООН, оказавший-
ся в центре афганского и французского скан-
далов президент США Джо Байден выразил 
уверенность в том, что отношения с союз-
никами движутся в правильном направле-
нии, хотя и проходят этап перестройки. «Мы 
вновь выстраиваем наши союзы, вносим но-
вую жизнь в партнерства. Мы подтвержда-
ем нашу священную приверженность пятой 
статье устава НАТО, работаем с нашими со-
юзниками над новой стратегической кон-
цепцией. Мы обновляем наше взаимодейст-
вие с Европейским союзом по всему спектру 
важных вопросов, стоящих перед миром»,— 
вещал Джо Байден.

В то время как обиженная Франция пыта-
ется инициировать дискуссию об основах со-
юзнических отношений, члены AUKUS и их 
группа поддержки в НАТО прилагают все 
усилия, чтобы минимизировать ущерб для 
отношений западных союзников. Одним из 
членов «пожарной команды», бросившей-
ся тушить возгорание внутри альянса, стал 
и. о. премьера Нидерландов Марк Рютте, об-
судивший ситуацию вокруг пакта о безопас-
ности AUKUS с генсеком НАТО Йенсом Стол-
тенбергом. «Я нахожусь в контакте по этому 
вопросу с вовлеченными партнерами, та-
кими как Франция, Великобритания и Ав-
стралия»,— написал в Twitter Марк Рютте, 
который также посетил с визитом Лондон, 
проведя переговоры с британским премь-
ером Борисом Джонсоном. «Было замеча-
тельно поприветствовать Марка Рютте на 
Даунинг-стрит и подтвердить давнее парт-
нерство между Великобританией и Нидер-

ландами как союзников по НАТО и верных 
друзей»,— написал в Twitter Борис Джонсон.

Однако опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают задачу восстановления отношений за-
падных союзников трудноразрешимой. «От 
восторгов европейцев, рассчитывавших, 
что президентство Джо Байдена станет для 
них „третьим сроком Обамы“, не осталось 
и следа. Сначала — уход из Афганистана, 
продемонстрировавший вопиющее прене-
брежение по отношению к союзникам по 
НАТО, затем новый удар по евроатланти-
ческому партнерству, нанесенный AUKUS. 
Действия по отношению к Франции — важ-
нейшему союзнику по НАТО, ядерной дер-
жаве и постоянному члену СБ ООН — нечто 
беспрецедентное, такого не позволял себе 
даже президент Трамп»,— заявил „Ъ“ про-
фессор ГУ «Высшая школа экономики» Вла-
димир Батюк.

«Остается неясным, как после всего это-
го администрация Байдена будет восста-
навливать отношения с западными союз-
никами, и без того серьезно расшатанные 
президентом Трампом»,— резюмирует го-
сподин Батюк.

В свою очередь, по мнению главного на-
учного сотрудника Института США и Ка-
нады РАН Владимира Васильева, будущее 
НАТО в решающей степени будет зависеть 
от судьбы 5-й статьи Устава альянса, смысл 
которой сводится к тому, что нападение 
на одного из членов союза означает напа-
дение на США. «Не будет преувеличением 
сказать, что если 5-я статья НАТО переста-
нет действовать, не будет и военного сою-
за, или он будет мертворожденным. В этом 
и состоит дилемма США, которым предсто-
ит решить — готовы ли они и дальше пре-
тендовать на глобальное лидерство, но при 
этом и нести обязательства перед союзника-
ми»,— отмечает господин Васильев.

В свою очередь, по мнению генерально-
го директора Российского совета по между-
народным делам Андрея Кортунова, буду-
щее альянса зависит от того, сумеют ли его 
руководство и члены альянса прийти к об-
щему знаменателю по вопросу о том, откуда 
исходит главная угроза. «В то время как на-
товской машине комфортнее по инерции 
считать главной угрозой Россию, президент 
Байден считает такой угрозой Китай»,— на-
помнил „Ъ“ Андрей Кортунов.

Сергей Строкань

Время Евразии

Состоявшийся на днях в Душанбе 
саммит Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС) подтвердил, 
что эта структура, созданная для уре-
гулирования постсоветскими госу-
дарствами пограничных вопросов 
с Китаем, уверенно становится костя-
ком выстраиваемого в ответ на вызо-
вы времени Большого евразийского 
сообщества.

Примечательно, что материал для 
евразийского строительства постав-
ляют атлантические державы, сде-
лавшие ставку на доминирование 
на морях и океанах,— США и их со-
юзники по НАТО. Все началось с ли-
нии на двойное сдерживание — Рос-
сии и Китая, ведущих игроков ШОС, 
что, кстати, исключает возможность 
доминирования в организации ка-
кой-либо одной державы, как это, 
к примеру, имеет место в Североат-
лантическом альянсе. Рядовые члены 
НАТО и ЕС теперь пожинают плоды 
не только британского «оппортуниз-

ма» (если иметь в виду «Брексит»), но 
и того, что популярно звучит как «ки-
нули», если брать политику админи-
страции Джо Байдена, оказавшуюся 
более радикальной, чем трамповская 
«Америка превыше всего!». «Кинутая» 
англосаксами Франция, потерявшая 
контракт на поставку Австралии под-
лодок на сумму $66 млрд, намеревает-
ся отыграться в коллективной работе 
над новой стратегией НАТО и, как ни-
когда прежде, призывает к «европей-
ской оборонной идентичности». Вся 
сложившаяся европейская архитек-
тура (включая ОБСЕ и Совет Европы), 
подпиравшаяся «американским ли-
дерством», оказалась в подвешенном 
состоянии. Конечно, по вине самих ев-
ропейцев, полагавшихся на «незаме-
нимость» Америки. Куда идти Европе 
Евросоюза — большой, но отдельный 
вопрос. По крайней мере, никто не от-
лучает ее от евразийских дел, если на 
то будет воля европейских элит.

Тем временем ШОС продолжает 
расширение в своем регионе, не пре-
тендуя на участие в чужих делах. Ее 
геополитическое пространство уско-
ренно консолидируется благодаря 
все тем же далеким атлантическим 
державам. Помимо Индии и Пакис-
тана ее новым членом скоро станет 
Иран. Этот процесс запущен в Душан-
бе. Материал для такой консолида-
ции региона на этот раз поставляют 
игры Вашингтона вокруг Совместно-
го всеобъемлющего плана действий 
по иранской ядерной программе, из 
которого вышел Дональд Трамп, и по-
зорное бегство США и НАТО из Афга-
нистана, поставившее эту страну на 
грань гуманитарной катастрофы. По-
пытки задним числом навязать ре-
гионалам свои условия стабилиза-
ции Афганистана пока не прошли. 
Надо ожидать, что именно региона-
лы, составляющие ШОС, и будут те-
перь искать региональное решение 
этой застарелой проблемы. Они пре-
жде всего и страдают от ее неурегули-
рованности. А американцам и их со-
юзникам надо будет раскошелиться 
на оказание гуманитарной помощи 
и, возможно, содействие развитию 
этой страны на общепринятых в ме-
ждународной практике условиях.

Резкие и, вспомним это слово, во-
люнтаристские виражи в амери-
канской политике, да еще после об-
ещанной Байденом «нормализации» 
внешней политики США, создают ре-
альную угрозу миру, причем без вся-
ких шансов на успех и без всякой необ-
ходимости, просто в силу ментальной 
инерции американских либеральных 
элит. И тут ШОС обретает дополнитель-
ный смысл своего существования — 
как гарант региональной стабильно-
сти перед лицом внешних происков 
и угроз, как механизм отсчета нового, 
евразийского времени.

полная версия
kommersant.ru/13164

На фоне резких вира-
жей в американской 
политике ШОС  
обретает дополни-
тельный смысл своего 
существования —  
как гарант региональ-
ной стабильности

Александр 
Яковенко,
ректор Дипломатической  
академии МИД России
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В условиях недостатка пред-
ложения из-за массовых ре-
монтов на НПЗ биржевая сто-
имость бензина возобновила 
рост и приблизилась к макси-
мумам августа. При этом стои-
мость АИ-92 все еще находит-
ся в пределах, при которых 
нефтекомпании получают 
компенсации за сдерживание 
цен на топливо. Поскольку  
власти сдерживают рознич-
ные цены, увеличение сто-
имости топлива в оптовом 
звене оказывает сильное дав-
ление на маржу заправок. 
По оценкам аналитиков, роз-
ничная торговля топливом 
на АЗС по-прежнему приносит 
значительные убытки.

Биржевые цены на бензин по-
степенно возвращаются к авгу-
стовским максимумам. Стоимость 
АИ-92 и АИ-95 на СПбМТСБ выро-
сла 22 сентября на 0,6% и 0,7%, до 
56,4 тыс. руб. и 59,8 тыс. руб. за тон-
ну соответственно. В первой поло-
вине сентября топливо дешевело, 
однако на прошлой неделе тренд 
сменился на фоне увеличения ми-
ровых цен на нефть и ухода рос-
сийских НПЗ на масштабные осен-
ние ремонты. По данным ЦДУ ТЭК, 
с 8 по 14 сентября поставки бензи-
на на внутренний рынок сократи-
лись на 6,5% по сравнению с преды-
дущей неделей. 

В ближайшее время в ремон-
ты выйдут большинство крупней-
ших НПЗ. По данным «Петромар-
кета», на прошлой неделе начались 

работы на Нижегородском, Ухтин-
ском, Пермском НПЗ ЛУКОЙЛа, 
НПЗ Уфимской группы «Башнефти» 
(принадлежит «Роснефти»), Москов-
ском НПЗ «Газпром нефти». На этой 
неделе ожидается начало ремонтов 
на Омском заводе «Газпром нефти» 
и Сызранском НПЗ «Роснефти».

В Минэнерго подтвердили „Ъ“, 
что «на колебание биржевых цен 
оказывает влияние продолжаю-
щийся период ремонтов на не-

скольких НПЗ, а также начавшийся 
переход топливного рынка от лет-
них сортов топлив к зимним». Од-
нако риски появления дефицита 
товара на торгах полностью исклю-
чены, подчеркнули в министерстве.

Там отмечают, что продажи бен-
зина бирже на начало недели со-
ставляли 19,8 тыс. тонн в сутки по 
АИ-92 и 10,8 тыс. тонн в сутки по 
АИ-95, что на 24% и 36% больше, чем 
в сентябре 2019 года. При этом объ-

емы производства на НПЗ суммар-
но достигают 106 тыс. тонн в сутки 
и «находятся на уровне, обычном 
для начала сентября».

Биржевая цена на АИ-92 сейчас 
примерно на 2 тыс. руб. меньше ав-
густовских пиковых значений. Ее 
рост сдерживает в том числе нали-
чие демпфера — компенсации, кото-
рую бюджет выплачивает нефтеком-
паниям в случае, если цена топлива 
внутри РФ ниже, чем экспортной 

альтернативы. Чтобы не потерять 
демпфер, компании должны сдер-
живать рост цены на АИ-92 — если 
среднемесячная биржевая цена пре-
высит 57,5 тыс. руб. за тонну, то дем-
пфер за этот месяц обнулится.

Между тем в рознице цены на 
бензин растут гораздо медленнее, 
поскольку власти жестко стремятся 
не допустить их увеличения выше 
инфляции. В Минэнерго подтвер-
дили „Ъ“, что «розничные цены 
продолжат меняться темпами, 
близкими к уровню инфляции». 
В результате работа АЗС становится 
убыточной, поскольку заправки не 
могут переложить растущие издер-
жки в конечную цену топлива.

С начала года по 21 сентября 
средняя по стране оптовая цена на 
АИ-92 выросла на 13%, на АИ-95 — 
на 17%, рассказывает Анна Лиш-
невецкая из «Петромаркета». При 
этом средняя розничная стоимость 
обеих марок за тот же период выро-
сла на 5% — до 45,8 руб. за литр АИ-
92 и 49,3 руб. за литр для АИ-95.

По оценкам «Петромаркета», 
розничная торговля бензином 
по-прежнему убыточна: на 21 сен-
тября заправки в среднем теря-
ли 2,7 руб. за каждый проданный 
литр АИ-92 и 1,2 руб.— за литр АИ-
95. По мнению Анны Лишневец-
кой, в целом за год прирост сред-
ней розничной цены на бензин, 
скорее всего, действительно не 
превысит уровня инфляции, а зна-
чит, она вырастет к концу года еще 
на 0,5–1 руб. за литр.

Дмитрий Козлов

 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29639,4 (–200,31)
РТС 1747,31 (+36,41)
FTSE 100 7083,37 (+102,39)

DAX 30* 15506,74 (+158,21)
DJIA* 34299,64 (+379,80)
NASDAQ Composite* 14869,04 (+122,65)

**На 20:06   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.09.2021
Австралийский доллар 52,7801
Английский фунт 99,4310
Белорусский рубль 13,8275
Датская крона* 11,4919

Доллар США 72,8806
Евро 85,4889
Индийская рупия** 98,6139
Казахский тенге** 17,1101

Канадский доллар 56,9424
Китайский юань* 11,2670
Норвежская крона* 84,0723
СДР 103,4671

Сингапурский доллар 53,9098
Новая турецкая лира 84,3496
Украинская гривна* 27,3137
Шведская крона* 83,9165

Швейцарский франк 78,9093
Японская иена** 66,5485
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Новый для нашей страны рынок 
краткосрочной аренды электроса-
мокатов, не успев пережить насто-
ящий бум, оказался на пороге кри-
зиса. В Москве началась настоящая 
война против заполонивших ули-
цы парковок самокатов. Жителям 
Патриарших Прудов, например, уже 
удалось добиться запрета кикшерин-
га в своем районе. В ход идут и на-
родные средства. Городские «парти-
заны» обливают электросамокаты 
солидолом. Громкие случаи ванда-
лизма были и в регионах — Казани 
и Воронеже.

Надзорные органы тоже не оста-
лись в стороне. Аварии на улицах 
приводят к постоянным провер-
кам операторов кикшеринга Следст-

венным комитетом. Власти Москвы 
и Петербурга начали вводить «мед-
ленные зоны», где строго ограниче-
на скорость передвижения на элек-
тросамокатах. На действительно 
строгие запреты чиновники, впро-
чем, пока не решаются, пытаясь 
смягчить противостояние. «Электро-
самокаты стали заметными, и пош-
ла волна, что это страшная опас-
ность»,— примирительно заявлял 
недавно мэр Сергей Собянин.

Обилие самокатов в российских 
городах вполне объяснимо. В сег-
менте настоящий инвестиционный 
бум: операторы кикшеринга, вклю-
чая URent и Whoosh, привлекли мил-
лиарды рублей. Для демонстрации 
инвесторам эффективности и нара-
щивания рыночной доли компании 
устанавливают парковки везде, где 
есть свободные клочки земли.

Не жалеют операторы денег и на 
PR-акции, призванные доказать, что 
использование альтернативных ав-
томобилю средств мобильности по-
могает бороться с пробками на доро-
гах. Они описывают преимущество 
самокатов тем, что ими можно поль-
зоваться круглый год, в то время как 
велосезон закрывается уже в нача-
ле осени. Компании отчитываются 
о высокой доле поездок именно по 
транспортному сценарию, хотя ши-
рокими массами сервисы аренды 
электросамокатов все еще в основ-
ном расцениваются как развлече-
ние, причем опасное для пешеходов.

Но «партизанские» акции горо-
жан против электросамокатов — 
тревожный сигнал для кикшерин-
га. Опыт других стран показывает, 
что под давлением общественности 
власти быстро сокращают масштаб 
обещанных программ по развитию 
спорных видов альтернативного 
транспорта.

Например, в Париже жалобы на 
заторы из-за самокатов уже на троту-
арах вынудили мэрию ограничить 
зоны парковок, сузив поле деятель-
ности операторов. В Китае из-за за-
силья парковок для электробайков 
несколько лет назад чиновники вве-
ли серьезные ограничения, в резуль-
тате чего из десятков операторов на 
рынке осталось несколько компа-
ний, поглощенных корпорациями.

Велика вероятность, что в России 
ситуация будет развиваться по ки-
тайскому сценарию. Тем более «Ян-
декс» уже подсуетился и вышел на 
этот рынок.

«Партизанские»  
акции горожан  
против электро- 
самокатов — 
тревожный сигнал  
для кикшеринга
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правила  
игры

в использовании электросамокатов 
изучал корреспондент  
отдела потребительского рынка 

Дмитрий 
Шестоперов

Предложения Минцифры включить в перечень  
софта для предустановки на смартфоны маркет-
плейсы вызвали протест потребителей и бизнеса. 
Участники рынка полагают, что критерии отбора  
написаны исключительно под Wildberries и угрожа-
ют конкуренции. А представители потребительско-
го сообщества опасаются, что бизнес потеряет сти-
мул бороться за аудиторию. В Wildberries уверены, 
что противники инициативы пытаются оказать  
«незаконное давление на регулятора».

Организация по защите прав потребителей «Обществен-
ная потребительская инициатива» (ОПИ) обратилась к замгла-
вы Минцифры Максиму Паршину с просьбой изменить крите-
рии для предустановки приложений для онлайн-торговли или 
полностью отказаться от этой инициативы. Копия письма есть 
у „Ъ“, отправку подтвердил председатель ОПИ Олег Павлов.

Закон о предустановке отечественного софта на мобиль-
ные устройства вступил в силу 1 апреля и призван повысить 
востребованность российских приложений. В список вошли 
приложения Mail.ru Group, «Яндекса», «Лаборатории Каспер-
ского», «МойОфис», «Госуслуг», платежной системы «Мир».

Сейчас Минцифры разработало проект постановления 
правительства, предлагая дополнить перечень приложени-
ем для чтения электронных книг, видеоконференций, сер-
висом для прослушивания радио и музыки, а также интер-
нет-ритейлером. В документе, копия которого есть у „Ъ“, 

конкретные наименования не указаны, но определены кри-
терии. Так, маркетплейс должен иметь максимальное число 
пользователей, занимать первое место в России по обороту 
и количеству продавцов.

Собеседники „Ъ“ на рынке e-commerce уверены, что кри-
терии «написаны под Wildberries», а сам маркетплейс остает-
ся фактически единственной компанией, которая инициати-
ву поддерживает. Действительно, Wildberries — крупнейший 
игрок на рынке e-commerce. По итогам первой половины 2021 
года оборот площадки увеличился на 70%, до 303 млрд руб. год 
к году, там работало 234 тыс. продавцов. По словам одного из 
собеседников „Ъ“, одним из аргументов Wildberries в поддер-
жку предустановки стал тот факт, что в уже включенном в пере-
чень приложении «Яндекса» встроен «Яндекс.Маркет».

В ОПИ отмечают, что по текущим критериям доступ 
к предустановке получают только приложения агрегаторов, 
но не продавцов, а объем продаж может достигаться за счет 
существенной доли иностранной продукции, что не отве-
чает целям поддержки отечественных производителей. На-
вязывание конкретного агрегатора лишает бизнес стиму-
ла бороться за лояльность аудитории и грозит деградацией 
рынка, предупреждают в организации.

Участники рынка e-commerce также выступают против 
поправок. В Российской ассоциации электронных комму-
никаций считают, что предустановка станет «субсидией на 
маркетинговые расходы для конкретного игрока». Управля-

ющий директор Ozon Сергей Беляков отметил, что предуста-
новка какого-либо софта в принципе может создать искусст-
венные преимущества, обесценивает инвестиции игроков 
в развитие рынка и подрывает основы конкуренции.

Не поддерживают инициативу и в Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ). «Именно сильная конкуренция 
способствует тому, что наши компании создают качествен-
ные продукты и сервисы»,— говорит президент АКИТ Ар-
тем Соколов.

Вице-президент по связям с государственными органа-
ми «AliExpress Россия» Сергей Лебедев добавляет, что в отра-
сли электронной коммерции уже более 80% рынка занимают 
российские компании, тогда как целью инициативы было 
предоставить конкурентные преимущества отечественным 
производителям софта в сравнении с иностранными.

Между тем в Wildberries заявили „Ъ“, что предустановку 
российского софта пытаются блокировать компании, кото-
рые боятся «открытого честного конкурса или не могут участ-
вовать в нем из-за иностранных владельцев». «На наш взгляд, 
подобное давление на решения госведомств является неза-
конным и должно расследоваться»,— подчеркнул предста-
витель площадки. В Минцифры заявили „Ъ“, что письмо 
ОПИ пока не получили, а проект постановления обсуждает-
ся с широким кругом экспертов на площадке аналитическо-
го центра при правительстве.

Дмитрий Шестоперов, Анастасия Гаврилюк

В рамках мониторинга цен на продук-
ты питания Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) начала анализ 
взимаемых торговыми сетями с по-
ставщиков платежей, в том числе  
за логистику и маркетинг. Запросы  
уже получили несколько объединений  
производителей. Там указывают, что 
некоторые сети начали требовать за 
введение товаров в ассортимент допол-
нительные скидки или вводить фик-
тивные штрафы. Ритейлеры уверяют, 
что действуют в соответствии с зако-
ном, а аналитики выступают за повы-
шение прозрачности платежей.

ФАС запросила у объединений постав-
щиков продуктов информацию о перечне 
и размере взимаемых торговыми сетями 
платежей. Такие запросы (копия есть у „Ъ“) 
направлены в том числе в «Русбренд», «Ру-
спродсоюз», Национальную мясную ассо-
циацию, «Союзмолоко». В союзах получение 
запросов подтвердили. ФАС интересуется 
вознаграждениями сетям, платежами за ло-
гистические и маркетинговые услуги, услуги 
по подготовке товаров, данные о специфике 
платежей, возможных «скрытых выплатах» 

и платежах третьим лицам. Информация 
нужна до 29 сентября по поставкам 24 наи-
менований социально значимых продук-
тов (мясо, рыба, молоко, яйца, крупы, соль, 
чай, хлеб и др.), а также свеклы. ФАС наме-
рена оценить влияние платежей на форми-
рование цен на эти продукты, следует из за-
проса. В ФАС комментарии не предоставили.

Ведомство действует в рамках поруче-
ния президента РФ Владимира Путина обес-
печить мониторинг формирования цен на 
продукты в торговых сетях. В середине авгу-
ста ФАС провела (см. „Ъ“ от 13 августа) вне-
плановые проверки в Х5 Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»), сетях «Лента» 
и «Магнит», после чего обсуждала с ритейле-
рами варианты корректировки наценок на 
отдельные товары. Обсуждалось, что служба 
будет получать информацию о закупочных 
и полочных ценах на ряд продуктов для ана-
лиза наценок (см. „Ъ“ от 21 августа).

После вступления в силу последних по-
правок к закону «О торговле» в июле 2016 
года совокупный размер взимаемых сетя-
ми с поставщиков выплат ограничен 5% 
от стоимости товара. Но, как отмечает ис-
полнительный директор «Руспродсою-

за» Дмитрий Востриков, в последнее вре-
мя в практику некоторых сетей вернулись 
запрещенные листинг-платежи за введе-
ние товара в ассортимент через фиктивные 
штрафы, дополнительные скидки, не транс-
лируемые покупателям, и иные «скрытые 
платежи». Собеседник „Ъ“ среди поставщи-
ков подтверждает, что все услуги сети вклю-
чаются в скидку, также при листинге может 
быть требование подписаться на несколько 
акций: «Отказаться нет возможности из-за уг-
розы потери полки».

В «Ленте» заявили, что вознаграждения не 
оказывают влияния на цены и направлены 
на стимулирование спроса. «Они применя-
ются в случаях, где это допускается законом, 
а размер обсуждается с каждым поставщи-
ком отдельно»,— подчеркнул представитель 
сети. В X5 Group, «Магните», Auchan и Metro 
на вопросы не ответили.

Источник „Ъ“ среди поставщиков гово-
рит, что ФАС стоило бы изучить способы об-
хода ограничений закона «О торговле», оце-
нить долю штрафов в доходах сетей или 
сравнить объем штрафов с оборотом по-
ставщиков. Как отмечали участники рынка, 
с 2016 года количество оснований для штра-

фов у сетей выросло в разы, размер санк-
ций может достигать 100% от стоимости то-
варов, а шансов на их обжалование почти 
нет. Другой собеседник „Ъ“ в отрасли отме-
чает, что ФАС подошла к делу «формально», 
иначе направляла бы запросы в конкретные 
компании с требованием предоставить дан-
ные. Но, возможно, служба соберет достаточ-
но сведений хотя бы о резком росте объема 
штрафных санкций, рассчитывает он.

Старший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов говорит, что платежи сетям — 
часть стоимости товара, а попытки регули-
рования цен грозят возникновением дефи-
цита. По его словам, оптимальным было бы 
повышение прозрачности платежей, чтобы 
поставщики понимали, какие именно услу-
ги они покупают. А для снижения цены на 
полке полезно провести аудит всей товар-
но-проводящей цепочки для сокращения 
риска потерь, добавляет аналитик. В Мин-
сельхозе считают важным обеспечение 
контроля факторов, влияющих на рента-
бельность производителей и ценообразова-
ние, в рамках саморегулирования, а также 
со стороны ФАС.

Анатолий Костырев

Маркетплейсы не пролезают в смартфоны
Отрасль выступила против их предустановки

Ритейлу пересчитают бонусы
ФАС оценит объемы платежей поставщиков сетям

Бензин выходит из отпуска
Топливо дорожает на фоне ремонтов НПЗ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В ЦБ считают возможным пере-
давать в бюро кредитных исто-
рий данные о торговых рас-
срочках. Сейчас банки не полу-
чают эту информацию о заем-
щиках, но и сам рынок торго-
вой рассрочки пока невелик. 
Развитие финтех-сервисов мар-
кетплейсами может способст-
вовать его росту, делая актуаль-
ной частью кредитной истории. 
Банкиры, поддерживающие эту 
идею, добавляют, что в результа-
те может улучшиться и платеж-
ная дисциплина заемщиков.

На заседании Совета федерации 
22 сентября глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина предложила «подумать» о пе-
редаче в бюро кредитных историй 
(БКИ) информации о рассрочках гра-
ждан. Сейчас в БКИ попадают сведе-
ния только по картам, которые выда-
ют банки. За пределами кредитной 
истории заемщика остаются данные 
о рассрочках, выданных магазина-
ми без банковских партнеров.

Дополнительная информация 
о долгах важна и для клиента, чтобы 
ограничить его от излишней кредит-
ной нагрузки, и для отрасли, так как 
позволяет избежать системных ри-
сков, считают банкиры. «Рост рассро-
чек вне финансового сектора, кото-
рый находится под регулированием 
кредитной нагрузки через БКИ, при-
водит к искажению оценки заемщи-
ков и в долгосрочном периоде к боль-
шей дефолтности и удорожанию кре-
дитов»,— поясняет зампред правле-
ния Совкомбанка Олег Машталяр.

Главный аналитик Сбербанка Ми-
хаил Матовников согласен, что при 
этом риск испортить кредитную исто-
рию для клиента может улучшить его 
дисциплину платежей. Однако, отме-
чает он, дефолтность очень сильно от-
личается в зависимости от того, что 
человек покупает в кредит, какой бы 
ни была его сумма: «Например, если 
человек покупает в кредит мобиль-
ный телефон — риск колоссальный, 
если берет в кредит кухню — риск ми-
нимальный. Это совершенно разные 
риск-профили».

В последнее время рассрочка от 
предприятий торговли с последую-
щей уступкой долга стала все более 
активно использоваться некоторыми 
участниками рынка для ухода от тре-
бований закона о потребительском 

кредите и требований по учету дол-
говой нагрузки, отмечает президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев. «Поэто-
му предложение об обязанности пере-
давать данные о рассрочке в БКИ мож-
но считать первым шагом не только 
к достоверному расчету показателя 
долговой нагрузки, но и к устране-
нию регуляторного арбитража»,— по-
лагает он, добавляя, что информацию 
о долгах в БКИ могут передавать и, на-
пример, предприятия ЖКХ.

Впрочем, эксперты уточняют, что 
сегмент торговой рассрочки пока до-
вольно узок. Рынок «в определенной 
степени проходит стадию созрева-
ния», поясняет старший кредитный 
специалист Moody’s Ольга Ульянова. 
Однако, признает эксперт, по боль-
шому счету этот продукт представля-
ет собой задолженность граждан по 
расчетам за товары и услуги, поэто-
му можно говорить о нем как о кре-
дите и включать его в оценку общей 
кредитной нагрузки заемщика.

Сейчас на рассрочку приходятся 
считаные проценты от общего объ-
ема рынка потребительского кре-
дитования, в целом в кредит при-
обретается не более 50% непродо-
вольственных товаров, а в рассроч-
ку — около 3%, отмечает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров.

Однако развивается сегмент 
крайне динамично. Потенциально 
он может приблизиться к объемам 
POS-кредитования, которые оцени-
ваются в 130 млрд руб., что является 
довольно значимым объемом заим-
ствования, добавляет гендиректор 
БКИ «Эквифакс» Олег Лагуткин.

Значительный потенциал роста 
у сегмента будет в связи с развити-
ем финтех-сервисов маркетплейса-
ми, полагает господин Бурмистров, 
крупнейшие из которых уже прио-
брели в свои экосистемы банки и ак-
тивно предлагают клиентам разбить 
платежи за приобретенные товары. 
Оценить, как передача информации 
о таких рассрочках в БКИ повлия-
ет в дальнейшем на рынок, пока до-
вольно сложно, говорит господин 
Матовников. По его мнению, она мо-
жет ухудшить в какой-то мере пока-
затели долговой нагрузки и умень-
шить кредитные лимиты.

Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Кредитные истории 
перепишут в рассрочку
БКИ получат дополнительную информацию 
о заемщиках

Профучастники рынка цен-
ных бумаг не согласны тратить 
лишние средства на пополне-
ние капитала. Они считают, что 
в указании ЦБ, которое вступа-
ет в силу 1 октября, допущена 
ошибка в расчете норматива до-
статочности. Юристы рекомен-
дуют оспорить указание в суде, 
поскольку простое разъяснение 
ЦБ создает риски для участни-
ков рынка. Тем более что пред-
ставители самого регулятора 
ошибку не признают, полагая, 
что ее «исправление» занизит 
кредитные риски.

В расчете величины кредитного 
риска по активам, который влияет 
на расчет норматива достаточности 
капитала (НДК) профучастников, 

допущена ошибка, рассказали „Ъ“ 
пять топ-менеджеров брокерских 
компаний и два человека, близ-
ких к профильным СРО. Формулы 
для расчета НДК приводятся в ука-
зании ЦБ, опубликованном в сере-
дине сентября, соблюдать норма-
тив профучастники обязаны уже 
с 1 октября. В ближайшие полгода 
он не должен быть ниже 4%, с апре-
ля 2021 года — не ниже 6%, а через 
год — не менее 8%.

О решении ЦБ ввести НДК ста-
ло известно весной (см. „Ъ“ от 1 
апреля). С этого времени шла под-
готовка документа и его проработ-
ка с рынком. «Правок было очень 
много, все  готовилось в жуткой 
спешке, на выходе мы имеем очень 
сырое указание»,— говорит один 
из собеседников „Ъ“. «В ЕС анало-
гичные CRD IV (директивы о пру-
денциальных требованиях для кре-
дитных организаций и инвести-
ционных фирм.— „Ъ“) внедрялись 
три года только после официаль-
ной публикации»,— отмечает дру-
гой источник „Ъ“.

НДК рассчитывается как отно-
шение капитала к величинам кре-
дитного и рыночного риска про-
фучастника. Первый оценивает-
ся как сумма кредитных рисков 

по активам, условным обязатель-
ствам кредитного характера, в от-
ношении клиента с особым уров-
нем риска.  Ошибка была допуще-
на в кредитном риске по активам, 
утверждают собеседники „Ъ“. Он 
учитывает качество контрагента, 
обеспечение по кредиту и создан-
ные резервы. Эти резервы рассчи-
тывается по специальной методо-
логии ЦБ, но не учитывают резерв 
по МСФО, уже созданный компани-
ей. Таким образом, говорят источ-
ники „Ъ“, не уменьшается кредит-
ный риск по активам. В одной из 
ранних версий проекта указания 
(с ней ознакомился „Ъ“) резерв по 
МСФО учитывался.

Для некоторых участников рын-
ка этот аспект может оказаться весь-
ма чувствительным. «Резервы по 
МСФО могут доходить до 20–50%, 
что потребует вложений в капитал, 
чтобы соответствовать НДК»,— го-
ворит один из собеседников „Ъ“.

В ЦБ не согласны с оценкой 
участников рынка. В случае введе-
ния в формулу уменьшения на ре-
зерв по МСФО «величина требо-
вания дважды будет уменьшена, 
вследствие чего будет занижаться 
кредитный риск профучастника», 
пояснили в регуляторе. Впрочем, 

два собеседника „Ъ“, участвовав-
шие в переговорах с ЦБ, отметили, 
что «в консультациях там признава-
ли ошибку и собирались выпустить 
разъяснение по этому поводу». В за-
щищающих интересы профучаст-
ников СРО НАУФОР, НФА и АФД офи-
циально не ответили „Ъ“.

«В подобного рода случаях разъ-
яснений регулятора о порядке 
п рименения нормативного акта… 
будет достаточно для участни-
ков рынка, и это позволит избе-
жать конфликтных ситуаций»,— 
считает председатель «Андрей Горо-
дисский и партнеры» Андрей Горо-
дисский.

Однако его коллеги с этим не 
согласны, полагая, что разногла-
сия проще и надежнее перенести 
в судебную плоскость, даже если 
от ЦБ последуют какие-то смягчаю-
щие разъяснения. «До принятия но-
вого нормативного акта ЦБ, внося-
щего изменения в указание, где по-
явилась „неправильная“ формула, 
она подлежит применению. Разъяс-
нения ЦБ проблему не снимут»,— 
отмечает советник ЕПАМ Павел Су-
холинский. «Если предположить, 
что ошибка все-таки есть, а времени 
на процедуру официального внесе-
ния изменений в нормативно-пра-
вовой акт нет, единственным ва-
риантом решения проблемы вы-
глядит оспаривание указания ЦБ 
в суде»,— поясняет партнер «Юков 
и партнеры» Светлана Тарнополь-
ская. При последующих спорах с ре-
гулятором, соглашается член Сове-
та федеральной палаты адвокатов, 
бывший глава НАУФОР Елена Ава-
кян, суд скорее примет во внима-
ние нормативный акт, а не разъяс-
нения к нему за подписью одного 
из сотрудников ЦБ.

Илья Усов

Капитал без права на ошибку
Профучастники нашли недочеты в новом указании ЦБ

Начальником Центра взаимо-
действия и реагирования Де-
партамента информацион-
ной безопасности ЦБ (ФинЦЕРТ) 
станет выходец из нефтяной от-
расли. Это кадровое решение 
вызвало вопросы у банкиров. 
Но в самом регуляторе отсутст-
вие у бывшего сотрудника «Газ-
пром нефти» Игоря Доброволь-
цева опыта работы в сфере фи-
нансов проблемой не считают.

Как стало известно „Ъ“, началь-
ником Центра взаимодействия 
и реагирования Департамента ин-
формационной безопасности ЦБ 
будет назначен выходец из «Газ-
пром нефти» Игорь Добровольцев. 
В пресс-службе ЦБ подтвердили эту 
информацию. В «Газпром нефти» не 
ответили на запрос „Ъ“.

В конце прошлого года ЦБ при-
нял решение о реструктуриза-
ции ФинЦЕРТ, разделив его на три 
управления (см. „Ъ“ от 12 ноября 
2020 года). Первое — центр взаимо-
действия и реагирования, он дол-
жен бороться с хакерскими атака-
ми на банки. Второе занимается об-
работкой информации о фродовых 
операциях черед фид-антифрод (от-
дельный модуль АСОИ ФинЦЕРТ, он 
позволяет обмениваться информа-
цией о случаях и попытках осущест-
вления операций без согласия кли-
ента). Третье управление занимает-
ся непосредственно надзором.

Долгое время ФинЦЕРТ испыты-
вал жесточайший кадровый голод, 
но наконец два из трех руководите-
лей управлений найдены.

За обработку данных теперь от-
вечает Николай Перемышленни-
ков, ранее работавший начальни-
ком управления противодействия 
электронному мошенничеству и уг-
розам информационной безопасно-
сти в Росбанке, до этого — в МИБ.

Но ключевая роль борца с кибер-
угрозами досталась именно Игорю 
Добровольцеву. Один из источни-
ков, знакомых с тем, как принима-
лось решение о назначении, расска-
зал, что для руководителей ЦБ эта 
кандидатура оказалась актуальна 
с учетом быстро меняющегося про-
филя атак на финансовые организа-
ции. «В отличие от соискателей из 
банков, Игорь Добровольцев проде-
монстрировал готовность воспри-
нимать разные точки зрения и ра-
ботать не „как у нас делали“, а вни-
мательно оценивая все факторы, 
глубоко погружаться в каждую про-
блему»,— поясняет собеседник „Ъ“, 
близкий к ЦБ.

Но участников рынка, в отличие 
от ЦБ, смущает отсутствие у нового 
главы ФинЦЕРТ опыта работы в бан-
ках. «Все же есть некоторая разни-
ца между нефтяной вышкой и пла-
тежной системой Банка России»,— 
отметил собеседник „Ъ“ в крупном 
банке. При схожести базовых прин-
ципов различия велики.

По словам замдиректора цент-
ра противодействия кибератакам 
Solar JSOC «Ростелекома» Алексея 
Павлова, для финансовой отрасли 
характерны целевые сложные ата-
ки с целью монетизации, в добы-
вающей — атаки на АСУ (автома-
тизированную систему управле-
ния) с целью остановки технологи-
ческих процессов; схожи «базовые 

принципы», но различия отраслей 
«сильно влияют на построение ри-
сковой модели обеспечения ИБ».

Директор экспертного центра 
безопасности Positive Technologies 
Алексей Новиков полагает, что для 
центра обеспечения безопасности 
(SOC) в финансовой сфере «главная 
задача — мониторинг нереализа-
ции критического события, свя-
занного с кражей денег из финуч-
реждения». «Для промышленности 
недопустимыми событиями будут 
остановка производства, вывод из 
строя оборудования, техногенная 
катастрофа»,— уточняет эксперт. 
По словам Алексея Павлова, функ-
ции ФинЦЕРТ сильно отличаются 
от функций любого SOC, и тут отра-
слевая специфика имеет еще боль-
шее значение. 

Впрочем,  есть и сторонни-
ки свежего взгляда. «Раньше ин-
формбезопасность воспринима-
лась как защита от хакеров, сей-
час это понятие расширилось 
и включает в себя защиту от ис-
пользования инфраструктуры бан-
ка, даже от противоправных дей-
ствий, не несущих потерь»,— гово-
рит директор «Картстандарт» Майя 
Глотова. В этом случае, считает экс-
перт, к информационной безопас-
ности необходим «более широкий 
подход».

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

На защиту банков встал энергетик
ФинЦЕРТ ЦБ возглавил выходец из «Газпром нефти»

КАК РАСПРЕДЕЛЯЛИСЬ ПРОФУЧАСТНИКИ ПО ВЕЛИЧИНЕ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ 
КАПИТАЛА (%)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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На состоявшемся 22 сентября 
аукционе ОФЗ весь предложен-
ный объем гособлигаций на 
15 млрд руб. выкупил один пре-
тендент — на рынке не помнят 
таких прецедентов в прошлом. 
Судя по объему и подаче заявки, 
ее мог выставить госбанк. Ни 
в одном из них, впрочем, пока 
не признаются в покупке обли-
гаций, хотя руководство Сбер-
банка и ВТБ не раз подтвержда-
ло возможность помощи Мин-
фину с размещением долга.

Аукцион 22 сентября заметно от-
личался от привычных размеще-
ний ОФЗ. Инвесторам предложи-
ли только один выпуск четырехлет-
них облигаций с постоянным ку-
понным доходом (ОФЗ-ПД). Впервые 
с июля размещение было лимити-

рованным, и впервые после введе-
ния санкций был предложен столь 
короткий выпуск. В последние меся-
цы Минфин выходил обычно с дву-
мя выпусками срочностью 10–20 лет.

Снижение «аппетита» эмитента 
могло быть связано с ухудшением ры-
ночной конъюнктуры, считают ана-
литики. Накануне аукциона ставки 
на вторичных торгах заметно выро-
сли. По оценке главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, за неделю в среднем 
по рынку рост составил 12 базисных 
пунктов (б. п.), а по отдельным выпу-
скам достигал 13–16 б. п. Доходность 
длинных бумаг устойчиво держалась 
выше 7% годовых.

«На фоне волатильности мировых 
рынков из-за китайского девелопера 
Evergrande спрос на локальные дол-

ги развивающихся экономик невы-
сок, поэтому текущий аукцион выгля-
дит скорее номинальным, чем реаль-
ной попыткой привлечь финансиро-
вание»,— считает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Несмотря на спрос со стороны ин-
весторов, который в 2,5 раза превы-
сил предложение, была удовлетво-
рена только одна заявка. Весь объ-
ем предложения оказался выкуплен 
с доходностью 7,14% годовых. «С уче-
том срока и дюрации нового выпу-
ска, текущей доходности сопостави-
мых по срокам обращающихся вы-
пусков, а также спредов по доходно-
сти между „старыми“ и „новыми“ 
выпусками порядка 10–14 б. п мы 
оценивали „справедливый“ уровень 
доходности нового выпуска на вто-

ричном рынке не менее 7,17% годо-
вых»,— отмечает Александр Ермак.

Более того, участники рынка не 
смогли вспомнить, когда в послед-
ний раз Минфин удовлетворял одну 
заявку на полный объем предложе-
ния. Такое возможно в случаях, если 
рыночный спрос на выпуск форми-
ровался выше уровня доходности, на 
который ориентировался Минфин, 
и если на помощь приходят госбан-
ки. По словам главы «Арикапитала» 
Алексея Третьякова, они традицион-
но поддерживают Минфин в периоды 
сложной конъюнктуры. В ВТБ и Сбер-
банке не стали комментировать учас-
тие в аукционе, но их руководство не 
раз признавало, что в случае необхо-
димости банки поддержат Минфин.

По итогам двенадцати аукцион-
ных дней третьего квартала Минфин 

разместил гособлигации в целом по-
чти на 757 млрд руб., перевыполнив 
квартальный план привлечения на 
8%. По мнению Александра Ермака, 
скорректированный годовой план, 
который может превысить 2,77 трлн 
руб., уже исполнен более чем на 86%. 
«В следующем квартале структура по 
срокам до погашения останется при-
мерно на уровне прежней. То есть 
приоритет будет отдаваться выпускам 
категорий 5–10 лет и более 10 лет, доля 
которых составит по 40–45%. Соответ-
ственно, на выпуски до 5 лет придется 
10–20% от новых заимствований»,— 
считает Владимир Евстифеев.

Учитывая жесткую риторику ЦБ 
и риск дальнейшего повышения 
ставки, участники рынка считают, 
что Минфину в любом случае при-
дется мириться с ростом доходно-
сти на размещениях. Разрыв между 
ключевой ставкой и доходностью 
длинных ОФЗ всего 0,35 процент-
ного пункта, отмечает Алексей Тре-
тьяков. Если ЦБ повысит ставку еще 
хотя бы на 0,25%, добавляет он, стои-
мость фондирования overnight срав-
няется с доходностью ОФЗ, что сдела-
ет неинтересным покупку госбумаг 
для многих участников рынка.

Виталий Гайдаев

Лимитированные ОФЗ в одни руки
Госбанки помогают Минфину размещать облигации

КАК ПРОХОДИЛИ АУКЦИОНЫ ПО ОФЗ В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Мы продолжаем 
реализовывать наши 
основные направления  

по обеспечению 
информационной 

безопасности  
в кредитно-финансовой 
сфере, и для этого нужна 

некая оптимизация наших 
внутренних процессов

— Артем Сычев,
первый замглавы департамента  

информбезопасности ЦБ,  
17 ноября 2020 года

Ц И Т А Т А



деловые новости

Промышленность предложила 
правительству установить нуле
вую доходность для новых про
ектов АЭС в России после 2025 
года. По мнению бизнеса, у «Рос
атома» и так скоро появится но
вый источник дохода: он сможет 
с наценкой продавать энергию 
экспортерам для снижения угле
родного налога в ЕС. Пока в но
вую программу поддержки по
пали два блока Курской  АЭС2 
на 2,4 ГВт: если их доходность 
обнулить, то энергорынок смо
жет сэкономить до 40 млрд руб. 
в год. В Минэнерго прорабаты
вают предложения, но эксперты 
не считают их перспективными.

«Сообщество потребителей энер-
гии» (объединяет промышленников) 
предлагает установить нулевую до-
ходность для АЭС, введенных после 
2025 года, следует из его письма ви-
це-премьеру Александру Новаку (до-
кумент от 17 сентября есть у „Ъ“). По 
версии потребителей, АЭС смогут ис-
пользовать новый «дополнительный 
гарантированный источник средств 
для возмещения инвестиций» — про-
дажу электроэнергии по более высо-
кой цене по свободным двусторон-
ним договорам (СДД) с экспортерами.

На фоне климатической повестки 
и введения трансграничного углерод-
ного регулирования (ТУР) в ЕС спрос 
на зеленые СДД с АЭС будет расти, 

полагает глава ассоциации Василий 
Киселев. Низкоуглеродная электроэ-
нергия «может торговаться по свобод-
ным контрактам с 3–5-процентной 
премией» к текущей спотовой цене 
на рынке на сутки вперед (РСВ), отме-
чает господин Киселев. Он полагает, 
что при росте цены СО2 в ЕС премия 
к РСВ в России будет увеличиваться. 
По итогам первого полугодия цена 
РСВ в европейской части РФ и на Ура-
ле составляла 1,27 руб. за 1 кВт•ч. Об-
щая выработка АЭС в 2020 году — око-
ло 216 млрд кВт•ч.

Атомные энергоблоки с запуском 
после 2025 года будут окупаться по 
механизму, схожему с договорами 
поставки мощности (ДПМ; гаранти-
руют возврат инвестиций через по-
вышенные платежи за мощность). 
С потребителями уже заключены до-
говоры на два энергоблока Курской 
АЭС-2 на 2,4 ГВт (см. „Ъ“ от 27 янва-
ря). Но ключевые параметры ДПМ 
не утверждены. «Росатом» плани-
рует ввести блоки в 2026 и 2028 го-
дах. Минэнерго должно представить 
предложения по параметрам новых 
ДПМ АЭС до 31 января 2022 года. «Со-
общество потребителей энергии» 
тоже хочет участвовать в обсужде-
нии, пишет Василий Киселев. Так-
же ассоциация предлагает учесть по-
желание «максимально приблизить 
срок ДПМ к проектному сроку экс-
плуатации энергоблока 60 лет».

Прежние ДПМ АЭС заключались 
на 20 лет, а базовая доходность состав-
ляла 10,5%. Стоимость строительства 
двух энергоблоков Курской АЭС-2 мо-
жет составить 350 млрд руб., по оценке 
Владимира Скляра из «ВТБ Капитала». 
Платеж энергорынка при параметрах 
старых ДПМ АЭС может составить при-
мерно 55–60 млрд руб. в год. Если будет 
принята нулевая доходность, платеж 
будет на 60% ниже и составит около 21–
22 млрд руб., подсчитал аналитик.

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
прорабатывают предложения «Со-
общества потребителей энергии». 
В ФАС их не получали. В Минэконо-
мики и «Росэнергоатоме» (входит 
в «Росатом», управляет российскими 
АЭС) комментариев не дали. «Про-
блема шире: имеют ли право низко-
углеродные источники электроэнер-
гии, доходность по которым была 
обеспечена всеми участниками оп-
тового рынка через платежи за мощ-
ность, продавать этот товар через СДД 
отдельному потребителю? Легких от-
ветов здесь нет,— отмечает Владимир 
Скляр.— Но в предложенной системе 
зеленых сертификатов у ВИЭ-станций 
не предлагается изымать дополни-
тельную выручку от их продажи. Не 
очень ясно, почему тогда к АЭС дол-
жен быть иной подход». По его мне-
нию, подобные предложения не вы-
глядят перспективными.

Полина Смертина

АЭС нашли подработку
Бизнес хочет обнулить доходность новых блоков

НКО нужно получить рекоменда-
цию совета по совершенствованию 
третейского разбирательства при Ми-
нюсте, а затем — разрешение на по-
лучение функций ПДАУ (с марта 2019 
года их выдает Минюст). Без ограниче-
ний продолжили работу только Меж-
дународный коммерческий арби-
тражный суд и Морская арбитражная 
комиссия при ТПП РФ. Прочие заяви-
тели подверглись жесткому отбору — 
было известно лишь о трех россий-
ских НКО, получивших право создать 
ПДАУ: это Российский институт совре-
менного арбитража (РИСА, туда пере-
дал споры «Росатом»), РСПП и Спор-
тивная арбитражная палата (в части 
спортивных споров).

До сих пор попытки создать после 
реформы новые арбитражные цен-
тры для нужд «Газпрома» и «Ростеха» 
были безуспешны. НИРА ТЭК учре-
жден в апреле, в июне ООО «Газпром 
капитал» внесло в компанию 50 млн 
руб. Институт занимает в Санкт-Петер-
бурге помещения, в которых раньше 
располагался ТС при «Газпроме». Воз-
главляет НИРА ТЭК Сергей Бармин из 
юридического департамента «Газпро-
ма», а председателем ПДАУ стал глав-
ный редактор журнала «Третейский 
суд» Глеб Севастьянов. На сайте НИРА 
ТЭК говорится, что институт создан 
для «содействия разрешению споров 
и урегулированию правовых кон-
фликтов в сфере энергетики и других 
отраслях экономики». ТС прямо не на-
зывается преемником суда «Газпро-
ма», но там признают, что новое ПДАУ 
«опирается на его позитивную пра-
ктику» и «продолжает его традиции». 

Для промышленного ТС не при-
шлось создавать новое НКО: СоюзМаш 
создан в 2007 году по инициативе гла-
вы «Ростеха» (тогда «Рособоронэкспор-
та») Сергея Чемезова. Но первую заяв-
ку СоюзМаша на учреждение ПДАУ 
совет при Минюсте отклонил в июне 
2019 года. В ноябре 2019-го замести-
тель главы комитета по финансово-

му рынку Антон Гетта, поддержанный 
другими депутатами, внес законопро-
ект, предлагающий создать специаль-
ный арбитраж для споров между про-
мышленными предприятиями при 
НКО, учредителем которой высту-
пит «Ростех» (см. „Ъ“ от 4 декабря 2019 
года). Но документ не дошел даже до 
первого чтения. После одобрения по-
вторной заявки СоюзМаша депутаты 
отозвали поправки. ПДАУ располага-
ется по адресу союза в Москве и, по 
собственным данным, рассматривает 
споры в промышленности. Возглавил 
ТС завкафедрой управления и эконо-
мики МГЮА Александр Губин.

В правилах новых арбитражных 
центров говорится, что они «незави-
симы от органов управления и ра-
ботников» НИРА ТЭК и СоюзМаша во 
всем, что касается администрирова-
ния арбитража и разрешения спо-
ров. При этом первое ПДАУ планиру-
ет заниматься как внутренним, так 
и международным коммерческим 
арбитражем (с участием зарубежных 
компаний), второе же заявляет о рас-
смотрении только внутрироссийских 
споров.

В Ростехе „Ъ“ сообщили, что арби-
тражные оговорки в договорах дела-
ются и первые дела в ТС уже рассма-
триваются: «Возможность обращения 
в ТС появилась не только у компаний 
„Ростеха“, но и у других предприятий 
промышленности, входящих в Со-
юзМаш — их более 7 тыс. по стране». 
В «Газпроме» на запрос не ответили.

Управляющий партнер АБ «Бар-
толиус» Юлий Тай убежден, что по-
явление ПДАУ противоречит целям 
реформы: «Я не считаю, что все кор-
поративные суды нужно было упразд-
нить, можно было вычистить толь-
ко мошенников, оставив достойные, 
включая ТС „Газпрома“. Но Минюст 
заявлял, что мы боремся с судами при 
компаниях, где судятся они сами, поэ-
тому одобрение новых ПДАУ, по сути, 
при госкорпорациях не соответству-
ет целям реформы, а правопримене-
ние не должно быть для избранных». 

Упразднение «карманных» судов было 
приоритетом реформы, соглашается 
специальный советник КА Pen & Paper 
Сергей Гландин, но важна не столько 
принадлежность ТС к большим кор-
порациям, сколько порядок разре-
шения споров, а «Минюст тщательно 
проверяет заявки НКО с целью недо-
пущения произвола в их деятельнос-
ти». Конфликт интересов возможен, 
но все будет зависеть от самих арби-
тров, полагают юристы. В целом го-
сподин Гландин считает, что «рисков 
для „подсуживания“ корпорациям 
сейчас не так много», а в случае нару-
шения принципа беспристрастности 
третейское решение можно оспорить.

По мнению Юлия Тая, новые ТС со-
ставят конкуренцию в первую очередь 
государственным судам, куда ушло 
большинство споров «Ростеха» и «Газ-
прома» после реформы. Сергей Глан-
дин полагает, что дочерним структу-
рам компаний будет рекомендовано 
включать в договоры типовую арби-
тражную оговорку на передачу спо-
ров в профильные ПДАУ и последние 
составят конкуренцию немногим ра-
ботающим после реформы ТС обще-
го профиля. Ответственный админи-
стратор Российского арбитражного 
центра при РИСА Юлия Муллина не 
видит угрозы для учреждения: «Воз-
никновение новых ПДАУ — это не во-
прос конкуренции, мы не продаем 
товары или услуги. Стороны сами сде-
лают выбор в пользу того института, 
которому больше доверяют, поэтому 
не думаю, что количество рассматри-
ваемых нами споров снизится».

Господин Гландин считает, что суд 
при НИРА ТЭК может соперничать за 
проведение судебных процессов даже 
с признанными иностранными арби-
тражными центрами, если продемон-
стрирует объективное третейское 
разбирательство. Но Юлий Тай сом-
невается в таких перспективах: «Ино-
странные контрагенты не доверяют 
российским судам, тем более только 
что созданным институциям».

Анна Занина, Татьяна Дятел

Судебная подсистема

Железнодорожные операторы обратились в ФАС 
с просьбой проверить ценовую политику вагоно
ремонтных компаний, поскольку те ежемесяч
но и почти одновременно повышают цены. Сто
имость ремонтов выросла на 17% по сравнению 
с началом года. Вагоноремонтные компании 
не отрицают, что поднимают цены. Однако под
черкивают, что они еще не вернулись к уровню 
2019 года, тогда как затраты на материалы растут.

„Ъ“ ознакомился с письмом Союза операторов желез-
нодорожного транспорта (СОЖТ) главе ФАС Максиму 
Шаскольскому. Участники рынка просят «изучить ситуа-
цию с неоднократным повышением цен в 2021 году ваго-
норемонтными предприятиями на услуги по ремонту ва-
гонов и их запасных частей».

В письме говорится, что члены союза работают по пря-
мым договорам с вагоноремонтными предприятиями, 
крупнейшие из которых — ВРК-1 (входит в ОАО РЖД), 
НВРК (бывшая ВРК-2, в 2020 году куплена Новой вагоноре-
монтной компанией) и «ОМК Стальной путь» (ранее ВРК-3, 
куплена ОМК в 2019 году). Члены СОЖТ с мая «ежемесяч-
но и практически одновременно» получали от ремонт-
ников сообщения об увеличении цен. «Итоговый рост на 
начало сентября составит до 17% к началу года,— пишут 
в СОЖТ,— с середины сентября объявлено очередное по-
вышение, и дальнейший рост не исключается». Несмо-
тря на совещания, говорит источник „Ъ“ на операторском 
рынке, ремонтники продолжают поднимать цены. По 
мнению СОЖТ, есть основания «для оценки действий ва-
гоноремонтных компаний с точки зрения законодатель-
ства о защите конкуренции». В ФАС „Ъ“ письмо получили 
и обещали рассмотреть в установленном порядке.

Вагоноремонтные предприятия не отрицают увели-
чения цен, но объясняют ситуацию их предшествующим 

спадом. Стоимость планового ремонта в 2020 году снизи-
лась более чем на 15% к 2019 году из-за резкого снижения 
спроса и требования дисконтов, уточняет первый замген-
директора группы НВРК Максим Кленов. В результате, от-
мечает он, НВРК, ВРК-1 и ОМК СП закончили год с убыт-
ком. «В 2021 году спрос на перевозки вырос, операторы 
начали одновременно ремонтировать вагоны и выводить 
парк из отстоя,— рассказывает он.— За лето на сети было 
отремонтировано плановым ремонтом 115,8 тыс. ваго-
нов, что на 29% больше, год назад».

Господин Кленов также говорит о росте цен на запча-
сти и материалы, необходимые для ремонта: с начала года 
рост стоимости металлопроката, леса и ГСМ (технические 
смазки и моторные масла) превысил 100%, с июня стои-
мость тормозной колодки и фрикционного клина выро-
сла в среднем на 23%: «Мы подтверждаем, что в 2021 году 
вынуждены были поднимать цены, в среднем на 10–15%. 
Но до сих ремонтируем дешевле, чем в 2019 году, поэто-
му стоимость продолжит расти». Отрасль уже столкнулась 
с дефицитом трудовых ресурсов и необходимостью увели-
чивать зарплату рабочим, добавляет он.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров пола-
гает, что обращение в ФАС вполне обоснованно с точки 
зрения усиления переговорных позиций операторского 
сообщества, хотя и не считает, что имеет место сговор: не-
смотря на рост количества ремонтов, большое количество 
мощностей не задействовано и между крупнейшими ва-
гоноремонтными предприятиями продолжается острая 
конкуренция. Скорее речь идет о реакции на действия 
конкурентов и рост доходов операторов, считает эксперт: 
ситуация на рынке дает возможность повысить цены на 
ремонт, которые в 2020 году критически снизились и до 
сих пор не восстановились.

Наталья Скорлыгина

Вагонам не по силам ремонты
Операторы просят ФАС разобраться в росте цен

Правительство ускорит тради
ционно сдерживаемую индек
сацию тарифов на газ для про
мышленности. С 2022 года та
риф вырастет выше прогноз
ного уровня — сразу на 5% вме
сто прежних 3%. Белый дом рас
сматривал возможность ускоре
ния индексации тарифа на газ 
как один из вариантов финанси
рования программы расширен
ной газификации — таким обра
зом, ее частично оплатят про
мышленные потребители. Рост 
тарифа, по оценкам аналити
ков, приведет к увеличению вы
ручки «Газпрома» на 80 млрд руб. 
в 2022–2024 годах.

Регулируемые цены на газ для 
промышленности в 2022–2024 го-
дах будут расти опережающими тем-
пами, следует из актуальной версии 
социально-экономического прогно-
за Минэкономики. Так, в 2022 году 
тариф вырастет на 5%, в 2023 и 2024 
годах — на 4%, в апрельской версии 
прогноза закладывался рост на 3%. 
При этом рост тарифа для населе-
ния останется на прежнем уровне — 
на 3% ежегодно.

Тарифы на газ традиционно сдер-
живались сильнее, чем у других ес-
тественных монополий, поэтому ны-
нешний ускоренный рост выглядит 

необычно. В документе его причина 
не поясняется. Но в марте президиум 
Госсовета по вопросу газификации ре-
гионов предлагал президенту перело-
жить часть затрат на газификацию до-
мохозяйств на крупных потребителей 
газа через рост оптового тарифа. В до-
кументе говорилось, что, учитывая по-
требление газа на внутреннем рынке 
в размере около 440 млрд кубометров 
в год при средней оптовой цене на газ 
в 4,5 тыс. руб. за 1 тыс. кубометров, 
единовременная индексация на 1–2% 
обеспечит 20–40 млрд руб. в год допол-
нительного финансирования газифи-
кации. По оценке Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», из-за дополнитель-
ного роста тарифа в 2022 году генери-
рующие компании могут дополни-
тельно заплатить за газ около 9 млрд 
руб., в 2023 году — 11,5 млрд руб.

По поручению президента РФ «Газ-
пром» должен обеспечить поэтапное 
завершение газификации к 2030 году 
без привлечения средств граждан. 
Целевой уровень полной техниче-
ски возможной газификации — 83% 
(по итогам 2020 года уровень гази-
фикации в РФ — 71,4%). Обязательст-
ва «Газпрома» по этой программе со-
ставляют около 526 млрд руб. только 
в 2021–2025 годах, для этого монопо-
лия в том числе планирует выпускать 
бессрочные рублевые облигации.

В 2020 году средняя цена реализа-
ции газа в России составила 4,2 тыс. 
руб. за 1 тыс. кубометров, поэтому 
рост цен на 1% приведет к увеличе-
нию выручки «Газпрома» примерно 
на 8 млрд руб. в год, отмечает Артем 
Лебедский-Тамбиев из Vygon Con-
sulting. Учитывая накопительный 
эффект индексации, дополнитель-
ный доход компании за 2022–2024 
годы, по его оценке, составит поряд-
ка 80 млрд руб. Совокупные постав-
ки газа на внутренний рынок РФ 
независимых производителей пра-
ктически равны объемам «Газпро-
ма», поэтому ускоренная индексация 
приведет к сопоставимому росту вы-
ручки,  считает он.

При этом Минэкономики закла-
дывает рост потребления газа на вну-
треннем рынке на 5% в 2021 году — 
до 492,9 млрд кубометров, однако 
в дальнейшем ждет лишь слабой по-
ложительной динамики: в 2024 году 
спрос внутри РФ прогнозируется на 
уровне 498,3 млрд кубометров. Таким 
образом, увеличение потребления 
газа в результате газификации в бли-
жайшие годы, вероятно, будет незна-
чительным. Сам «Газпром» настроен 
более оптимистично и ожидает роста 
спроса в результате газификации на 
18,6 млрд кубометров к 2025 году.

Татьяна Дятел

Газификация попала в тариф
Правительство ускорит индексацию оптовой цены газа
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ
по рассмотрению технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), раздела «Оценка воздействия на окружающую 
среду» и проектной документации по объекту Ударная ТЭС, в составе

Ударная 1 этап строительства. Корректировка,
Ударная 2 этап строительства. Корректировка,
Ударная 3 этап строительства. Корректировка,
Ударная 4 этап строительства.

Компания ООО «ВО «ТЕХНОПРОМЭКСПОРТ» совместно с администрацией Крым-
ского района уведомляет о начале общественных обсуждений по рассмотрению 
технического задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), раздела «Оценка воздействия на окружающую среду» и проектной доку-
ментации по объекту: Ударная ТЭС, в составе
Ударная 1 этап строительства. Корректировка,
Ударная 2 этап строительства. Корректировка,
Ударная 3 этап строительства. Корректировка, 
Ударная 4 этап строительства, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта Ударная ТЭС, в составе
Ударная 1 этап строительства. Корректировка,
Ударная 2 этап строительства. Корректировка,
Ударная 3 этап строительства. Корректировка,
Ударная 4 этап строительства. 

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Краснодарский край, Крым-
ский район, Киевское сельское поселение, в границах колхоза «Ленинский путь», 
сектор 15, часть контура 12, секция 36, часть контура 1, земельный участок с када-
стровым номером: 23:15:0415003:195.

Наименование и адрес заявителя: ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕН-
НОСТЬЮ «ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТЕХНОПРОМЭКС-
ПОРТ», г. Москва, ул. Новый Арбат, д. 15, стр. 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
апрель 2021 г. – август 2021 г. 
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: админи-
страция Крымского района.
Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: письменная.

Ознакомиться с материалами по объекту Ударная ТЭС можно по адре-
су: 353380, Краснодарский край, г. Крымск, ул. Коммунистическая, д. 39а (МБУ 
Крымская межпоселенческая районная библиотека), номер контактного телефона  
8 (86131) 4 74 56. 
Время работы: с 9.00 до 17.00, с понедельника по пятницу.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 353380, Красно-
дарский край, г. Крымск, ул. Либкнехта, д. 35. Телефон приемной 8 (861 31) 2 12 72. 
Официальный e-mail: krymsk@mo.krasnodar.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 29 дней с даты публикации.

Общественные обсуждения по объекту Ударная ТЭС, включая материалы оценки 
воздействия, состоятся 28 октября 2021 года в 14.00 по адресу: 353380, Краснодар-
ский край, г. Крымск, ул. Коммунистическая, д. 39а (МБУ Крымская межпоселенче-
ская районная библиотека).

На правах рекламы

с1
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За рубежом возвращение спортив-
ных мероприятий тоже помогло вос-
становлению букмекерского рынка. 
Перенос Евро-2020 позволил увели-
чить клиентскую базу и привлечь вни-
мание к игорным брендам, указано 
в отчетности международной груп-
пы Entain, в которую входят букмеке-
ры Bwin, Ladbrokes, BetMGM, Sporting-
bet, игорные компании PartyPoker, 
CasinoClub и другие. В первом полу-
годии она заявила о росте выручки на 
11%. Как отмечают аналитики британ-
ской консалтинговой компании Harg-
reaves Lansdown, выручка букмекеров 
заметно выросла еще в прошлом году 
на фоне локдаунов во многих странах. 
Цены акций крупных международ-
ных букмекерских компаний после 
падения в начале пандемии успели 
вырасти на 25–50% по сравнению с до-
кризисными уровнями, оценивает РБ.

Существенное влияние на бизнес 
российских букмекеров по итогам 
года окажет новое законодательство: 

с сентября 2021 года вступило в силу 
регулирование, которое предполага-
ет выплату отчислений букмекерами 
не лигам, а единому регулятору, а так-
же существенный рост этих отчисле-

ний („Ъ“ сообщал об этом 24 декабря 
2020 года). Букмекерские конторы, 
как рассказывал „Ъ“ 17 февраля, ждут 
падения маржинальности бизнеса на 
фоне роста отчислений и готовятся 
к сокращению спонсорских инвести-
ций в большой спорт.

Точнее оценить влияние нового ре-
гулирования на финансовые показа-

тели можно будет ближе к концу 2021 
года, так как созданный Единый ре-
гулятор азартных игр начнет работу 
с 1 октября, напоминают Александр 
Парамонов и Константин Макаров. 
Господин Парамонов ожидает сокра-
щения числа активных букмекерских 
компаний на 20–30%.

Президент Первой СРО букмеке-
ров Николай Оганезов прогнозиру-
ет сокращение оперирующих бук-
мекерских компаний «примерно на 
15%». Размер целевых отчислений бук-
мекеров на поддержку спорта по ито-
гам 2021 года приблизится к 10 млрд 
руб., прогнозирует он, напоминая, 
что в 2020 году целевые отчисления 
составляли 2,2 млрд руб.

На сокращение числа участников 
рынка, добавляет Николай Оганезов, 
также может повлиять рост расходов 
букмекеров на рекламу, спонсорские 
контракты и покупку прав на транс-
ляции спортивных соревнований, 
которые по итогам года приблизятся 
к 8 млрд руб.

Валерия Лебедева

Ставки выросли, господа
«Герофарм» тоже пока не вводил 

вакцину «Вектора» в обращение, что, 
по словам источников „Ъ“, связано 
с изменением технологии в пользу 
новой версии вакцины «ЭпиВакКо-
рона Н» (еще не поступала в оборот). 
В компании заверили, что производ-
ство идет, посоветовав обратиться за 
подробностями в «Вектор». Там „Ъ“ 
не ответили.

В июле премьер Михаил Мишус-
тин заявил о необходимости дове-
сти коллективный иммунитет от 
COVID-19 до 80–90% и изменить мо-
дель вакцинации. В Минздраве теку-
щий ход вакцинации и наличие все 
трех препаратов на прививочных 

пунктах не  прокомментировали. 
«До  весны 2022 года „Спутник V“ 
и „Спутник Лайт“ будут занимать 95% 
российского рынка вакцин от коро-
навируса»,— считает господин Крюч-
ков. Производство «Спутника V» 
было начато первым и в его выпуск 
исходно вложено больше средств, 
чем потрачено на «КовиВак», пояс-
няет эксперт. По данным материа-
лов госзакупок, сумма заказа на про-
изводство 90,2 млн доз «Спутника V» 
превысила 95 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
6 августа). Эксперт допускает, что «Ко-
виВак» и «ЭпиВакКорона» останутся 
нишевыми продуктами для желаю-
щих ревакцинироваться.

Александр Осипов,  
Халиль Аминов

Завяли дозы

В первом полугодии ускорил-
ся рост атак вирусов-шифро-
вальщиков на российские кор-
порации, обнаружили в компа-
ниях по информационной без-
опасности. До сих пор шифро-
вальщики считались специали-
заций русскоязычных хакеров, 
которые традиционно стара-
лись не нападать на компании 
своей страны, чтобы избежать 
ответственности. Активизация 
атак, наблюдающаяся во всем 
мире, может быть связана с по-
явлением на рынке новичков 
на фоне снижения порога вхо-
да, полагают эксперты.

С января по июль троянцы-шиф-
ровальщики атаковали 9,2 тыс. кор-
поративных пользователей в России 
и 10,7 тыс. в СНГ, сообщили „Ъ“ в «Ла-
боратории Касперского». Количест-
во таких инцидентов выросло в 2020 
году, а в 2021-м тренд только усилил-
ся, говорит руководитель отдела ис-
следования сложных угроз компа-
нии Владимир Кусков. Количество 
атак шифровальщиков на органи-
зации в России в 2021 году увеличи-
лось более чем на 200%, добавили 
в Group-IB. В BI.Zone подтверждают 
тенденцию.

• Вирус-шифровальщик — програм-
ма, которая, попадая на компью-
тер, шифрует ценные файлы. 
За  расшифровку злоумышленники 
вымогают выкуп. По данным 
 Group-IB, суммы могут достигать 

30 млн руб., а работа пострадав-
шей компании останавливается 
в среднем на 18 дней.
Шифровальщики требуют от жер-

твы заплатить в криптовалютах, 
с распространением и анонимно-
стью которых во многом и связан 
рост популярности инструмента, по-
лагает директор блока экспертных 
сервисов BI.Zone Евгений Волошин.

Традиционно шифровальщики 
были специализацией русскоязыч-
ных криминальных группировок, 
рассказывал глава «Лаборатории 
Касперского» Евгений Касперский 
в интервью „Ъ“ (см. «Ъ» от 1 июня 
2021 года). Долгое время такие груп-
пировки «соблюдали некий эти-
ческий кодекс» и не нападали на 
компании в зоне .ru, добавляет ру-
ководитель направления аналити-
ки ГК InfoWatch Андрей Арсентьев.

Хакеры в целом стараются не со-
вершать преступлений в стране, 
в которой живут, поясняет Евгений 
Волошин. В России, например, воз-
можности службы безопасности 
любой крупной компании, «помно-
женные на продажу всеми всех пер-
сональных данных», позволяют быс-
тро установить взломщика, если он 
находится в стране, и предъявить 
ему претензии «во внесудебном по-
рядке», объясняет основатель сер-
виса разведки утечек данных DLBI 
Ашот Оганесян.

За атаками на российские ком-
пании могут стоять русскоязычные 

хакеры из СНГ, полагает господин 
Оганесян. «Мы замечаем множество 
хакеров из ближнего западного зару-
бежья — они пользуются политиче-
ской ситуацией, зная, что в текущих 
условиях их никто не выдаст»,— со-
глашается Евгений Волошин.

Атаки шифровальщиков на рос-
сийские компании могут быть свя-
заны и с приходом в эту тему нович-
ков, которых привлекли новости 
о выкупах, выплаченных пострадав-
шими, полагает старший аналитик 
Positive Technologies Вадим Соловь-
ев. Рост атак связан с появлением 
множества партнерских программ 
для шифровальщиков с минималь-
ным порогом входа — они позволя-
ют любому злоумышленнику даже 
без особой квалификации войти 
в преступный бизнес и монетизиро-
вать свои навыки, добавляет руко-
водитель группы аналитики инфор-
мационной безопасности Positive 
Technologies Екатерина Килюшева.

Впрочем, на фоне общего числа 
атак шифровальщиков по миру доля 
российских сетей все так же невели-
ка, подчеркивает Ашот Оганесян. Рост 
активности шифровальщиков — об-
щемировая тенденция, подтвержда-
ет госпожа Килюшева. По ее данным, 
во второй половине прошлого года 
доля атак на организации с примене-
нием программ-вымогателей в мире 
составляла 28%, а в первом полугодии 
2021 года она выросла до 44%.

Юлия Степанова

Корпоративных пользователей 
зашифруют
Атаки вирусов на сотрудников российских компаний 
растут

Темпы вакцинации 
набирают обороты в России. 

В некоторых регионах  
уже идет речь  

о единичных случаях 
заболевания

— Михаил Мурашко,
глава Минздрава РФ, в августе 2021 года
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На фоне повышенного спро-
са со стороны ритейлеров и иг-
роков e-commerce на логисти-
ческую недвижимость в этот 
сегмент начали выходить ком-
пании, для которых этот биз-
нес не является профильным. 
«Киевская площадь» Года Ниса-
нова и Зараха Илиева сменила 
планы по застройке бывшего 
рынка «Эмерал» на юге Москвы 
и вместо тематического парка 
Ferrari World может построить 
там логопарк на 100 тыс. кв. м. 
Развлекательные объекты на-
ходятся на грани убыточности, 
в то время как склады пользу-
ются повышенным спросом.

ГК «Киевская площадь» может 
построить складской комплекс на 
100 тыс. кв. м в пределах старых гра-
ниц Москвы, рассказали два источ-
ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 
Еще один собеседник „Ъ“ уточнил, 
что проект будет реализован на 28 га 
на юге города в районе 25–26-го ки-
лометра МКАД. Но представитель 
компании говорит, что не распола-
гает такой информацией.

Планы на этот актив его владель-
цы меняли уже несколько раз. Ис-
ходно там находился рынок «Эме-
рал», но после визита мэра Москвы 
Сергея Собянина в 2010 году его соб-
ственникам братьям Алексею, Вла-
димиру и Симону Юсуфовым при-
шлось его закрыть. В 2011 году на 
участке мэрия согласовала строи-
тельство многофункционального 
комплекса, но он так и не был реа-
лизован. В 2015 году объект был вы-
куплен за 1,5 млрд руб. «Киевской 

площадью», а в 2019 году Год Ниса-
нов анонсировал строительство на 
этом месте тематического парка 
Ferrari World по аналогии с проек-
том в Абу-Даби. В головном офисе 
Ferrari Corporate на вопросы „Ъ“ не 
 ответили.

Решение не строить тематиче-
ский парк выглядит наиболее ло-
гичным, считает финансовый дирек-
тор Tactics Group Андрей Новиков: 
«У развлекательных проектов дол-
гий срок окупаемости». Они могут 
быть эффективными только в соста-
ве большого торгцентра, продолжа-
ет он. Но и такие проекты не всегда 
успешны: к примеру, финансовые 
показатели крытого парка «Остров 
мечты» группы «Регионы», скорее 
всего, пока далеки от запланирован-
ных, уточняет эксперт. Из данных 
Kartoteka.ru следует, что ООО «Парк 
развлечений» (управляет «Остро-
вом мечты») в 2020 году при выруч-
ке в 829 млн руб. получило убыток 
5,6 млрд руб. Даже доходы парков 
Disney в 2020 году упали на 37%, от-
мечает гендиректор InterMedia Евге-
ний Сафронов.

«Киевская площадь» — крупней-
ший владелец коммерческой не-
движимости в России, в портфеле 
которого, в частности, торгцентр 
«Европейский», рынки «Фуд Сити» 
и «Садовод». Но строительство скла-
дов может стать новым сегмен-
том для компании, хотя до этого 
она покупала уже готовые подоб-
ные объекты, говорят опрошен-
ные „Ъ“ участники рынка. В «Киев-
ской площади» при этом отмечают, 
что «не рассматривают для себя вы-

ход в новый сегмент». В то же время 
несколько собеседников „Ъ“ расска-
зали, что компания подписывает 
с рядом консалтинговых компаний 
соглашения по разработке склад-
ского проекта.

Логопарк в черте города будет 
пользоваться повышенным спро-
сом, считает руководитель департа-
мента складской и индустриальной 
недвижимости Cushman & Wake-
field Егор Дорофеев. Сейчас при вы-
соком интересе к таким объектам 
наблюдается дефицит площадей на 
рынке, особенно в пределах МКАД, 
добавляет он. По данным JLL, в пре-
делах города сосредоточено 1,1 млн 
кв. м логистической недвижимости, 
из которой вакантно только 2,8% 
площадей.

Директор департамента рын-
ков капитала Colliers Денис Пла-
тов оценивает строительство логи-
стического комплекса на 100 тыс. 
кв. м в 6–7 млрд руб. Намерение за-
няться девелопментом в складском 
сегменте может быть рассмотрено 
в рамках недавно заявленного парт-
нерства с ГК «Самолет», считает он. 
В сентябре совладелец «Киевской 
площади» Год Нисанов выкупил 10% 
акций застройщика жилья «Само-
лет» (см. „Ъ“ от 9 сентября). В случае, 
если «Киевская площадь» и «Само-
лет» совместно построят логопарк, 
девелопер жилья мог бы получить 
от мэрии Москвы льготу по смене 
вида разрешенного использования 
на другой площадке, поясняет госпо-
дин Платов. В «Самолете» от коммен-
тариев отказались.

Дарья Андрианова

Склады обгоняют парки
Вместо центра развлечений  
на юге Москвы построят логопарк «Россети» планируют 

за 12,87 млрд руб. заказать 
 программно-аппаратные ком-
плексы для робототехнических 
систем охраны. Они будут анали-
зировать трафик с видеокамер 
на объектах энергетики, и осно-
вой станет процессор «Нейро-Б», 
который готов разработать НТЦ 
«Модуль». По производительно-
сти процессор обойдет техни-
ку Tesla, уверены в НТЦ, но для 
его создания нужно 7,6 млрд 
руб. из бюджета. В случае одо-
брения проекта производите-
ли процессоров компенсиру-
ют прошлогоднюю отмену гос-
субсидий, говорят источники 
„Ъ“ в правительстве, хотя там 
считают перспективы проекта 
 неочевидными.

„Ъ“ стали известны детали одного 
из сквозных проектов по импортоза-
мещению электроники, который по-
тенциально может быть профинан-
сирован из бюджета. Как говорится 
в презентации (есть у „Ъ“), представ-
ленной в конце лета на экспертном 
совете по использованию электрони-
ки при президиуме правительствен-
ной комиссии по цифровому разви-
тию, «Россети» планируют заказать 
программно-аппаратные комплексы 
(ПАК), в основе которых будет лежать 
ИИ-ускоритель «Нейро-Б».

Подлинность презентации под-
твердили участник встречи и собе-
седник в правительстве. В докумен-
те говорится, что ПАК будет заказан 
у производителей процессоров НТЦ 
«Модуль», НПЦ «Элвис» и ГК «Элемент» 
(СП «Ростеха» и АФК «Система»), а уско-
ритель «Нейро-Б» разработает НТЦ 
«Модуль», который просит на это суб-
сидии в размере 7,6 млрд руб. Общая 
стоимость проекта предварительно 
оценивается в 12,87 млрд руб.

«Элвис» будет поставлять для си-
стемы процессор «Скиф», а структу-
ры «Элемента» обеспечат производ-
ство электронно-компонентной базы 
(ЭКБ). Среди участников проекта так-

же заявлены компании «Смарткор», 
VisionLab, NtechLab и IVA — они зай-
мутся софтверной разработкой и об-
учением нейросетей.

«Приведенные цифры нельзя рас-
сматривать как окончательные, по-
скольку проработка проекта продол-
жается»,— пояснили „Ъ“ в «Россетях». 
В «Элементе» добавили, что тесно со-
трудничают с компанией «Модуль» 
и готовы поставлять ей оборудование. 
В Минцифры, Минпромторге и «Эл-
висе» не ответили на запросы „Ъ“.

ПАК будет представлять собой цен-
тральный блок для роботизирован-
ных систем охраны. Он обеспечит об-
работку больших массивов данных 
благодаря нейросетям. Система смо-
жет распознавать лица, объекты, по-
тенциальные угрозы и предсказывать 
инциденты благодаря модулю предик-
тивной аналитики. В «Модуле» надеют-
ся, что «Нейро-Б» будет использован не 
только в системах охраны. Его мож-
но задействовать в объектах критиче-
ской инфраструктуры, а ПАК на его 
основе — «это и роботы, и беспилот-
ники, умная медицина и интеллекту-
альные системы умный город, умный 
дом» и др., рассказал „Ъ“ заместитель 
гендиректора НТЦ «Модуль» Алексей 
Мохнаткин. К 2030 году центр рассчи-
тывает выпустить 817 тыс. процессо-
ров и выручить на этом 6 млрд руб. (см. 
таблицу), а также обойти по показате-
лям производительности и цены про-
цессоры Tesla и Nvidia, указано в пре-
зентации проекта.

Однако, отмечает высокопостав-
ленный собеседник „Ъ“ в прави-
тельстве, проект подвергся жесткой 
критике участников заседания пре-
зидиума: «Большое удивление вызва-
ли представленные данные, которые 
не выглядят достоверно: слишком за-
вышен потенциальный объем рын-
ка сбыта и объем выпуска вычисли-
тельного модуля, а также затраты на 
выпуск ЭКБ и разработку „Нейро-Б“». 
Однако, добавляет он, инициатива 
после доработки все же может быть 
утверждена «по политическим мо-
тивам». Дело в том, поясняет источ-
ник „Ъ“, что в конце прошлого года 
Минпромторг отменил опублико-
ванные многомиллиардные тен-
деры на процессоры, оставив их 
разработчиков без господдержки. 
Частично компенсировать потерю 
бюджетных денег они смогут через 
сквозной проект с «Россетями», за-
ключает собеседник „Ъ“.

Рынок интеллектуального наблю-
дения будет расти высокими тем-
пами, следует из презентации J’son 
& Partners (есть у „Ъ“). По ее оценке, 
к 2025 году в России объем рынка рас-
пределенных систем видеонаблюде-
ния вырастет втрое, до 65,2 млрд руб., 
а затраты на закупку ПАК для таких 
решений увеличатся с 5,8 млрд руб. 
в 2020 году до 22,4 млрд руб. Росту спо-
собствует в том числе запуск крупных 
госпроектов в сфере безопасности, 
следует из презентации.

Никита Королев

Нейросетевое хозяйство
На новый процессор просят 7,6 млрд руб.
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ЭКОЛОГИИ
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23 СЕНТЯБРЯ

ЭНЕРГЕТИКА  
РОССИИ: НОВЫЙ  
ЦИКЛ — НОВЫЕ 
ТРАНСФОРМАЦИИ

24 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА

 15 ОКТЯБРЯ

БАНКРОТСТВО 2021: 
НОВАЯ ВАКЦИНА ИЛИ 
ЯД ДЛЯ БИЗНЕСА?

 19 ОКТЯБРЯ

ЦИФРОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
В БИЗНЕСЕ: ПРАВОВОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ 
И ЗАЩИТА ИННОВАЦИЙ

Потенциальные объемы продаж процессора «Нейро-Б»
Наименование сегмента Объем реализации  

(тыс. штук)
Выручка от реализации  

(млрд руб.)
Медоборудование 205 1,54
Вычислительная техника 150 1,13
СХД и ЦОД 25 0,19
Телеком 375 2,81
Транспорт 15 0,11
Видеоаналитика 30 0,23
Роботизированные системы 7,5 0,06
Smart Home/Office/Retail 10 0,08
Итого 817,5 6
Источник: презентация проекта.

с1

с1

238 млрд рублей
составила выручка  
легальных букмекер-
ских контор в России  
в 2020 году, по данным 
«Рейтинга букмекеров»
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На сцене «Геликон-оперы» спек-
таклем государственного Театра 
Майнца «Цепь души» в постанов-
ке Шарон Эяль открылся старей-
ший в России международный 
фестиваль современного танца 
DanсеInversion. Открытие полу-
чилось впечатляющим, полагает 
Татьяна Кузнецова.

еатр Майнца начал новую 
жизнь в 2014 году — с приходом 
худрука Хонне Дормана, литерату‑
роведа по образованию и опытно‑
го театрального интенданта. Имен‑
но благодаря ему израильтянка Ша‑
рон Эяль вместе с постоянными 
соав торами Гаем Бехаром и компо‑
зитором Ори Личтиком поставила 
для труппы одноактный часовой 
спектакль «Цепь души»; в 2018 году 
он получил престижную премию 
Der Faust и стал визитной карточ‑
кой компании.

Москва узнала Шарон Эяль еще 
в 2014‑м: ее «House» привозила на га‑
строли «Золотая маска», закрепив 
успех в 2019 году дилогией «OCD 
Love» и «Love Chapter 2». В этом го‑
ду появилась и первая российская 
Эяль: Музтеатр Станиславского пе‑
ренес на свою сцену ее «Autodance», 
ставший сенсацией прошлого сезо‑
на. Надо признать, что язык и тип 
спектаклей израильтянки столь 
же своеобразны и узнаваемы, как, 
скажем, живопись Малевича или 
Мондриана, и «Цепь души» сделана 
по тем же лекалам. Но поразитель‑
ный эффект: при одинаковых исход‑
ных данных у Шарон Эяль получают‑
ся совершенно разные спектакли.

Композитор Ори Личтик все так 
же держит суггестивный, вгоняющий 
в транс, напряженный ритм; правда, 
на сей раз он ненадолго включает 
в него отголоски танго. Артисты, как 
повелось, одеты в купальники цвета 
человеческой кожи — морщинистой, 
как у тощих стариков. Декораций нет, 

сцена в полумраке, искусный дымча‑
тый свет пульсирует то ярче, то при‑
глушеннее, передавая малейшие пе‑
ремены настроения. В основе хоре‑
ографии, как всегда у Эяль, базовый 
шаг, постоянный и неизменный, как 
остинато бас‑гитары. На сей раз излю‑
бленная хореографом вывороченная 
вторая позиция на низком плие появ‑
ляется лишь эпизодически. Пласти‑
ческий лейтмотив — переступания 
на высоченных полупальцах; ход мел‑
кий, грациозный, даже кокетливый, 
с едва уловимой вибрацией колен.

Геометрия массового, на 17 чело‑
век, танца прихотлива, разнообраз‑
на и беспрерывно пульсирует вме‑
сте с артистами: шеренги, диагона‑
ли, круги, всевозможные запятые, 
«цветы» и «свиньи» (ромбы, направ‑

ленные острием в зал) сменяются 
непредсказуемо, неуловимо и мо‑
ментально. Ровность строя испол‑
нителей (при самых разных телес‑
ных кондициях танцовщиков) фено‑
менальна: даже перемена направле‑
ния взгляда одного из них означает 
смену внутреннего сюжета, а каждая 
мельчайшая судорога коленей (такая 
мимолетная, что кажется — помере‑
щилась) превращается в значимое 

событие. Ткань минималистично‑
го текста расшита многочисленны‑
ми соло: из недр сплоченного кор‑
дебалета то и дело вырывается гума‑
ноид (экстремальная хореография 
Эяль не знает гендерных различий) 
и, не переставая пульсировать нога‑
ми, выдает неистовую серию заги‑
бов‑перегибов корпуса и плетения 
рук, запредельную по телесной не‑
возможности. Но все хореографиче‑

ские эффекты перекрывает лапидар‑
ный финал, в котором солист, топчу‑
щийся на острие слитного кордеба‑
летного тела, минут восемь вращает 
шеей — и это бесконечно повторя‑
ющееся движение кричит о челове‑
ческой беспомощности и тщете лю‑
бых усилий громче любых вербаль‑
ных деклараций.

Сама Шарон Эяль, выматываю‑
щая артистов до беспамятства, что‑
бы из беспредельной усталости тел 
извлечь правду сильных чувств, по‑
лагала, что ставит «Цепь души» о люд‑
ском одиночестве и любви к жизни, 
как раз и прорывающейся в отчаян‑
ных монологах. Может, и так, но куда 
яснее в этом спектакле прозвучал ору‑
элловский мотив тотальной несвобо‑
ды и регламентированности челове‑
ческого существования: любые отсту‑
пления от общих правил чреваты не‑
пониманием, любой протест обречен 
захлебнуться в равнодушии и законо‑
послушности окружающих. Возмож‑
но, такой эффект произвела велико‑
лепно вымуштрованная труппа, тан‑
цующая «Цепь души» на пределе фи‑
зических и моральных сил. Это легко 
проверить: летом 2022‑го специаль‑
но для «классиков» Музтеатра Стани‑
славского, не очень‑то готовых к чрез‑
вычайным требованиям хореографа, 
Шарон Эяль поставит совершенно но‑
вый спектакль.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Цепь оправдывает средства
Открылся фестиваль DanceInversion

22 сентября в парижском музее Fonda-
tion Louis Vuitton открылась вторая вы-
ставка серии «Иконы современного 
искусства». После «Коллекции Щукина» 
настал черед «Коллекции Морозовых». 
Вечером 21 сентября на церемонию 
приехал президент Эмманюэль Ма-
крон, заговоривший о русско-француз-
ском диалоге. Новая выставка — именно 
про диалог, но отнюдь не только поли-
тический, считает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

едевром диплома‑
тии» назвала выставку газета Le Monde. Как 
и в былые времена, охлаждение государ‑
ственных отношений компенсируется по‑
вышенным градусом духовности. Влади‑
мир Путин на открытии опять отсутство‑
вал. В прошлый раз (когда показывали кол‑
лекцию Щукина) он обиделся на Франсуа 
Олланда, в этот раз оказался на самоизоля‑
ции. Тем не менее отсутствовавший россий‑
ский президент удостоился множества бла‑
годарностей и комплиментов. Французские 
партнеры прекрасно понимают, что без его 
согласия главные музеи России не отпусти‑
ли бы в Париж свои сокровища, даже со стра‑
ховкой на несколько миллиардов евро.

Впечатление от Morozov отчасти напоми‑
нает Chtchoukine. Снова все работы, которые 
приехали в Париж из Москвы и Санкт‑Петер‑
бурга, нам знакомы, все можно увидеть в Рос‑
сии. По‑прежнему не хватает вещей, продан‑
ных советской властью за бесценок, «Ночного 
кафе» Ван Гога и «Мадам Сезанн в оранжерее» 
Сезанна — так они и в Москву никогда не вер‑
нутся, и в Париже их не будет.

Но если нет неожиданностей в составе 
выставки, полно неожиданностей в ее ком‑
позиции. Не зря, говоря о новом проекте, 
директор ГМИИ имени Пушкина Марина 
Лошак напомнила то, о чем все всегда забы‑
вают: хоть перед нами одни и те же работы, 
но нет двух одинаковых выставок.

Как же воспринимают Морозовых францу‑
зы? Удивлены, что здесь не одна коллекция, 
а сразу несколько. Во‑первых, соединены ра‑
боты, принадлежавшие братьям Михаилу Аб‑
рамовичу Морозову (1870–1903) и Ивану Аб‑
рамовичу Морозову (1871–1921), собиравшим 
разное искусство и по‑разному. Во‑вторых, 
картины, силой отобранные в 1918 году, стали 
сейчас частью разных музеев: ГМИИ, Эрмита‑

жа, Третьяковки — из одного собрания сдела‑
ли три. И в‑третьих, как оказалось, морозов‑
ское собрание — это и европейское, и русское 
искусство, работы художников тогдашней 
Российской Империи. Не только признанные 

современниками Серов или Репин, но и мо‑
лодые Сарьян и Шагал, которых Иван Моро‑
зов купил в те последние годы, когда Франция 
уже была закрыта из‑за войны, но он еще оста‑
вался хозяином своей коллекции и своего до‑
ма на Пречистенке.

Куратор нынешней экспозиции, автор 
«Щукина» и бывшая директриса музея Пи‑
кассо Анна Бальдассари не стала отделять 
европейское искусство от российского. Если 
на прошлой выставке произвольно ею вы‑

бранный русский авангард следовал в киль‑
ватере щукинских вещей, демонстрируя, 
что был во многом вдохновлен коллекцией, 
на нынешней — художники России броше‑
ны прямо в толпу своих знаменитых евро‑
пейских современников.

Волюнтаризмом это вроде бы не назовешь, 
русское искусство составляло две трети кол‑
лекции Ивана Морозова, рядом с француз‑
скими залами в особняке на Пречистенке бы‑
ли и залы русской школы, а Дерен по‑комму‑
нальному делил помещение с «Бубновым ва‑
летом». Об этом напомнила перед открытием 
директор ГТГ Зельфира Трегулова, хранящая 
русскую часть собрания. Но то была частная 
коллекция и личный взгляд, на который Мо‑
розов имел полное право. Нам прямое сосед‑

ство русских художников XIX–XX века с фран‑
цузскими на современных выставках раньше 
казалось сомнительным. Слишком разными 
ощущались значение и качество вещей.

«Я помню, как в 1970‑х в Пушкинском му‑
зее впервые показали ренуаровскую „Жанну 
Самари“ рядом с „Девочкой с персиками“, 
которая тогда показалась мне в сравнении 
тяжелой и неумелой,— говорит мне Зельфи‑
ра Трегулова.— А потом однажды я увидела 
вместе Сезанна и „Портрет хористки“ Коро‑
вина, а рядом театральный этюд Сомова — 
и мне показалось, что Сомов с Коровиным 
не хуже, а может, и лучше».

Еще один пример того, как время меня‑
ет оптику и собственная история предста‑
ет в невиданном свете. На выставке в Fonda‑
tion Louis Vuitton нам представлена как раз 
такая возможность. В этом почти нарочи‑
том, иногда бесцеремонном соседстве есть 
моменты более удачные, почти бесспорные 
(вроде врубелевского портрета Брюсова ря‑
дом с Амбруазом Волларом кисти Пикассо), 
а есть вызывающие оторопь, чуть ли не гнев.

Когда, к примеру, приехавший из Рус‑
ского музея огромный парный портрет‑ав‑
топортрет Ильи Машкова с Кончаловским 
в виде цирковых атлетов забивает цветом, 
тяжестью и плотью любимицу советского 
народа, «Девочку на шаре» из ГМИИ. Там ат‑
леты и здесь атлеты? Куратор еще довеши‑
вает их отдаленно перекликающейся с ни‑
ми цветом и деталями «Девочкой за пиани‑

но» Сезанна. Странная тройка, с которой точ‑
но не хочется соглашаться, но все же можно 
поблагодарить куратора за такой неожидан‑
ный болезненный щелчок. Он запомнится.

Любопытно, как даже в богатой пунктир‑
ной развеске по белым плоскостям залов со‑
седство иногда грозит взрывом. Трудно даже 
представить, как это выглядело в частном до‑
ме, в ковровой развеске в два‑три ряда, что 
теперь можно увидеть только на черно‑бе‑
лых фотографиях, крупно воспроизведен‑
ных на стенах музея. Лишь один интерьер 
восстановлен хотя бы в общих чертах — это 
Музыкальный салон с «Историей Психеи» 
Мориса Дени: он не понравился современ‑
никам, но много выигрывает сейчас в виде 
этакой театральной декорации.

На самом первом этаже, в подвальных за‑
лах музей рассказывает о Морозовых‑людях, 
о самой династии промышленников, столь‑
ко сделавших для российской культуры. Они 
не зря внизу — это фундамент, на котором 
вырастут прекрасные коллекции. Но навер‑
ху также не зря выставлен главный портрет 
героя выставки. Это Иван Морозов глазами 
Валентина Серова на фоне натюрморта Ан‑
ри Матисса. В этом портрете — ключ ко всей 
истории, Морозов представлен между двумя 
полюсами — русским и французским искус‑
ством. Между Францией и Россией.

Дело президентов — договариваться друг 
с другом о важных делах. Выставка же пред‑
лагает не политический, а художественный 
франко‑российский диалог, напоминая 
о тех временах, когда искусство было еди‑
ным, французы висели в Третьяковке, а рус‑
ские в залах на Пречистенке. Впрочем, спра‑
ведливая радость по поводу того, как удачно 
подано и как хорошо выглядит в Fondation 
Louis Vuitton искусство России, может сейчас 
стать главной темой комментариев.

Хорошо бы не пережать с этим открыти‑
ем, чтобы не дойти в очередной раз до утвер‑
ждения, что русское искусство превыше все‑
го в мире, вместо того чтобы трезво обсуждать 
его роль и позицию в XIX и XX веке. Иначе ру‑
кой подать до борьбы с западными влияния‑
ми, что и погубило в свое время великолеп‑
ные коллекции. Вчера приговоренные к унич‑
тожению, сегодня — прославляющие Россию.

ВЫСТАВКА КОЛЛЕКЦИОНЕРЫ

Морозовы ради оттепели
Выставка на высшем уровне в Fondation Louis Vuitton

Его поздравляет первый замести‑
тель гендиректора  «Общественного 
телевидения России»  
Александр Пономарев:
— Дорогой Эдвард Станиславович! 
Поздравляю Вас с юбилеем от себя 
и от миллионов поклонников ваших 
талантов. Главный из них — умение 
найти в нашей истории актуальные 
сюжеты и увлечь ими современни‑
ков. Вы никогда не испытывали де‑
фицита идей и замыслов, поэтому 
прежде всего желаю воплощения 
задуманного, бо́льших возможно‑
стей, неизменного успеха! Пусть Ва‑
ша жизнь будет наполнена радостью 
новых встреч, приятных впечатле‑
ний и счастливых событий! Пусть 

всегда и во всем Вам сопутствует уда‑
ча! Здоровья, добра и благополучия 
Вам и Вашим близким!

Поздравления передает режиссер, 
народный артист  России   
Андрей Житинкин:
— Дорогой Эдвард! Я рад поздравить 
Вас — одного из самых выдающих‑
ся драматургов современности. Ва‑
ши спектакли, фильмы, историче‑
ские и философские произведения 
оказали влияние на формирование 
нескольких поколений и продол‑
жают это делать сегодня. Вы — чело‑
век Ренессанса, ярко и захватываю‑
ще работающий во многих областях, 
потрясающе сканирующий социаль‑

ные запросы и возрождающий инте‑
рес к истории. Мы живем, размыш‑
ляем и анализируем вместе с героя‑
ми Ваших произведений от Сокра‑
та и Сенеки до Николая II и наших 
современников. Мне повезло поста‑
вить по вашей пьесе спектакль «По‑
ле битвы после победы принадле‑
жит мародерам». Тогда Вы закрыли 
эпоху советской партноменклату‑
ры. А Вам удается оставаться чутким 
человеком и потрясающим собесед‑
ником. Мне всегда очень комфортно 
работать с Вами. Я желаю Вам — иро‑
ничному и тончайшему человеку — 
только здоровья!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 85 лет  
драматургу и историку  
Эдварду Радзинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В спектакле «Цепь души» 
соло одиночек поглоща-
ются могучей силой 
 коллектива   ФОТО AMIT SIDES 

& ORAN AVIVI & KOBIE FLASHMAN

Морис Дени, так не нравившийся 
современникам в московском 
 доме Ивана Морозова,  
в Париже смотрится  
особенно  торжественно 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Куратор Анна Бальдассари не стала отделять 
 европейское искусство от российского:  
художники России брошены прямо в толпу  
своих  знаменитых европейских современников

«Ш

Т
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Один из самых ярких российских хокке-
истов — Кирилл Капризов — перед стар-
том очередного чемпионата НХЛ все-та-
ки смог договориться о новом контракте 
с клубом «Миннесота Уайлд», играя 
за который он завоевал по итогам пре-
дыдущего сезона приз лучшему нович-
ку лиги. По условиям пятилетнего до-
говора Капризов будет получать $9 млн 
в год. Соглашение, кажется, является 
компромиссным вариантом. Благодаря 
ему «Миннесота» смогла «хеджировать» 
финансовые риски, удержав при этом 
фактически уже превратившегося в су-
перзвезду 24-летнего форварда на до-
статочно длительный срок.

иннесота Уайлд» 
объявила о заключении нового контракта 
с российским форвардом Кириллом Капри-
зовым. Он рассчитан на пять лет, а общая сто-
имость договора составляет $45 млн. Эта но-
вость означала, что за три недели до старта 
очередного чемпионата НХЛ исчезла одна из 
главных кадровых интриг, с ним связанных.

В прошлом году Капризов, превратив-
шийся на излете предыдущего десятилетия, 
играя за ЦСКА, в очень заметную для миро-
вого хоккея фигуру, успевший выиграть со 
сборной России золото Олимпиады в Пхён-
чхане в 2018 году, наконец в 23-летнем возра-
сте отправился в НХЛ — в задрафтовавшую 
его «Миннесоту». В дебютном чемпионате 

в североамериканской лиге он проявил себя 
блестяще. Несмотря на то что из-за панде-
мии коронавируса регулярное первенство 
было укороченным, Капризов смог устано-
вить клубные рекорды для новобранцев по 
забитым голам (27) и набранным очкам (51). 
В борьбе за Calder Trophy — приз лучшему 
новичку НХЛ — у него не было конкурентов.

Однако ситуация, связанная с будущим 
Кирилла Капризова в «Миннесоте», оказа-
лась драматичной. В минувшем сезоне его 
контракт не представлял собой серьезную 
нагрузку для бюджета клуба. Дело в том, 
что в НХЛ существует максимальный пре-
дел годовой зарплаты для новичков, так что 
российский нападающий заработал всего 
$925 тыс. Но после того как срок действия 
соглашения истек, Капризов получил ста-
тус ограниченного свободного агента, а вме-
сте — возможность при подписании нового 
договора потребовать увеличения зарплаты.

Между тем переговоры между ним и ме-
неджментом «Миннесоты» шли трудно. А ле-
том целый ряд источников писал о том, что 
Кирилл Карпизов даже не исключает воз-
вращения в ЦСКА. Указывая на противоре-
чия между сторонами, они отмечали, что 
«Миннесота» предлагала Кириллу Капри-
зову варианты контрактов, в которых соче-
талось стремление клуба сохранить у себя 
форварда как можно дольше и одновремен-
но «хеджировать» траты,— например, вось-
милетний на $9 млн в год и семилетний на 
$8–8,5 млн. Оба были отвергнуты. Предста-
вители Кирилла Капризова настаивали на 
коротком, в идеале — двухлетнем, соглаше-
нии, по истечении которого он мог бы пре-
тендовать на зарплату от $10 млн.

Контракт, который все-таки был подпи-
сан, кажется, можно считать вариантом ком-
промиссным. «Миннесота» добилась того, что 
лидер останется в ее распоряжении на доста-
точно длительный срок, Капризов — хоро-
шей зарплаты. Как сообщает ESPN, с $9 млн 
в год он войдет в топ-20 наиболее высокоо-
плачиваемых форвардов НХЛ. В своем клу-
бе же россиянин будет самым дорогим игро-
ком. Следом за ним, по данным CapFriendly, 
идет защитник Джаред Сперджон, получаю-
щий $7,575 млн в год.

Телеканал также отмечает, что такой кон-
тракт, скорее всего, был бы невозможен, 
если бы не решительные действия гене-
рального менеджера «Миннесоты» Билла Ге-
рина по «расчистке» состава. В НХЛ действу-
ет жесткий потолок зарплат, установленный 
на отметке $81,5 млн. Если бы команда со-
хранила всех ключевых персонажей преж-
ней заявки, то второй контракт Капризо-
ва увеличил бы ее платежную ведомость 
настолько, что она превысила бы потолок. 
Но Герин, похоже, заранее готовясь к борь-
бе за российского нападающего, пошел на 
довольно смелый шаг, расставшись с дву-
мя популярными ветеранами — форвардом 
Заком Паризе и защитником Райаном Суте-
ром — с помощью выкупа их действующих 
контрактов. Так он освободил для «Миннесо-
ты» как раз примерно $10 млн.

Алексей Доспехов

НХЛ

Кирилл Капризов 
успел с контрактом
Лучший новичок лиги стал самым  
высокооплачиваемым игроком «Миннесоты» Континентальная хоккейная лига (КХЛ) 

анонсировала запуск проекта KHL.cards, 
в рамках которого болельщики получат 
возможность приобрести эксклюзивные 
NFT-карточки. В лиге отметили, что KHL.
cards станет первым в мире масштабным 
сотрудничеством хоккейной лиги и пред-
ставителей криптовалютной индустрии. 
На первом этапе покупателям будут пред-
ложены 20 уникальных NFT-карточек 
с разным уровнем эксклюзивности 
и 20 тыс. Mystery Box по 20 BUSD. То есть 
лига рассчитывает выручить на старте 
проекта не менее $400 тыс.

онтинентальная хоккейная лига 27 
сентября запустит проект KHL.cards. В заявле-
нии лиги отмечается, что он «станет первым 
в мире масштабным сотрудничеством хоккей-
ной лиги и представителей криптовалютной 
индустрии». «Владельцы цифровых активов 
и спортивные болельщики смогут приобрести 
эксклюзивные NFT-карточки, зарабатывать 
внутренние токены, а также стать игроками 
в первой спортивной GameFi-системе»,— гово-
рится в заявлении КХЛ. Запуск KHL.cards будет 
осуществлен в маркетплейсе блокчейн-эко-
системы Binance NFT. Техническим провай-
дером выступает холдинг Block-chain.com. 
Согласно планам, будут запущены карточки 
нескольких категорий: бронзовой, серебря-
ной, золотой, платиновой. Чем выше цена «ме-
талла» в названии карточки, тем более редкой, 
а значит, дорогой она является. Всего на пер-
вом этапе будет выпущено 20 NFT-карточек 
с разным уровнем эксклюзивности и 20 тыс. 
Mystery Box («черный ящик», содержимое ко-
торого неизвестно до покупки) по фиксиро-
ванной цене 20 BUSD (один BUSD приравнен 
к $1). То есть лига планирует выручить на стар-
те проекта не менее $400 тыс. В перспективе 
запланирована организация вторичного рын-
ка карточек.

В КХЛ отметили, что анонсированный 
проект является «принципиально новым», 
но нужно отметить, что спортивные струк-
туры и сами спортсмены вышли на рынок 
NFT-токенов (невзаимозаменяемый токен) 
достаточно давно. Особенно успешно проек-
ты такого рода развиваются в США, где име-
ется богатая культура коллекционирования 
спортивных карточек (NFT-карточки, по сути, 
они и есть, только в новом формате), в кото-
рой вращаются значительные суммы. Напри-
мер, в августе этого года в США на аукционе 
за карточку, известную как T206 Honus Wag-
ner (карточка с изображением игрока бей-
сбольного клуба «Питсбург Пайретс» Хону-
са Вангера выпускалась в 1909–1911 годах), 
заплатили рекордные $6,06 млн. Современ-
ные NFT-карточки могут стоить значительно 
дороже. Самой дорогой из тех, что выставле-
ны на продажу, считается NFT, содержащая 
фотографию баскетболиста Леброна Джейм-
са,— более $21 млн. В топ-30 наиболее доро-
гих NFT-карточек есть и одна, за которой стоит 
российский спортсмен,— Хабиб Нурмагоме-
дов. Платиновая карта с изображением бойца 
стоит более $600 тыс. и помимо прочего дает 
право на встречу с самим Нурмагомедовым. 
Планы по выпуску своих NFT-карточек про-
рабатывает и форвард «Вашингтон Кэпиталз» 
Александр Овечкин.

Впрочем, ближе к проекту КХЛ все же дей-
ствия не отдельных спортсменов, а клубов. 
Многие футбольные клубы уже вышли на 
криптовалютный рынок, предлагая приобре-
тателям фан-токенов примерно один и тот же 
набор бонусов. Например, «Ювентус» предло-
жил владельцам фан-токенов возможность 
выбрать, какая музыка будет звучать на ста-
дионе. «Манчестер Сити» и «Интер» предлага-
ют выбрать лозунг, который повесят в разде-
валке. Многие клубы предоставляют доступ 
к неким эксклюзивным сувенирам, пропуска 
в закрытые зоны на арене, возможность встре-
титься с игроками, бесплатные билеты и т. д.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

КХЛ выложила  
карточки на стол
Лига решила заработать на криптовалюте

Венгерская сборная, уже наказанная Со-
юзом европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) из-за дискриминационного 
поведения ее болельщиков на чемпиона-
те Европы, попала под санкции и Между-
народной федерации футбола (FIFA). Фе-
дерации футбола Венгрии (MLSZ) придет-
ся заплатить штраф в размере 200 тыс. 
швейцарских франков, а национальной 
команде страны провести как минимум 
один матч в рамках отбора к чемпиона-
ту мира 2022 года без зрителей в связи 
с действиями расистского характера ее 
болельщиков во время недавней встречи 
квалификации против англичан.

еждународная федерация футбо-
ла объявила о санкциях в отношении сбор-
ной Венгрии и местной футбольной федера-
ции. FIFA наказала MLSZ штрафом в разме-
ре 200 тыс. швейцарских франков, а венгер-
скую национальную команду — проведени-
ем двух матчей без зрителей (правда, в случае 
со вторым из них наказание условное) за дей-
ствия расистского характера «целого ряда ее 
болельщиков».

Речь идет о громком скандале, разразив-
шемся в начале сентября из-за инцидентов во 
время игры отборочного турнира к чемпиона-
ту мира 2022 года между сборными Венгрии 
и Англии в Будапеште, завершившейся побе-
дой англичан — 4:0. Впервые будапештская 

публика отметилась непосредственно перед 
ее началом, когда традиционный в послед-
нее время ритуал английских игроков, вста-
ющих на одно колено в знак солидарности 
с теми, кто пострадал от расизма, она встрети-
ла дружным и мощным гудением. Продолже-
ние последовало уже по ходу игры. И сами иг-
роки, и присутствовавшие на матче журнали-
сты утверждали, что болельщики регулярно 
выкрикивали «дискриминационные» лозун-
ги в адрес темнокожих игроков гостей: основ-
ными их мишенями были Рахим Стерлинг 
и Джуд Беллингем. А на Стерлинга, после того 
как он открыл счет, посыпался с трибун град 
бумажных стаканчиков и иных предметов.

Проявления расизма в современном фут-
боле отнюдь не редкость. Но этот случай при-
мечателен тем, что сборная Венгрии, играя 
с англичанами, уже находилась под санкци-
ями за расизм.

Она, как и завоевавшая летом на чемпи-
онате Европы серебро английская команда, 
выступала на континентальном первенстве, 
и там в каждом матче ее болельщики обра-
щали на себя внимание футбольных властей. 
В домашних матчах против португальцев 
и французов — баннерами «гомофобного со-
держания» и расистскими выкриками, в том, 
который венгры провели в Мюнхене с немца-
ми,— плакатом, выражавшим протест против 
ЛГБТ-сообщества. Союз европейских футболь-
ных ассоциаций по мотивам их выступлений 
применил ряд санкций. Он оштрафовал Феде-
рацию футбола Венгрии на €100 тыс., а сбор-

ную страны наказал запретом на присутствие 
зрителей на трех ближайших домашних мат-
чах. При этом возникла коллизия. UEFA имел 
право распространить санкции лишь на тур-
ниры, которые проходят под его эгидой. Отбо-
рочный турнир к чемпионату мира, как и са-
мо катарское первенство,— это зона юрисдик-
ции FIFA. Именно поэтому на трибунах аре-
ны в Будапеште зрители все-таки были. Не бу-
дет их 9 октября: в этот день в рамках следую-
щего окна под матчи квалификации венгры 
примут албанцев. Речь идет об очень важной 
встрече. Сборная Албании занимает в данный 
момент второе место в группе вслед за ото-
рвавшимися англичанами, то есть лидирует 
в борьбе за право участвовать в стыковых иг-
рах. Венгры отстают от нее на два очка.

Дисциплинарный комитет FIFA, сообщая 
о наказании для них, дал понять, что счита-
ет его жестким, подчеркнув, что оно отвечает 
провозглашенной федерацией политике «ну-
левой терпимости» по отношению к расизму. 
Однако Трой Таунсенд, один из руководите-
лей Kick it Out — организации, активно зани-
мающейся борьбой с проявлениями расизма 
в футболе,— придерживается иного мнения. 
На новость о том, что венгров, вопреки пред-
положениям BBC и других британских меди-
аресурсов, не наказали за рецидив, допустим, 
лишением очков, он отреагировал едкой за-
писью в Twitter: «Что значит „нулевая терпи-
мость“? То, что мы никогда не придерживаем-
ся слов, красиво написанных на бумаге».

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Сборную Венгрии лишают трибун
FIFA вслед за UEFA наказала ее за расизм болельщиков

По новому соглашению 
с «Миннесота Уайлд» Кирилл 
Капризов (в зеленой форме) за пять 
лет заработает $45 млн и станет 
самым дорогим игроком команды 
ФОТО USA TODAY SPORTS / REUTERS
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Международная федерация легкой ат-
летики (World Athletics, WA) отчиталась 
о том, что успешно прошла 2020 год, в ко-
тором из-за пандемии коронавируса бы-
ла сорвана или перенесена большая 
часть соревнований. В отчете WA указы-
вается, что федерация даже сумела по-
лучить прибыль — $2,1 млн, чего с ней 
не случалось ни в 2019-м, ни в 2018-м, 
когда COVID-19 еще не заявил о себе. Ню-
анс в том, что выйти в прибыль WA смогла 
во многом за счет того, что получила по-
чти $7 млн в виде штрафа от Всероссий-
ской федерации легкой атлетики (ВФЛА), 
наказанной за многочисленные допинго-
вые нарушения.

еждународная федерация легкой 
атлетики обнародовала финансовый отчет 
за 2020 год. Он получился довольно любо-
пытным. Дело в том, что WA заявила о прохо-
ждении сложнейшего года, по ходу которо-
го большинство соревнований было либо пе-
ренесено, либо попросту отменено, с прибы-
лью. Пусть небольшой, всего в $2,1 млн. Но 
с учетом того, что WA на протяжении двух 
предыдущих отчетных периодов не при-
ближалась даже к безубыточности, достиже-
ние 2020 года выглядит очень солидно. Ведь 
в 2018 году потери WA составили $27,6 млн, 
в 2019 году — $17,4 млн.

Президент WA Себастьян Коу, комменти-
руя отчет, отметил, что возглавляемая им фе-
дерация стала за 2020 год «храбрее, сильнее, 
устойчивее, инновационнее, креативнее, бо-
лее уверенной в себе и будущем легкой атле-
тики». Руководство WA особо обратило вни-
мание на то, что добиться хороших финансо-
вых показателей помогло в первую очередь 

снижение расходов. Оно действительно суще-
ственное. В 2020 году WA израсходовала по-
чти $42 млн против $68 млн годом ранее. Осо-
бенно сильно снизились траты на проведе-
ние соревнований и мероприятий, что логич-
но. Они составили $15 млн, что вдвое мень-
ше, чем в 2019 году. Доходы составили чуть бо-
лее $44 млн против $51 млн годом ранее. Но 
все равно для затыкания дыр в бюджете WA 
была вынуждена искать внешнее финанси-
рование. Его предоставил Международный 
олимпийский комитет (МОК), который выде-
лил средства на кредитование международ-
ных федераций, столкнувшихся с финансо-
выми сложностями из-за пандемии. WA заня-
ла у МОК $7,5 млн. К слову, это самый большой 
кредит, выданный МОК по программе под-
держки пострадавших от пандемии спортив-
ных федераций,— всего за помощью в МОК 
обратились 15 структур.

Однако WA могло не хватить и помощи от 
МОК, если бы не поддержка, оказанная ме-
ждународной федерации со стороны ВФЛА, 
правда, не добровольная. ВФЛА в августе 
прошлого года перечислила WA $6,8 млн (на 
самом деле это были бюджетные средства, вы-
деленные ВФЛА в виде субсидии от Министер-
ства спорта РФ) в оплату штрафа, наложенно-
го на российскую сторону за многочислен-
ные допинговые нарушения. Напомним, что 
ВФЛА была дисквалифицирована в 2015 го-
ду и, когда будет восстановлена в правах, не 
ясно (российские спортсмены выступают на 
международных соревнованиях в нейтраль-
ном статусе). Отметим также, что ВФЛА все 
еще должна WA деньги. Дело в том, что раз-
мер штрафа составляет $10 млн, половину из 
них плюс средства на компенсацию расходов, 
понесенных WA на работу по российскому до-
сье, нужно было внести летом прошлого года.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЕ ФИНАНСЫ

Легкая атлетика  
разыграла штрафной
WA получила прибыль  
благодаря российским деньгам
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Президент WA Себастьян Коу отметил, что возглавляемая им федерация  
стала за 2020 год «храбрее, сильнее, устойчивее, инновационнее, креативнее, 
более уверенной в себе и будущем легкой атлетики» 

М

К

М


	kms_172_001
	kms_172_002
	kms_172_003
	kms_172_004
	kms_172_005
	kms_172_006
	kms_172_007
	kms_172_008
	kms_172_009
	kms_172_010
	kms_172_011
	kms_172_012

